
Маэстро Валерий Гергиев 
назначен генеральным 
директором Большого 
театра России с 1 декабря 
2023 года. Начинается 
новая глава в истории 
Большого

КОНТРОЛЬ Нужно ли запрещать «наливайки» в жилых домах

Солодом повеяло

Кирилл Каштанов

О
бъем наличных денег в 
обращении сократился 
за ноябрь сразу на 318,2 

млрд рублей — как минимум 
вдвое больше, чем в октябре те-
кущего года, следует из стати-
стики Банка России, которую 
изучила «РГ». Сентябрьский 
разворот тренда тем самым 
продолжился: приток средств в 
банки растет третий месяц под-
ряд, что происходит, как счита-
ют эксперты, из-за роста клю-
чевой ставки и улучшения усло-
вий по депозитам.

По данным ЦБ, в ноябре со-
кращение объема наличных на 
руках у россиян составило 
318,2 млрд рублей, ускорив-
шись более чем в 2 раза. Меся-
цем ранее изменение достигло 
150,7 млрд, в сентябре — 27,9 
млрд, показывает статистика 

регулятора. Рост объема налич-
ных в обращении сменился сни-
жением после начавшегося уже-
сточения денежно-кредитной 
политики ЦБ. Резкое повыше-
ние ключевой ставки повысило 
привлекательность вкладов, что 
активизировало сберегатель-
ную модель поведения граждан.

Схожая тенденция проявля-
лась и весной 2022 года. С марта 
по май сокращение объема на-
личных суммарно составило 

680 млрд рублей. Пик пришелся 
на апрель: в тот месяц россияне 
принесли в банки 315,9 млрд 
рублей, чуть меньше, чем в ноя-
бре текущего года. Именно то-
гда кредитные организации 
улучшали условия по вкладам 
на фоне существенного роста 
ключевой ставки. Такой высо-
кий показатель последний раз 
был зафиксирован в январе 
2019 года, но в основном из-за 
сезонных факторов. Более про-

должительное сокращение 
происходило в 2015 году после 
ужесточения денежно-кредит-
ной политики. Ситуация отча-
сти повторяется, но разница в 
том, что нынешние условия с 
высокими ставками сохранятся 
и в следующем году. И риск 
дальнейшего повышения клю-
чевой ставки существует.

По мнению управляющего 
директора рейтингового агент-
ства «Эксперт РА» Юрия Бели-
кова, такая тенденция появи-
лась в результате повышения 
ставок. «Этот эффект может 
быть распределен во времени, 
пока банки пересматривают де-
позитные ставки, свыкаясь с 
мыслью, что жесткая денежно-
кредитная политика с нами не 
на пару месяцев и что ключевая 
ставка пока даже не до-
стигла  лока льного 
пика», — отмечает он.

Татьяна Карабут

З
аведения, предлагаю-
щие «бормотуху» на 
розлив и навынос днем 
и ночью, в скором вре-
мени могут исчезнуть 
с первых этажей жи-
лых домов. Уже 5 дека-
бря законопроект о 
«наливайках» может 

быть рассмотрен на заседании 
Госдумы. Депутаты предлагают 
разрешить регионам ограничи-
вать работу «наливаек» в жи-
лых домах. Накануне «РГ» про-
вела по этому поводу «круглый 
стол» с участием представи-
телей парламента, бизнеса и об-
щественности.

Ш ОЛ БА Н  К А РА - О ОЛ ,  заместитель 
председателя Госдумы: 

Нам надо соблюсти золотую 
середину: с одной стороны, на 
федеральном уровне закрепить 
возможность работы таких за-
ведений до определенного вре-
мени; с другой стороны, дать 
право регионам, жильцам само-

стоятельно решать, можно ли 
работать таким точкам на пер-
вых этажах их домов сверх уста-
новленного времени. Чтобы и 
обеспечить население точками 
общественного питания, и огра-
дить жильцов многоквартир-
ных домов, где такие точки есть, 
от возможного ночного шума и 
беспорядков.

Не стоит думать, что такое 
решение чревато какими-то 
злоупотреблениями со стороны 
региональных властей — как 
будто они только и ждут, чтобы 
что-то украсть. Я долгое время 
работал на посту губернатора и 
знаю, что говорю.

Понимаю, что к проекту мо-
гут быть замечания. Но посту-
пившие предложения обсужда-
ются ко второму чтению — по-
жалуйста, вносите и убеждайте 
депутатов в их целесообразно-
сти, чтобы ваши поправки мог-
ли стать частью закона.

Что касается отзыва минфи-
на на этот законопроект (ведом-
ство выступило против переда-
чи полномочий по ограничению 
работы «наливаек» на регио-
нальный уровень. — Прим. ред.), 
то, как правило, финансовые 
структуры выступают со своей 
позицией через призму дохо-
дов. И при этом не учитываются 

последствия, связанные с алко-
голизацией населения, потерей 
здоровья, ухудшением крими-
ногенной обстановки. У нас бу-
дет довольно жесткий ответ на 
такие доводы.

ВЯЧЕСЛАВ МАМОНТОВ, исполнитель-
ный директор Ассоциации произ-
водителей пива:

Такой формат продажи пиво-
варенной продукции в розницу 
формировался на протяжении 
17 лет. Он имеет право на жизнь, 
у него есть свои потребители. 
Но часть недобросовестных 
участников рынка продает пиво 
без акцизов — в сегменте раз-
ливного пива это около 60—70%. 
А нелегальный оборот начал 
формироваться после того, как 
пиво попало в закон о госрегу-
лировании производства и обо-
рота алкоголя, который фор-
мировался прежде всего для 
контроля за крепкими напитка-
ми.

Сейчас пивоваренная от-
расль в РФ регулируется на-
столько жестко, как не регули-

руется больше нигде в мире. 
Например, в Беларуси пиво не 
считается алкогольной продук-
цией. Именно с этой проблемой 
и надо бороться, чтобы дать воз-
можность легальным произво-
дителям занять эту нишу. Не 
запрещать надо, а создавать 
условия, когда предпринима-
тель будет заинтересован в вы-
полнении налоговых, админи-
стративных, законодательных 
требований. От этого выигры-
вают все — и потребитель, кото-
рый будет пить безопасные 
напитки, и государство, которое 
получит больше налогов.

ИГОРЬ БУХАРОВ, президент Федера-
ции рестораторов и отельеров 
России:

Поскольку предприятие роз-
ничной торговли не имеет права 
продавать алкоголь после 23.00, 
ночью оно трансфор-
мируется в предприя-
тие питания. 
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НАЗНАЧЕНИЕ

Некоторые магазины маскируются 
под общепит и после 23.00 продол-
жают продавать пиво.

А К Ц Е Н Т

По оценке минфина, доля нелегального 
пива на российском рынке составляет 
10%. В разливном пиве она может 
достигать 80%

А К Ц Е Н Т

Резкое повышение ключевой ставки 
повысило привлекательность вкладов, 
что активизировало сберегательную 
модель поведения граждан
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ДУМА Гаджеты на уроках 
могут запретить даже 
в образовательных целях

Смартфон 
нон грата

Татьяна Замахина

Законодатели предлагают ввести полный запрет на га-
джеты на уроках, за исключением случаев, если что-то 
угрожает жизни и здоровью школьников и педагогов. 
Поправки, ужесточающие уже принятый в первом чте-
нии резонансный законопроект, внесли в Госдуму 
председатель палаты Вячеслав Володин, главы всех 
фракций, другие депутаты и сенаторы. Уже сегодня их 
рассмотрит Комитет ГД по просвещению.

В первом чтении законопроект был поддержан 16 
ноября. В изначальной версии документа прописыва-
лось, что устройства связи дети смогут использовать в 
экстренных случаях, а также в образовательных целях. 
Теперь последнее исключение предложили убрать. 
Уточняется, что запрет на смартфоны будет действо-
вать во время проведения учебных занятий при освое-
нии общеобразовательных программ начального об-
щего, основного общего и среднего общего образова-
ния.

Оставить в законопроекте возможность использо-
вания гаджетов только в экстренных случаях Вячеслав 
Володин предложил в ходе обсуждения законопроекта 
в первом чтении. «Если мы все видим, что нам надо 
запретить телефоны, давайте их запретим. 
Все иные ситуации обсуждать не будем, кро-
ме экстренных случаев», — сказал тогда он.

АВТОМОБИЛИ Выплатят ли 
по ОСАГО после ремонта 
машины?

Счет 
за опоздание

Владимир Баршев

Случилось ДТП, страховщик затянул сроки направле-
ния на ремонт, и автовладелец отремонтировал маши-
ну самостоятельно. А потом выставил счет страховщи-
ку. Причем с учетом износа машины. Но страховщик 
отказался компенсировать расходы. И все суды встали 
на его сторону. Кроме Верховного.

А теперь обо всем подробнее. Итак, 2 января 2021 
года (даты в этом деле очень важны) произошло ДТП 
по вине некоего гражданина Ягубова. Он врезался на 
своем автомобиле в машину некоего гражданина Каба-
ева. Обе машины были застрахованы по ОСАГО. Но 
только 1 февраля ответчик — страховая компания по-
страдавшего гражданина Кабаева — получил заявление 
о возмещении ущерба.А принято оно было страховщи-
ком 4 февраля.

Страховщик провел осмотр авто, и по его инициати-
ве 10 февраля было подготовлено заключение экспер-
та, согласно которому стоимость ремонта ав-
томобиля без учета износа составляет 
305 000 рублей, с учетом износа — 170 100.

СКАНДАЛ Процесс 
строительства диктатуры 
на Украине встретил 
сопротивление

Зеленского 
давят 
процентом

Павел Дульман

Чем сильнее Зеленский хочет заморозить не по сезону 
расцветающую украинскую политику, тем громче и 
ярче этот сорняк заявляет о себе. Вот и меморандум о не-
желательности демократической смены власти во время 
военного положения (ВР), обнародованный на днях, 
только усилил внутреннюю дискуссию о неизбежности 
на Украине президентских выборов, или ином способе 
устранения обанкротившегося шапито «95-й квартал».

Что нужно понимать в отношении упомянутого до-
кумента с вычурным названием «Выводы, принятые во 
время девятого «Диалога Жана Моне», выработанного 
еще три недели назад втайне от широкой публики в за-
карпатском селе Турья Пасека. Во-первых, что любая 
декларация, меморандум, конвенция, генерируемая 
украинскими депутатами и не имеющая статуса 
конституционного закона, не стоит примерно ничего и 
юридической силы не имеет. Сколько такого рода дого-
воренностей, альянсов и мезальянсов уже было за 
тридцать лет, начиная, наверное, с «Каневской чет-
верки» и «Оранжевой коалиции», когда украинские по-
литики договаривались между собой что-либо 
делать или не делать. И ни разу это на практи-
ке не сработало. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 02.12.23

Австралийский доллар  59,3416
Азербайджанский манат  52,8011
Армянский драм**  22,2801
Белорусский рубль  28,6012
Болгарский лев  50,1659

Бразильский реал  18,1881
Венгерский форинт** 25,7315
Вон Республики Корея*** 68,7409
Вьетнамский донг****  37,5212
Гонконгский доллар  11,5094

Грузинский лари  33,1396
Датская крона  13,1618
Дирхам ОАЭ  24,4416
Доллар США  89,7619
Евро  97,9126

Египетский фунт*  29,0542
Индийская рупия*  10,7670
Индонезийская рупия****  57,9707
Казахстанский тенге**  19,5970
Канадский доллар  66,0889

Катарский риал  24,6599
Киргизский сом* 10,0646
Китайский юань  12,5479
Молдавский лей* 50,4768
Новозеландский доллар 55,4280

Новый туркменский манат  25,6463
Норвежская крона*  83,7191
Польский злотый  22,4911
Румынский лей  19,8093
СДР  119,6786

Сербский динар** 83,5783
Сингапурский доллар  67,0916
Таджикский сомони* 81,9631
Таиландский бат* 25,4729
Турецкая лира*  31,1167

Узбекский сум****  73,0960
Украинская гривна*  24,6914
Фунт стерлингов  113,6027
Чешская крона*  40,4096
Шведская крона*  85,8374

Швейцарский франк  102,7259
Южноафриканский рэнд*  47,7094
Японская иена**  60,7361
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Указ Президента Российской Федерации

О применении специальных 
экономических мер в сфере 

воздушного транспорта 
в связи с недружественными 

действиями некоторых 
иностранных государств 

и международных 
организаций

В связи с недружественными и противоречащими международному 
праву действиями Соединенных Штатов Америки и примкнувших к ним 
иностранных государств и международных организаций, направленны-
ми на введение ограничительных мер в отношении граждан Российской 
Федерации и российских юридических лиц, в целях защиты националь-
ных интересов Российской Федерации и в соответствии с федеральны-
ми законами от 30 декабря 2006 г. № 281-ФЗ «О специальных экономи-
ческих мерах и принудительных мерах», от 28 декабря 2010 г. № 390-ФЗ 
«О безопасности» и от 4 июня 2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздействия 
(противодействия) на недружественные действия Соединенных Штатов 
Америки и иных иностранных государств» постановляю:

1. Установить, что в связи с угрозой национальным интересам 
и экономической безопасности Российской Федерации, возникшей 
в результате нарушения некоторыми иностранными юридически-
ми лицами обязательств, которые связаны с управлением обществом 
с ограниченной ответственностью «Воздушные Ворота Северной Сто-
лицы», являющимся стороной Соглашения о создании, реконструкции 
и эксплуатации на основе государственно-частного партнерства объек-
тов, входящих в состав имущества аэропорта «Пулково», заключенного 
30 октября 2009 г., в отношении этих иностранных лиц и находящихся 
под их контролем лиц применяются следующие специальные экономи-
ческие меры:

а) Правительство Российской Федерации создает общество с огра-
ниченной ответственностью «Холдинг ВВСС» (далее — общество «Хол-
динг ВВСС») с уставным капиталом в размере 169 млрд. рублей. Обще-
ство «Холдинг ВВСС» создается в порядке, установленном Правитель-
ством Российской Федерации. Правительство Российской Федерации 
не является учредителем (участником) общества «Холдинг ВВСС»;

б) в целях сохранения имущественных прав юридических лиц, кос-
венно владеющих долями в уставном капитале общества с ограничен-
ной ответственностью «Воздушные Ворота Северной Столицы», участ-
никами общества «Холдинг ВВСС» являются:

общество с ограниченной ответственностью «Бизнес-Финанс», кото-
рому принадлежит 16,79 процента долей в уставном капитале общества 
«Холдинг ВВСС»;

общество с ограниченной ответственностью ВТБ Инфраструктур-
ный Холдинг, которому принадлежит 8,22 процента долей в уставном 
капитале общества «Холдинг ВВСС»;

общество с ограниченной ответственностью «Перспективные про-
мышленные и инфраструктурные технологии-7», которому принад-
лежит 2,33 процента долей в уставном капитале общества «Холдинг 
ВВСС»;

Фрапорт АГ Франкфурт Айропорт Сервисиз Ворлдвайд (Fraport AG 
Frankfurt Airport Services Worldwide), которому принадлежит 25 процен-
тов долей в уставном капитале общества «Холдинг ВВСС»;

Ф3 Холдинг ЛЛС (F3 Holding LLC), которому принадлежит 24,99 про-
цента долей в уставном капитале общества «Холдинг ВВСС»;

СЕРТИ СЕВЕНЗ ИНВЕСТМЕНТ КОМПАНИ ЛК (THIRTY SEVENTH 
INVESTMENT COMPANY LLC), которому принадлежит 7,99 процента 
долей в уставном капитале общества «Холдинг ВВСС»; 

НОМЕЛИАР ЛТД (NOMELIAR LTD), которому принадлежит 7,48 про-
цента долей в уставном капитале общества «Холдинг ВВСС»;

АЙЯР ИНТЕРНЕШНЛ ИНВЕСТМЕНТС КОМПАНИ (КОМПАНИЯ С 
ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ С ЕДИНСТВЕННЫМ АКЦИО-
НЕРОМ) (AYAR INTERNATIONAL INVESTMENTS COMPANY), которой при-
надлежит 3,5 процента долей в уставном капитале общества «Холдинг 
ВВСС»;

закрытое акционерное общество Бахрейна «Бахрейн Мумталакат 
Холдинг Компани» (Bahrain Mumtalakat Holding Company B.S.C.(c), кото-
рому принадлежит 1,26 процента долей в уставном капитале общества 
«Холдинг ВВСС»;

Фелмен Венчурс Лимитед (Felmen Ventures Limited), которому при-
надлежит 1,05 процента долей в уставном капитале общества «Холдинг 
ВВСС»;

ЗАМОРАЛО ХОЛДИНГЗ ЛИМИТЕД (ZAMORALO HOLDINGS LIMITED), 
которому принадлежит 1,04 процента долей в уставном капитале обще-
ства «Холдинг ВВСС»;

Ко-Инвестмент Партнершип I, Л.П. (Co-Investment Partnership I, L.P.), 
которому принадлежит 0,17 процента долей в уставном капитале обще-
ства «Холдинг ВВСС»;

Ко-Инвестмент Партнершип V, Л.П. (Co-Investment Partnership V, 
L.P.), которому принадлежит 0,16 процента долей в уставном капитале 
общества «Холдинг ВВСС»;

МЕВЕЛИДА ЛТД (MEVELIDA LTD), которому принадлежит 0,02 про-
цента долей в уставном капитале общества «Холдинг ВВСС»;

в) 100 процентов долей в уставном капитале общества с ограничен-
ной ответственностью «Воздушные Ворота Северной Столицы», при-
надлежащих ТАЛИТА ТРЕЙДИНГ ЛИМИТЕД (THALITA TRADING LIMITED) 
(далее — иностранная холдинговая компания), подлежит передаче 
в собственность общества «Холдинг ВВСС» в порядке и на условиях, 
определенных Правительством Российской Федерации;

г) с даты создания общества «Холдинг ВВСС» прекращаются обяза-
тельства по договорам займа, заключенным участниками иностранной 
холдинговой компании и (или) их аффилированными лицами в целях 
финансирования иностранной холдинговой компании и включенным 
в перечень, определяемый Правительством Российской Федерации, 
в том числе обязательства по договорам займа, финансирование кото-
рых осуществлялось за счет средств, прямо или косвенно переданных 
иностранной холдинговой компании ее участниками и (или) их аффи-
лированными лицами;

д) резиденты, являющиеся стороной договоров займа, указанных 
в подпункте «г» настоящего пункта, признаются исполнившими обя-
занность, предусмотренную пунктом 3 части 1 статьи 19 Федерально-
го закона от 10 декабря 2003 г. № 173-ФЗ «О валютном регулировании 
и валютном контроле»;

е) передача на основании подпункта «б» настоящего пункта участ-
никам общества «Холдинг ВВСС» долей в его уставном капитале осуще-
ствляется в качестве компенсации уменьшения действительной стоимо-
сти их долей в уставном капитале иностранной холдинговой компании, 
а также в качестве компенсации убытков ее участников и их аффилиро-
ванных лиц в связи с прекращением обязательств по договорам займа, 
указанным в подпункте «г» настоящего пункта. Условия приобретения 
участниками общества «Холдинг ВВСС» долей в его уставном капитале 
определяются Правительством Российской Федерации;

ж) порядок отражения в бухгалтерской (финансовой) отчетности 
участников общества «Холдинг ВВСС» факта замещения их активов 
(финансовых вложений) в виде задолженности по договорам займа, 
указанным в подпункте «г» настоящего пункта, финансовыми вложени-
ями в виде долей в уставном капитале общества определяется Прави-
тельством Российской Федерации.

2. При создании общества «Холдинг ВВСС» Правительство Россий-
ской Федерации назначает единоличный исполнительный орган обще-
ства и утверждает устав общества.

3. Устав общества «Холдинг ВВСС» должен предусматривать:
а) временную передачу обществу с ограниченной ответственностью 

«Перспективные промышленные и инфраструктурные технологии-7» 
права распоряжаться голосами, приходящимися на доли в уставном 
капитале общества «Холдинг ВВСС», принадлежащие СЕРТИ СЕВЕНЗ 
ИНВЕСТМЕНТ КОМПАНИ ЛЛК, НОМЕЛИАР ЛТД, АЙЯР ИНТЕР НЕШНЛ 
ИНВЕСТМЕНТС КОМПАНИ (КОМПАНИЯ С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬЮ С ЕДИНСТВЕННЫМ АКЦИОНЕРОМ), закрытому акци-
онерному обществу Бахрейна «Бахрейн Мумталакат Холдинг Компа-
ни», Фелмен Венчурс Лимитед, ЗАМОРАЛО ХОЛДИНГЗ ЛИМИТЕД, 
Ко-Инвестмент Партнершип I, Л.П., Ко-Инвестмент Партнершип V, Л.П.;

б) временную передачу обществу с ограниченной ответственностью 
«Воздушные Ворота Северной Столицы» права распоряжаться голоса-
ми, приходящимися на доли в уставном капитале общества «Холдинг 
ВВСС», принадлежащие Фрапорт АГ Франкфурт Айропорт Сервисиз 
Ворлдвайд, ФЗ Холдинг ЛЛС, МЕВЕЛИДА ЛТД;

в) возможность восстановления прав участников общества «Хол-
динг ВВСС», временно переданных в соответствии с подпунктами «а» 
и «б» настоящего пункта, на основании их заявлений, направленных 
в общество, при условии, что такие участники заключают договоры 
об осуществлении прав участников общества (корпоративные догово-
ры) с другими участниками общества и соблюдают требования законо-
дательства Российской Федерации (в том числе требования федераль-
ных законов от 9 июля 1999 г. № 160-ФЗ «Об иностранных инвестициях 
в Российской Федерации», от 26 июля 2006 г. № 135-ФЗ «О защите кон-
куренции» и от 29 апреля 2008 г. № 57-ФЗ «О порядке осуществления 
иностранных инвестиций в хозяйственные общества, имеющие стра-
тегическое значение для обеспечения обороны страны и безопасности 
государства»).

4. Условия залога и иных обременений (включая обременение пра-
вами третьих лиц) имущества, имущественных прав и долей в устав-
ном капитале общества с ограниченной ответственностью «Воздуш-
ные Ворота Северной Столицы», используемых при реализации Согла-
шения, названного в пункте 1 настоящего Указа, подлежат изменению 
в порядке, установленном Правительством Российской Федерации.

5. Осуществление мероприятий, направленных на реализацию 
настоящего Указа:

а) не приводит к возникновению у общества «Холдинг ВВСС» 
и его участников экономической выгоды в денежной и (или) натураль-
ной формах и не влечет за собой увеличение совокупной обязанности 
указанных лиц в целях налогообложения. При этом ограничения прав 
общества «Холдинг ВВСС» и его участников на совершение хозяйствен-
ных операций, влекущих за собой возникновение у общества и (или) его 
участников прибыли (убытков), не устанавливаются;

б) не требует получения обществом «Холдинг ВВСС» и его россий-
скими участниками предусмотренных законодательством Российской 
Федерации разрешений, решений, согласий (предварительных согла-
сий), согласований (предварительных согласований) и других разреши-
тельных документов (разрешительной документации), а также согла-
сий, одобрений и (или) иных согласований органов управления обще-
ства, органов управления его участников.

6. Споры, вытекающие из правоотношений, связанных с реализа-
цией настоящего Указа, подлежат рассмотрению в Арбитражном суде 
города Москвы.

7. Предоставить Правительству Российской Федерации право 
давать официальные разъяснения по вопросам применения настояще-
го Указа.

8. Правительству Российской Федерации до 1 декабря 2023 г. при-
нять акты, необходимые для реализации настоящего Указа.

9. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
30 ноября 2023 года № 909

ПАРТИИ 

Дмитрий 
Медведев 
открыл декаду 
приемов 
граждан 
в «Единой 
России»

ОТ РАБОТЫ 
ДО ПЕНСИЙ
Виктория Ильина

Все представители «Еди-
ной России» в федеральном и 
региональных парламентах 
должны подключиться к рабо-
те по решению проблем росси-
ян, заявил Дмитрий Медведев. 
В минувшую пятницу председа-
тель партии провел прием гра-
ждан в новосибирском отделе-
нии «ЕР».

Стартовавшая 1 декабря де-
када приема граждан прохо-
дит в региональных и местных 
приемных, на сотнях выездных 
площадок в муниципалитетах, 
в штабах общественной под-
держки. В ней участвуют пред-
ставители законодательной 
и представительной власти. 
Среди тем приемов — вопросы 
социальной сферы, ЖКХ, об-
разования и здравоохранения, 
культуры и спорта. «Такое вза-
имодействие направлено на 
то, чтобы постараться помочь 
просто каждому конкретному 
человеку, который обратился 
с теми или иными проблема-
ми», — пояснил Медведев. Он 
призвал соратников сосредото-
читься на анализе и на систем-
ном решении вопросов, кото-
рые касаются многих людей в 
нашей стране, потому что «из 
частных случаев проистекают 
очень важные государственные 
выводы».

Вице-спикер Госдумы, глава 
партийной комиссии по работе 
с обращениями граждан Анна 
Кузнецова сообщила, что люди 
стали больше доверять обще-
ственным приемным «ЕР». Так, 
количество обращений вырос-
ло на 15%. «Первое место тра-
диционно занимают вопросы 
социального обеспечения — 
рост с предыдущим годом 17%. 
В основном они связаны с рабо-
той в новых регионах. Здесь мы 
видим большой ресурс в работе 
портала «Я в России». На вто-
ром месте вопросы предостав-
ления ЖКУ. Третье место зани-
мают вопросы здравоохране-
ния — 5,2% от общего числа», — 
перечислила парламентарий.

Даниил Лузгин из «Моло-
дой гвардии» «ЕР» предложил 
создать онлайн-ресурс, кото-
рый объединит волонтерские 
проекты. «Нужно иметь циф-
ровую оболочку для всех этих 
проектов, — согласился Мед-
ведев. — У нас есть портал «Я в 
России», его нужно насыщать 
информацией». Он также по-
обещал переговорить с колле-
гами из минцифры, которые от-
вечают за модерацию соответ-
ствующих ресурсов.

О перспективах введения 
регионального маткапитала в 
Донецкой Народной Республи-
ке поинтересовалась многодет-
ная мать из этого региона Свет-
лана Набок. «Исхожу из того, 
что руководство в ближайшее 
время с такой инициативой 
выйдет и примет необходи-
мые нормативные акты. Тогда 
к федеральному материнскому 
капиталу добавится и регио-
нальный», — ответил Дмитрий 
Медведев.

На проблему оформления 
пенсий в новых регионах обра-
тила внимание Наталья Хожа-
инова, которая переехала из 
Донбасса в Калининградскую 
область. Она уже год не может 
оформить необходимые до-
кументы из-за трудностей с 
восстановлением пенсионного 
дела. Дмитрий Медведев пообе-
щал обсудить эту тему с вице-
премьером Татьяной Голико-
вой и министром труда Анто-
ном Котяковым. Он попросил 
как помочь Хожаиновой в пер-
сональном порядке, так и под-
готовить предложение по улуч-
шению оформления пенсион-
ных выплат в новых регионах.

Кроме того, Медведев по-
ручил при реализации проек-
та «Моя карьера с «ЕР» осо-
бое внимание уделять трудо-
устройству участников СВО. 
Так, он откликнулся на просьбу 
ветерана СВО из Ставрополя 
Николая Грицая сделать эту ра-
боту системной.  

При этом он пояснил, 
что «если речь идет уже 
о применении каких-то 

технологий в обучающих про-
цессах», то эту тему целесооб-
разно рассматривать отдель-
но. Изменения, говорил спикер, 
улучшат дисциплину, дети не 
будут отвлекаться на смартфо-
ны. Кроме того, принятие зако-
на повысит авторитет учителя 
и будет способствовать живому 
общению в классе. «Это важно, 
учитывая, что многие дети сего-
дня страдают настоящей зави-
симостью от мобильных теле-
фонов и испытывают сложно-
сти с социальной коммуника-
цией», — подчеркнул Володин.

Автор базовой версии зако-
нопроекта, глава профильного 
Комитета по просвещению Оль-
га Казакова еще до рассмотре-
ния инициативы в Госдуме го-
ворила, что школьники смогут, 
например, пользоваться фит-
нес-браслетами.

Почему предлагается уже-
сточить законопроект и уб-
рать «образовательные цели» 
из списка исключений, в ком-
ментарии «РГ» объяснила пер-
вый зампред Комитета Госдумы 
по просвещению Яна Лантра-
това. «Мы все видели обеспо-
коенность родителей по этому 
вопросу», — пояснила депутат. 
— Игнорировать их мнение в та-
ком вопросе, как образование и 
будущее наших детей, нельзя».

По ее словам, родительское 
сообщество указывало, что есть 
опасность в нынешних фор-
мулировках. Лантратова так-
же передала настроения педа-
гогов — они порой просто боят-
ся идти в класс. Она привела в 
пример такой случай: «Включа-
ют телефон, снимают видео, ки-
дая разные предметы и оскорб-
ляя учителя, провоцируя его 
на реакцию, доводя до слез и 
проблем с сердцем». По ее оцен-
ке, табу позволит оградить учи-
телей от неуважительного и 
оскорбительного поведения со 
стороны некоторых детей, про-
вокаций и хулиганства.

Между тем ряд депутатов ви-
дят риски в новой версии доку-
мента. Так, во фракции «Новые 

люди» заявили, что в некоторых 
школах те же планшеты инте-
грированы в образовательный 
процесс и их надо разрешить 
использовать по решению ро-
дительского собрания. «Имен-
но родители должны решать, 
запрещать детям в школе теле-
фоны или нет», — подчеркнул 
лидер фракции Алексей Неча-
ев. Поправки об этом также уже 
внесены.

Депутат из фракции ЛДПР 
Алексей Журавлев отметил в 
комментарии «РГ», что следу-

ет оставить вопрос об исполь-
зовании мобильных телефонов 
на усмотрении учителя, ведь 
«везде образовательный про-
цесс строится по-разному», и в 
ряде случаев «без гаджетов он 
и вовсе невозможен». Хотя бес-
контрольное использование 
мобильников и мешает получе-
нию знаний, но значение новых 
технологий в образовании за-
бывать не стоит, добавил депу-
тат. «В век цифровизации, нао-
борот, оснастить бы все классы 
компьютерами, а программу 

построить так, чтобы у школь-
ников просто не было возмож-
ности отвлекаться, превратив, 
так сказать, минус в плюс», — 
считает Журавлев.

Между тем ко второму чте-
нию Вячеслав Володин и его 
коллеги внесли поправку и на 
другую тему — норму об обяза-
тельном уроке труда в началь-
ных и средних классах школы. 
В случае принятия она может 
заработать с 1 сентября 2024 
года. Такую поправку предсе-
датель Госдумы тоже анонсиро-
вал в ходе рассмотрения проек-
та о телефонах в первом чте-
нии, отметив, что трудовое вос-
питание — неотъемлемая часть 
образовательного процесса. 
«Даже самый замечательный 
талант можно размотать и про-
спать потом на диване. Но, если 
человек трудолюбив, у него 
обязательно все будет хоро-
шо», — выразил уверенность 
спикер.  

Ситуация с гаджетами — «история наоборот»: выросшим без мобильников взрослым пришлось осваивать цифровую среду, а детям сегодня — аналоговую.

А К Ц Е Н Т

Бесконтрольное использование мобиль-
ников мешает получению знаний, 
но значение новых технологий 
в  образовании забывать не стоит

Первое место 
в обращениях 
 традиционно 
занимают вопро-
сы социального 
обеспечения

КОММЕНТАРИЙ  
У кипрской 
компании 
забрали 
управление 
Пулково

АЭРОПОРТ 
В НОВЫХ 
РУКАХ
Марина Гусенко

Право по управлению аэропор-
том Пулково передано прави-
тельством России ранее создан-
ному «Холдингу ВВСС». Кипр-
ская компания этого права ли-
шилась. Об этом написано в ука-
зе президента страны Владими-
ра Путина.

В документе указано, что 
100% долей кипрской компа-
нии в уставном капитале «Воз-
душных ворот Северной сто-
лицы» переходят в собствен-
ность «Холдинга ВВСС», устав-
ной капитал которого — поряд-
ка 169 млрд руб. При этом каб-
мин не будет учредителем этой 
компании.

В указе уточняется, что ре-
шение о передаче принято «в 
связи с угрозой национальным 
интересам и экономической 
безопасности РФ, возникшей в 
результате нарушения некото-
рыми иностранными юридиче-
скими лицами обязательств».

Всего в «Холдинг ВВСС» 
войдут 13 компаний: Fraport 
AG (25%),  F3 Holding LLC 
(24,99%), «Бизнес финанс» 
(16,79%), ВТБ Инфраструктур-
ный холдинг (8,22%), Thirthy 
seventh investment company 
(7,99%), Nomeliar LTD (7,48%), 
Ayar international investments 
company (3,5%), «Перспектив-
ные промышленные и инфра-
структурные технологии — 7» 
(2,33%), Bahrain mumtalakat 
hold ing  company (1,26%), 
F e l m e n  v e n t u r e s  l i m i t e d 
(1,05%), Zamoralo holdings 
l im ite d  ( 1, 04%) ,  M e vel ida 
LTD (0,02%), Co-investment 
partnership V (0,16%).

Реализация указа не приве-
дет к возникновению у ново-
го холдинга и его участников 
«экономической выгоды», так-
же им не понадобится получать 
никаких дополнительных раз-
решений и согласований от дру-
гих ведомств, написано в доку-
менте.

По мнению научного руко-
водителя института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики ВШЭ Михаила Блинки-
на, аэропорт ничего не потеря-
ет в связи с передачей его управ-
ления российскому юридиче-
скому лицу, и для пассажиров, 
пользователей аэропорта тоже 
ничего не изменится, они даже 
не заметят этих перестановок.

Как ранее писала «Россий-
ская газета», это не первый слу-
чай передачи активов россий-
ских предприятий, принадле-
жащих иностранцам, россий-
ским компаниям или госструк-
турам.

Так, например, акции АО 
«Калининградский морской 
торговый порт» были изъяты 
у иностранных частных лиц и 
переданы в управление Роси-
муществу. В управление этой 
же организации были переда-
ны российские активы фран-
цузского Danone и датского 
Carlsberg. И это далеко не весь 
список.  

Президент РФ Владимир Путин по видеосвязи провел оперативное совещание с постоянными членами Совбеза РФ. «Мы с вами сегодня обсудим очень важный вопрос, а именно как 
влияет достижение технологического суверенитета на обеспечение безопасности страны», — сказал он. Докладчиком по этому вопросу выступил первый вице-премьер Андрей 
Белоусов. 
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ЗВОНОК НА ПЕРЕМЕНУ?

Быть или не быть мобильнику в школе? Всем ли учителям мешают телефоны на уроках? 
Вот что думают родители и педагоги.
Ксения Журавлева, мама семиклассника 
Александра:
— Эта поправка важна родителям. Не только дети «не 

слушают учителя и нагло играют в телефон». Но и учи-

теля, особенно замещающие, часто детям говорят 

«сидите тихо, поиграйте в телефон». Этот педагогиче-

ский костыль надо убирать. А еще бывает так: «У нас 

олимпиада, доставайте телефоны, заходите в свой 

профиль». И всем все равно, что так глаза портятся, 

или что за трафик снимаются личные средства.

Валерия Парамонова, мама шестиклассницы 
Полины, Красногорск:
— С одной стороны, всем уже странно без телефона. 

С другой стороны, для детей хорошо оказаться в этой 

бестелефонной реальности хотя бы на полдня. Пусть 

формируются новые нейронные связи. Это история 

наоборот: нам, выросшим без телефона, пришлось 

осваивать цифровую среду, а они пусть осваивают 

аналоговую.

Павел Терехов, директор Президентского 
лицея «Сириус»:
— Если это предмет, на котором предполагается ис-

пользование гаджетов или интерактивный урок с 

переходом по QR-коду, где можно оперативно по-

смотреть информацию, пройти тест или игровую 

практику, я не вижу в наличии телефона ничего пло-

хого. Если же телефон создает проблемы и учителю, и 

ученику, это неправильно. Во многом от учителя за-

висит, насколько на уроке дети выполняют ту задачу, 

которую он им поставил. У настоящих мастеров мо-

бильники если и будут использоваться, то только в 

практическом русле. А если на уроке скучно, я сам 

первым полезу в телефон.

Юлия Комарова, Балашиха:
— Сама идея о том, что ребенок не должен отвлекать-

ся на посторонние вещи на уроке, правильная. Мы, 

взрослые, сами порой грешим тем, что вместо по-

лезных и более важных дел, иногда «виснем» в теле-

фонах, тратим время впустую. Но непонятно, как этот 

запрет будет выглядеть на практике. Будут ли приме-

няться какие-то санкции к ученикам, нарушившим 

запрет, и их родителям? Что это могут быть за санк-

ции? Вправе ли будут учителя отнимать телефоны 

перед уроком? Кто будет решать, как именно обеспе-

чить выполнение запрета — местный департамент об-

разования, директор школы, учитель? Все эти вопро-

сы требуют официального ответа, иначе данный 

запрет чреват конфликтами в школах.

Екатерина Ефимова, мама учеников 2-го 
и 6-го классов, Москва:
— В целом идею поддерживаю. Но у моих детей в шко-

ле №1238 Москвы учебный процесс уже налажен та-

ким образом, что дети сдают телефоны учителю на 

время урока (6-й класс) или просто не могут исполь-

зовать во время всего учебного дня (2-й класс), вклю-

чая перемены.

Подготовила Мария Агранович
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ПРОЕКТ

КАЗАКИ СОЗДАЮТ БОЕВОЙ РЕЗЕРВ

Александр Степанов

Г
осударственная Дума в 
первом чтении приняла за-
конопроект, позволяющий 

включать казаков в мобилиза-
ционный резерв.

Проект федерального зако-
на «О государственной службе 
российского казачества» вно-
сит важные изменения в дея-
тельность казачьих обществ. 
Он позволит в случае необходи-
мости поставить под ружье хо-
рошо мотивированных опыт-
ных бойцов, умеющих воевать 
и знающих свое место в строю. 
Сейчас в зоне спецоперации в 
Донбассе в составе доброволь-
ческих отрядов выполняют бое-
вые задачи более 20 тысяч ка-
заков.

Во второй половине марта 
2022 года — меньше, чем через 
месяц после начала спецопера-
ции, в зону боевых действий от-
правился первый добровольче-
ский казачий отряд «Дон». Ле-
том 2022 года отряду был при-
своен статус бригады, в 2023 
году казачьи бригады вошли в 
состав добровольческого штур-
мового корпуса.

В состав корпуса входят ка-
зачьи бригады: «Дон», «Днепр», 
«Терек», «Волга» и «Сибирь». В 
состав бригады «Дон» входят 
отряды: «Егорлык», «Аксай», 
«Хопер» и артдивизион «Ма-
ныч». Некоторые казаки добро-
вольческого штурмового кор-
пуса в ходе военной кампании 
уже отслужили два контракта и 
заключили третий.

Сейчас формируются но-
вые казачьи подразделения, ко-
торые вольются в боевой кол-
лектив казачьего доброволь-
ческого штурмового корпу-
са, воюющего в зоне специаль-
ной военной операции. Новые 
подразделения в том числе бу-
дут комплектоваться из каза-
чьего резерва, поэтому приня-
тие поправок к Закону «О го-
сударственной службе россий-
ского казачества» позволит бо-
лее оперативно решать такие 
вопросы.

Депутат Госдумы, замести-
тель председателя Комите-
та по делам национальностей 

Николай Долуда, выступая на 
пленарном заседании, пояс-
нил, какие еще проблемы ре-
шит принятие нового законо-
проекта. По его словам, проект 
закона предполагает, что чле-
ны казачьих обществ, приняв-
шие на себя обязательства по 
несению государственной или 
иной службы и пребывающие 
в запасе второго разряда, по-
ступают в мобилизационный 
людской резерв Вооруженных 
сил РФ на добровольной основе. 
Они должны будут заключить 
контракт о пребывании в ре-
зерве в соответствии с Законом 
«О воинской обязанности и во-
енной службе».

Согласно законопроекту, 
Всероссийское казачье обще-
ство заключает соглашение с 
уполномоченным органом в об-
ласти обороны. В свою очередь, 

войсковые казачьи общества 
заключают соглашения с терри-
ториальными органами упол-
номоченного органа в области 
обороны.

«В этих соглашениях опреде-
ляются численность членов ка-
зачьих обществ, пребывающих 
в резерве, сроки действия со-
глашений, основания и порядок 
их досрочного расторжения, а 
также иные условия, связанные 
с исполнением положений со-
глашений», — отметил Николай 
Долуда.

Сейчас в мобилизацион-
ном резерве находятся наибо-
лее боеспособные военнообя-
занные граждане РФ, пребыва-
ющие в запасе. Они заключа-
ют контракты с минобороны и 
регулярно проходят военную 
подготовку на сборах, а так-
же получают ежемесячные де-
нежные выплаты. В случае мо-

билизации резервисты обяза-
ны сами явиться на сборные 
пункты.

Численность казачьего ре-
зерва будет определять мино-
бороны. Максимально каза-
ки смогут записать в резерв 60 
тысяч человек, или примерно 
40 процентов от всех участни-
ков Всероссийского казачьего 
общества, годных по возрасту 
и состоянию здоровья для во-
енной службы. Участие в моби-
лизационном резерве будет до-
бровольным.

Кроме того, по словам депу-
тата, в законопроект вносит-
ся еще ряд поправок. В частно-
сти, казачьи общества, зареги-
стрированные в минюсте или 
территориальных органах, в 

течение года в обязательном по-
рядке должны войти в государ-
ственный реестр. Если им отка-
зано повторно о вхождении в 
госреестр, то такие казачьи об-
щества могут быть ликвиди-
рованы.

Кроме того, законопроект 
вводит персональную ответ-
ственность атаманов казачьих 
обществ всех уровней за соблю-
дение членами обществ обяза-
тельств по несению государ-
ственной или иной службы и 
предельные сроки для внесения 
казачьих обществ в государ-
ственный реестр.

Отдельно добавлены поло-
жения, позволяющие прези-
денту России вводить особый 
порядок для создания и обеспе-
чения деятельности казачьих 
обществ, что является важным 
аспектом для новых регионов 
страны.  

ТАКТИКА

ДРОНЫ ОБЕЗВРЕЖИВАЮТ НАТОВСКИЕ МИНЫ

Иван Петров

Р
оссийские военные сапе-
ры научились применять 
FPV-дроны (first-person 

view — «вид от первого лица») 
для дистанционного размини-
рования освобожденных насе-
ленных пунктов в зоне спецопе-
рации. Об этом сообщили в Ми-
нобороны России.

«Специалисты инженерно-
саперной роты Южной группи-
ровки войск для поиска и ди-
станционного обезврежива-
ния мин активно используют 
FPV-дроны, что позволяет спа-
сти жизни саперов и делает их 
работу более эффективной. За-
частую враг выставляет целые 
«шлагбаумы» из мин, делая не-
возможным передвижение тех-
ники по дорогам в освобожден-
ных населенных пунктах. Для 
обнаружения и уничтожения 
таких «сюрпризов» и применя-
ются беспилотные летательные 
аппараты», — рассказали в воен-
ном ведомстве.

Ут оч н я е т с я ,  ч т о  та к о й 
способ разминирования ак-
туален также по причине того, 
что некоторые современные 
мины натовского образца уста-
навливаются на сейсмические и 
лазерные датчики и сапер не мо-
жет к ним подойти.

«После обнаружения мин на 
FPV-дрон крепится тротиловая 

шашка с зажигательной труб-
кой. Сапер дистанционно акку-
ратно опускает заряд прямо на 
мину. При дистанционном раз-
минировании важна точность 
установки заряда. Затем беспи-
лотник на скорости более 100 
км/ч быстро покидает опасный 
район и фиксирует подрыв со 
стороны. Высокая скорость и 
маневренность этих летатель-
ных аппаратов позволяют их 
применять и для разминирова-
ния подходов к опорным пунк-
там ВСУ», — пояснили в мино-
бороны.

Российские военные также 
опубликовали накануне видео о 
работе дронов в Херсонской об-
ласти. Десантники задействова-
ли ударные беспилотники «Лан-
цеты» для ударов по плавсред-
ствам, которые использовались 
для переброски украинских 
боевиков на левый берег Дне-
пра. В результате удалось лик-
видировать всех украинских 
диверсантов, а также моторные 
лодки и грузовую машину.

М и н о б о р о н ы  п о к а з а л о 
также кадры из района Арте-
мовска, где наши бойцы удари-
ли по боевикам Украины, нахо-
дившимся в опорных пунктах 
и полуразрушенных домах. Во-
енные применили FPV-дроны. 
Операторам БПЛА удалось по-
разить два отделения ВСУ и два 
наблюдательных пункта.

Ранее оператор FPV-дро-
на «Упырь» уничтожил укра-
инский танк Т-64БВ на Купян-
ском направлении. Беспилот-
ник с боеприпасом попал точ-
но в люк наводчика. По словам 
оператора дрона, во время ата-
ки экипаж ВСУ оставил свой 
танк, который некоторое время 
двигался, а затем застрял. «Что-
бы минимизировать расходы 
на уничтожение, решил влететь 
ему прямо в люк», — сказал боец.

Недавно стало известно, 
что на нескольких российских 
предприятиях оборонно-про-
мышленного комплекса для 
нужд СВО наладили серийный 
выпуск штатных боеприпасов 
для FPV-дронов. Изделия осна-
щены универсальными крепле-
ниями, позволяющими подве-
шивать их практически на все 
виды применяемых в зоне спе-
цоперации дронов. Сейчас в 
войска поступают осколочные, 
осколочно-фугасные и кумуля-
тивные боевые части. В даль-
нейшем их линейку планирует-
ся расширить.

Похожие на тубус снаряды 
поставляют в войска в защит-
ных пластиковых чехлах. В но-
вых боеприпасах большая мощ-
ность сочетается с компактно-
стью. Благодаря использованию 
особой взрывчатки серийные 
изделия превосходят самодель-
ные гранаты.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Действия наших сухопутных подразделений на Донецком направлении с воздуха поддерживают штурмовики Су-25. Они наносят ракетные удары по укрепленным позициям и технике ВСУ.

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: ЗА ПОЛГОДА КИЕВ ПОТЕРЯЛ БОЛЕЕ 125 ТЫСЯЧ БОЕВИКОВ

Юрий Гаврилов

Т
отальная мобилиза-
ция на Украине, по-
ставки западного во-
оружения и ввод в 
бой киевскими гене-
ралами стратегиче-
ских резервов не из-
менили ситуацию 
на линии боевого со-

прикосновения. Такие отчаян-
ные действия лишь увеличили 
количество потерь в подразде-
лениях противника. Об этом на 
совещании в Минобороны Рос-
сии заявил глава ведомства РФ 
Сергей Шойгу.

По его словам, за полгода так 
называемого контрнаступле-
ния формирования киевского 
режима лишились свыше 125 
тысяч человек и 16 тысяч еди-
ниц различного вооружения.

«Группировки российских 
войск наносят ВСУ эффектив-
ное и мощное огневое пораже-
ние. В результате их боевые воз-
можности значительно сниже-
ны. Наши военнослужащие дей-
ствуют грамотно и решитель-
но, занимают более выгодное 
положение, расширяют зоны 
контроля на всех направлени-
ях», — отметил Шойгу.

Он назвал воинские части, 
которые особо отличились за 
прошедший месяц в боевых 
действиях. По оценке министра 

обороны, это подразделения 
810-й бригады морской пехо-
ты, 150-й мотострелковой ди-
визии, 4-й, 15-й, 114-й и 123-й 
мотострелковых бригад.

Добавим, что 1 декабря пре-
зидент России подписал указ о 
присвоении фрегату «Адмирал 
Макаров» почетного наименова-
ния «гвардейский». Его экипаж 
корабля удостоен за массовый 
героизм, стойкость и мужество, 
проявленные в боевых действи-
ях при защите Отечества и госу-
дарственных интересов в усло-
виях вооруженных конфликтов.

«Продолжим вести актив-
ную оборону, наращивать бое-
вой потенциал Вооруженных 
сил с учетом опыта специаль-
ной военной операции», — по-
обещал на совещании Шойгу.

Глава оборонного ведомства 
России напомнил, что 1 дека-
бря в армии и на флоте начался 
новый учебный год. Основные 

усилия в 2024-м, по его словам, 
планируется сосредоточить на 
подготовке войск к решению за-
дач спецоперации.

Шойгу доложил, что в зоне 
СВО оборудуют семь современ-
ных полигонов, на двух из ко-
торых работы уже завершены в 
полном объеме.

«С личным составом полиго-
нов проведены дополнительные 
занятия, что позволит повысить 
эффективность и безопасность 
эксплуатации учебно-методи-
ческой базы», — заметил ми-
нистр обороны.

Ранее в военном ведомстве 
сообщили, что в ДНР открыли 
один из таких полигонов. На це-
ремонию его ввода в строй при-
ехал начальник Главного управ-
ления боевой подготовки Во-
оруженных сил РФ генерал-пол-
ковник Иван Бувальцев.

Он сказал, что полигон со-
здавали с учетом опыта СВО. 

Условия там максимально при-
ближены к боевым. «Для этого 
были созданы подвижные цели, 
окопы, соответствующий ланд-
шафт и ряд других условий», — 
объяснил генерал.

Между тем в министерстве 
рассказали, что с 25 ноября по 
2 декабря нанесены 27 груп-
повых ударов высокоточным 
оружием и беспилотниками по 
аэродромной инфраструктуре, 
арсеналам, местам хранения 
артиллерийских боеприпасов, 
вооружения, военной техники 
и базам горючего противника.

Кроме того, атакам с воздуха 
подверглись пункты размеще-
ния подразделений ВСУ.

«Все назначенные объекты 
поражены», — сообщили в Ми-
нобороны России.

За неделю потери противни-
ка в личном составе превысили 
4500 человек убитыми и ране-
ными. Враг потерял около полу-
тора десятков танков, 23 лодки, 
много бронемашин и орудий по-
левой артиллерии.

Наши летчики, ракетчики и 
артиллеристы накрыли огнем 
хранилище ГСМ и стоянку авиа-
техники на аэродроме Мирго-
род в Полтавской области, а 
также шесть украинских радио-
локационных станций П-18.

Вчера список пораженных 
целей дополнили заглублен-
ный командный пункт центра 

управления и оповещения ПВО 
украинского воздушного ко-
мандования «Восток» в районе 
Днепропетровска, склады го-
рючего у Миргорода в Полтав-
ской области и под Хмельниц-
ким, а также арсенал боеприпа-
сов в Николаевской области.

Наши средства ПВО за не-
делю сбили восемь вражеских 
самолетов (пять МиГ-29, два 
Су-27, один Су-25) и вертолет 
Ми-8. Кроме того, были уни-
чтожены 41 реактивный сна-
ряд HIMARS и «Ураган», три 
противорадиолокационные 
ракеты HARM и 188 беспилот-
ников.

И еще одна важная новость. 
В соответствии с указом пре-
зидента РФ предельная числен-
ность Вооруженных сил России 
будет поэтапно увеличена до 
1 миллиона 320 тысяч военно-
служащих.

В Минобороны России пояс-
нили, что добавочные 170 ты-
сяч военных появятся в строю 
за счет набора контрактников.

«Существенного увеличения 
призыва граждан на срочную 
военную службу не планирует-
ся. Проведения мобилизации не 
предусмотрено», — подчеркну-
ли в министерстве.  

А К Ц Е Н Т

Наши средства противовоздушной
обороны только за неделю сбили восемь 
вражеских самолетов (пять МиГ-29, 
два Су-27, один Су-25) и вертолет Ми-8

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ВОЗМОЖЕН ЛИ ЗАГОВОР УКРАИНСКИХ ГЕНЕРАЛОВ ПРОТИВ ЗЕЛЕНСКОГО?
Владислав Шурыгин,
член Изборского 
клуба:
— Сегодня командование воору-

женных сил Украины отлично по-

нимает, что в стратегической пер-

спективе война с Россией ими 

проиграна.

Генералы Залужный, Сырский и их 

окружение сейчас находятся в си-

туации командования вермахта в 

сентябре 1943 года. Тогда, напо-

мним, стратегическое наступле-

ние германских войск под Кур-

ском и Белгородом, в которое 

были вложены все силы рейха, 

провалилось. Исход Великой 

Отечественной войны стал пре-

дельно ясен — Германия ее 

проиграет.

Хотя Гитлер по-прежнему требо-

вал от своих генералов побед и 

разгрома Красной армии, в немец-

ких штабах понимали, что это уже 

бред утратившего связь с реаль-

ностью маньяка.

У фашистской Германии остава-

лась лишь одна надежда — удержи-

вать Восточный фронт неопреде-

ленно долго и добиться более-ме-

нее приемлемых условий переми-

рия и выхода из войны.

Тогда-то и возник так называемый 

заговор против Гитлера. Немецкие 

генералы по-своему пытались спа-

сти Германию от полного разгрома. 

Они собирались физически устра-

нить фюрера и договориться с 

Западом о сепаратных перегово-

рах за спиной Советского Союза.

Проблема украинских генералов 

кроется в том, что сегодня догово-

риться с Западом им невозможно. 

Ведь именно Запад является тем 

«коллективным Зеленским», кото-

рый гонит в бой вооруженные 

силы Украины и заставляет их сол-

дат умирать в «товарных» количе-

ствах за безымянные высотки и 

лесополосы на востоке страны.

В этом смысле заговор генералов 

против Зеленского в общем-то не 

имеет смысла.

Но киевских военачальников бе-

сит, что президент Украины, фор-

мально не отвечая за боевые дей-

ствия, не ведя их в качестве воен-

ного стратега, в то же время, когда 

это надо, ловко переводит на гене-

ралов все стрелки.

Именно своих генералов Зелен-

ский обвиняет в провале «насту-

па» и отсутствии дальнейших пла-

нов ведения войны. Таким об-

разом, он пытается за их счет про-

длить собственное политическое 

существование.

Чтобы не стать «жертвенными пе-

тухами» Зеленского, украинским 

военачальникам сегодня как воз-

дух нужна своя политическая груп-

па поддержки. Фактически тот же 

заговор, но не военный, а полити-

ческий, в котором они будут лишь 

«лицом и голосом» армии, веду-

щей тяжелую войну на востоке 

страны.

Таковой заговор, несмотря на все 

усилия Вашингтона «выстроить» 

украинский политикум, как но-

вобранцев в одном строю, похо-

же, уже оформляется. Причем в 

ряды его участников собираются 

те, кто еще вчера считались злей-

шими врагами друг друга — группы 

Порошенко, Тимошенко, Ахмето-

ва и других.

Всех их объединяет ненависть к Зе-

ленскому, который за два послед-

них года подмял под себя большую 

часть украинских активов и нанес 

чувствительные удары по всем вы-

шеупомянутым группам.

Пока Зеленский был «фаворит-

кой» Запада, им приходилось 

усмирять свою ненависть и ждать 

удобного случая скинуть его с по-

ста президента. Сегодня, после 

оглушительного провала плана во-

енного разгрома России и резкого 

схлопывания интереса к Украине 

со стороны западных покрови-

телей, Зеленский явно лишается 

былого иммунитета. Это тут же ак-

тивировало его противников.

Всем уже понятно, что впереди 

новая эпоха — формирование 

поствоенного мира. В этом мире 

Зеленский, ставший символом 

войны, едва ли может рассчиты-

вать на политическое существова-

ние. Вчерашние патроны и сорат-

ники его наверняка «сольют».

У украинских генералов есть куда 

больше шансов перейти в новую 

эпоху, чем у нынешнего клоуна в 

президентском кресле.

Армия будет востребована всегда. 

А имидж «захисников батькiвщи-

ны», то бишь защитников отече-

ства, может открыть им двери в 

политику. Ведь очень часто стра-

ны, разоренные войной, возглав-

ляли как раз бывшие генералы.

Вот только прежде необходимо 

закончить эту войну. Но как? Пока 

никакого выхода из нее в Киеве, 

похоже, не видят. Россия только 

наращивает свою военную мощь, 

а украинские солдаты гибнут со 

скоростью батальон в сутки. 

Сколько еще десятков или сотен 

таких батальонов должно умереть, 

прежде чем на Украине настанет 

мир, сказать трудно.

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Огромные потери ВСУ только усиливают разногласия между политическим и военным руководством Украины.

Некоторые казаки-добровольцы 
в ходе СВО уже отслужили 
два контракта и заключили третий.

А К Ц Е Н Т

Сейчас в зоне спецоперации
в Донбассе в составе добровольческих 
отрядов выполняют боевые задачи 
более 20 тысяч казаков
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ПРОГНОЗ 

Первый зимний 
месяц будет 
холоднее 
обычного

МОРОЗ. 
НО БЕЗ СНЕГА
Ольга Игнатова

Декабрь начинается с аномаль-
ных холодов. На этой неделе в 
столичном регионе похолодает 
до минус 20 градусов. Причем 
не на один день. Вся неделя бу-
дет морозной.

Даже днем в пятницу и суб-
боту может быть до минус 
19 градусов. В начале же неде-
ли — до минус 10. И продолжат-
ся небольшие осадки — отголос-
ки мощного воскресного сне-
гопада.

«Циклоны уже намели 
много снега, высота его при-
ближается к рекордной для но-
ября — 20 см. В прошлом году 
такие сугробы появились толь-
ко во второй половине дека-
бря», — рассказала «Россий-
ской газете» заведующая лабо-
раторией Гидрометцентра Рос-
сии Людмила Паршина.

Аномальные холода при-
дут на Урал, в Поволжье, Си-
бирь и на Дальний Восток. 
В Пермском крае, Кировской 
области, Удмуртии и Марий 
Эл по ночам до минус 23 гра-
дусов, в Ямало-Ненецком и 
Ханты-Мансийском окру-
гах 40-градусные морозы. 
В Свердловской, Челябинской, 
Курганской, Тюменской об-
ластях — до 20—27 градусов, 
в Томской, Омской областях — 
до 27—35 градусов мороза.

Сильные холода ожидают 
в ближайшую неделю Крас-
ноярский край, Магаданскую 
область и Хабаровский край, 
Якутию и Чукотку. Так, на севе-
ре Красноярского края темпе-
ратура опустится до минус 42 
градусов, на Чукотке — до ми-
нус 43—49 градусов, в Якутии — 
до 54 градусов.

По мере похолодания осадки 
в центре прекратятся. Да и во-
обще в декабре они будут уме-
ренными.

В целом в центре и на се-
веро-западе декабрь обещает 
быть морозным. Температура 
в среднем будет ниже климати-
ческой нормы на один градус. 
Это значит, что по ночам преоб-
ладающая температура соста-
вит минус 5—10 градусов, а 
днем — минус 1—8 градусов. При 
похолоданиях на севере Цен-
трального округа, в том числе 
и в Москве, по ночам ожидает-
ся понижение температуры до 
минус 15—17 градусов, днем 
столбики термометров не бу-
дут подниматься выше минус 
5—10 градусов.

При этом прогнозирует-
ся немного осадков. Только 
на юге Центрального округа, 
в Центральном Черноземье, 
осадков может быть больше 
нормы.

В Поволжье чуть теплее, чем 
в центре, — по ночам до минус 
10, днем — минус 5 градусов. 
Это в пределах нормы.

Осадков там будет много. 
На юге — в Краснодарском 
крае — днем до плюс 10, по но-
чам — плюс 5 градусов, что теп-
лее обычного. Но возможны 
и заморозки. В республиках 
Северного Кавказа холоднее — 
возможны минусовые темпе-
ратуры.

На Урале и в Сибири 
чуть теплее обычного. В 
Свердловской, Челябинской, 
Курганской областях, на юге 
Тюменской области по но-
чам минус 7—12, днем — минус 
5—10 градусов. Но не исклю-
чены и 20-градусные морозы. 
На юге Сибири примерно та-
кая же погода с 20-градусными 
ночными морозами. А в Иркут-
ской области и Красноярском 
крае — до минус 25 градусов. 
Днем там около 15 мороза.

Минус 15 по ночам в При-
морье. Днем — около минус 
10 градусов. А в Амурской об-
ласти и Хабаровском крае не 
исключены и 30-градусные 
морозы.

В большинстве районов 
азиатской части страны будет 
много осадков — на юге Сибири, 
юге Урала. В Приморье осадки 
несильные.

В Москве температура на 
градус будет холоднее обыч-
ной. По ночам — минус 5—10 
градусов, днем — минус 1—6 
градусов. Осадков выпадет в 
пределах климатической нор-
мы — 50 мм.  

В центре 
и на северо-запа-
де декабрь обеща-
ет быть морозным 
с температурой 
ниже нормы

СОВБЕЗ 
Николай Патрушев: 
В России создадут 25 
кампусов мирового уровня

Страна ждет 
инженеров

Иван Егоров, Ярославль

Секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев по поруче-
нию Владимира Путина провел в Ярославле совещания 
по вопросам нацбезопасности и подготовки инженер-
ных кадров для авиастроения.

Как заметил глава государства на прошедшем в пят-
ницу большом совещании с постоянными членами 
Совбеза, был обсужден очень важный вопрос, а имен-
но как влияет достижение технологического сувере-
нитета на обеспечение безопасности страны. Одна из 
важнейших составляющих такого суверенитета — это 
подготовка талантливых молодых российских специа-
листов мирового уровня.

«В ближайшие годы в России будет создано не ме-
нее 25 университетских кампусов мирового уровня с 
современными условиями для учебы и научной дея-
тельности.

Во многих субъектах России работа уже началась», 
— заявил Патрушев.

По его словам, университетские кампусы должны 
стать точками притяжения для талантливой молодежи 
со всей страны и центрами развития критически важ-
ных отечественных технологий, реализации научных 
проектов.

В частности, по-
яснил он, создание 
такого кампуса на 
базе Рыбинского 
государственно-
го авиационного 
технического уни-
верситета поможет 
увеличить число 
студентов, улуч-
шить их подготов-
ку, а также выпол-
нять прикладные 
исследования в ин-
тересах компаний 
региона, в первую 
очередь авиапрома.

Секретарь Сов-
беза обратил внима-
ние, что Рыбинским 
университетом подготовлена дорожная карта по строи-
тельству кампуса мирового уровня «Меркурий».

Особенность этого студенческого городка в том, 
что только 30 процентов времени студенты будут про-
водить за партами, а 70 — в цехах с мастерами и педа-
гогами.

Кампус совместит производственно-учебный 
центр, молодежное конструкторское бюро, лаборато-
рии, общежития, зоны отдыха.

«Проект является важным компонентом для успеш-
ного развития не только университета, но и города Ры-
бинска в целом. Будет способствовать сохранению и 
развитию в городе комплекса уникальных отраслевых 
компетенций», — отметил Патрушев.

Секретарь Совбеза также сообщил о том, что с 
предприятиями оборонно-промышленного комплекса 
согласован перечень тематик научно-исследователь-
ских работ в рамках программы развития передовой 
инженерной школы «Технологии двигателестроения».

«Подтвержденный объем привлекаемых средств 
для развития передовой инженерной школы превыша-
ет 1,5 млрд рублей до 2030 года», — заявил секретарь 
Совбеза.

В то же время полпред президента в ЦФО Игорь Ще-
голев заметил, что с подготовкой квалифицированных 
кадров пока далеко не все идеально.

«Хорошо, что в отличие от многих стран мира, ко-
торые коммерциализировали подготовку кадров, мы 
сохранили систему бесплатного образования, но вопро-
сы к ее эффективности есть конечно же. Почти полови-
на выпускников вузов сегодня работают не по специ-
альности, а две трети из них по специальности не прора-
ботали ни одного дня в жизни», — заявил Щеголев.

Как считает полпред, российская система образо-
вания и профессиональной подготовки неэффективно 
использует имеющиеся у нее ресурсы.

Он также напомнил, что госпредприятия имеют 
возможность за счет бюджета подготовить для себя 
специалистов, но этим далеко не все пользуются.

«Например, в Ярославском университете на 80 вы-
деленных мест принято 5 целевиков, в Рыбинском 
авиационном техническом университете квота — 51 
место, поступило 3 целевика», — сказал полпред.

В то же время он заметил, что частные предприя-
тия не имеют права готовить специалистов по целевой 
бюджетной квоте, за исключением резидентов терри-
торий опережающего развития и особых экономиче-
ских зон. По мнению Шеголева, это ограничение тоже 
стоило бы пересмотреть.

Патрушев на это заметил, что все замечания и 
предложения по итогам совещания будут доложены 
лично Владимиру Путину.

А в том, насколько Россия продолжает, согласно 
западным экспертам, «гибнуть под небывалыми санкци-
ями», секретарь Совбеза убедился, посетив строитель-
ство универсального волейбольного центра в Ярославле.

Два года назад на этом месте был пустой заболо-
ченный участок, а сейчас уже близок к завершению 
огромный спорткомплекс. Бассейны, спортзалы, подо-
греваемые круглогодичные площадки для пляжного 
волейбола и, наконец, основная арена на 5 тысяч зри-
телей, которая может превращаться в концертный зал. 
Это действительно настоящий подарок не только для 
местного клуба «Ярославич», но и для всех жителей го-
рода и области.

«Подобного спорткомплекса в Ярославской обла-
сти никогда не было. Обращаю внимание: все должно 
быть самого высокого качества. Никаких замечаний 
быть не должно», — дал напутствие строителям и мест-
ным властям Патрушев.  

Николай Патрушев обсудил в Ярославле подготовку инженеров 
и проверил строительство волейбольного центра.

НАГРАДА Названы лауреаты премии «Юрист года»

Лучшие по праву

Владислав Куликов

М
э р  М о с к в ы 
Сергей Собянин 
стал лауреатом 
премии «Юрист 
года-2023» в спе-
циальной номи-
нации. Новость 
п р о з в у ч а л а  в 
холе пятнадца-

той торжественной церемонии 
вручения Высшей юридической 
премии «Юрист года».

П р а в о в е д а м  н е  н у ж н о 
рассказывать, насколько зна-
чима в профессиональной сре-
де эта награда. Юристы почи-
тают за честь просто побывать 
на церемонии, которая прово-
дится Ассоциацией юристов 
России раз в год в День юриста. 
А получить награду в этот день 
— уже не просто честь, а очень 
большая честь.

Накануне российских юри-
стов поздравил с профессио-
нальным праздником президент 
РФ Владимир Путин. «Сегодня 
перед юридическим корпусом 
страны стоят серьезные, востре-
бованные задачи, главные из ко-
торых — разработка качествен-
ных проектов законов и подза-

конных актов, совершенство-
вание правоприменительной 
практики и противодействие 
коррупции, юридическое про-
свещение и подготовка квали-
фицированных специалистов, 
оказание бесплатной правовой 
помощи гражданам», — говорит-
ся в тексте телеграммы.

«Ваша профессия требу-
ет большой ответственности, 
объективности и принципи-
альности, выдержки и само-
отдачи, многогранных знаний 
и стремления постоянно само-
развиваться, — написал в своем 
поздравлении в адрес Ассоциа-
ции юристов России председа-
тель правительства РФ Михаил 
Мишустин. — Вы стоите на стра-
же законности, надежно защи-
щаете конституционные права 

и свободы граждан, интересы 
государства и бизнеса». В свою 
очередь председатель Консти-
туционного суда РФ Валерий 
Зорькин отметил, что именно 
благодаря деятельности юри-
стов решается множество соци-
ально значимых вопросов, фор-
мируется правовая культура на-
селения и происходит становле-
ние единого законодательного 
поля государства.

Как сообщают в АЮР, с 2009 
по 2023 год состоялось 15 це-
ремоний награждения, собрав-
ших в общей сложности более 
12 тысяч гостей. Число лауреа-
тов премии во всех номинациях 
за эти годы составило более 80 
человек, среди них выдающие-
ся ученые, государственные и 
общественные деятели.

В этом году первым награду 
получил Сергей Собянин: ему 
присуждена премия в специ-
альной номинации «За защиту 
социальных и трудовых прав 
граждан». Награду вручил за-
меститель председателя Сове-
та безопасности РФ Дмитрий 
Медведев. Он отметил, что День 
юриста объединяет тех, кто за-
нимается очень сложными во-
просами, важными для государ-
ства и людей.

Сергей Собянин рассказал, 
что никогда в жизни не пожа-
лел о получении юридическо-
го образования во Всесоюзном 
юридическом заочном инсти-
туте (ныне Университет имени 
Кутафина). Без юридической 
специальности было бы невоз-
можно эффективно работать 
на высоких государственных 
постах. Дмитрий Медведев, по-
здравляя Сергея Собянина, от-
метил, что в 1990-е годы рабо-
та на юридическом поприще 
была исключительно сложной, 
потому что создавался фунда-
мент нового государства. Ра-
бота в те времена закалила 
Сергея Семеновича как бле-
стящего юриста, подчеркнул 
Медведев.

В номинации «Правовое про-
свещение» премию получил ми-
нистр науки и высшего образо-
вания РФ Валерий Фальков. Он 
подчеркнул, что получить при-
знание профессионального со-
общества многого стоит. Один 
из значимых проектов Ассоциа-
ции юристов России — работа по 
повышению качества юридиче-
ского образования. АЮР прово-
дит общественную аккредита-
цию юридических вузов. Этот 
проект ведется в тесном сотруд-
ничестве с министерством нау-
ки и высшего образования. Для 
абитуриентов и работодателей 
итоги аккредитации являются 
важными ориентирами. Кста-
ти, работа АЮР привела к со-
кращению числа юридических 
вузов. Тем не менее председа-
тель Ассоциации юристов Рос-
сии Сергей Степашин в ходе це-
ремонии заявил, что «юридиче-
ских вузов у нас все равно еще 
многовато».

В рамках торжеств, приуро-
ченных к Дню юриста, был дан 
старт Всероссийскому правово-
му диктанту.  

А К Ц Е Н Т

Среди лауреатов премии этого года — 
мэр Москвы Сергей Собянин и министр 
науки и высшего образования РФ 
Валерий Фальков

В ходе церемонии известные право-
веды дали старт юридическому дик-
танту.

Солодом повеяло
И на вынос оно мо-
жет продавать. Хотя в 
СССР было нельзя. Под 

«наливайкой» подразумевается 
именно это.

Но давайте вспомним антиал-
когольную кампанию, которую 
объявили в 1985 году, когда за-
крывали ликеро-водочные ма-
газины, а спиртное запрещали 
употреблять. Перестали прода-
вать? Еще как продавали. А в Со-
ветском Союзе самогоноваре-
ние было уголовно наказуемым 
преступлением. Но в деревнях 
через дом гнали самогон.

Проблема алкоголизации 
населения существует. Но мы 
понимаем, что закрытием «на-
ливаек» мы ее не решим. Все 
это мы уже проходили. Поче-
му люди идут в «наливайки»? 
Потому что там дешево. Поку-
пательная способность населе-
ния не растет. Фитнес — доро-
го, бассейнов мало. Нужно сде-
лать экономически выгодным 
выпуск качественной продук-
ции — тогда мы сможем решить 
вопрос с нелегальным пивом.

Что такое «наливайки»
ВЛАДЛЕН МАКСИМОВ, президент Ассо-
циации малоформатной торгов-
ли:

— «Наливайка» — это объект 
розничной торговли, который 
мимикрирует под точку обще-
пита. И в силу специфики зако-

нодательства он может это де-
лать. Но и сейчас в рамках дей-
ствующего законодательства 
есть регионы, которые прекрас-
но борются с «наливайками». 
Например, в Амурской обла-
сти их закрывают, разрывают 
арендные отношения с теми, 
кто дает им помещения. Если 
региональные власти хотят на-
вести порядок, они это делают. 
Но всегда найдутся такие, кото-
рым будет мало полномочий.

Другое дело, что в законо-
проекте депутатов не прописа-
но, что такое «наливайки» и чем 
они отличаются от реального 
общепита, который тоже прода-
ет пиво на розлив. Если уж хоти-
те законодательных изменений, 
то надо начать с этого.

Мы столько лет боролись за 
то, чтобы на первых этажах хоть 
что-то открывали, чтобы люди 
могли цивилизованно где-то по-
сидеть. В советское время были 
«автопоилки», где кружка пива 
стоила 20 копеек. И когда они 
закрылись, люди стали пить на 
лестничных площадках. Мы к 
этому хотим вернуться?

Жильцы не хотят на первых 
этажах своих домов ничего — 
детские сады тоже шумят. Но 
одновременно они хотят, что-
бы поблизости была вся инфра-
структура. Города — это живой 
организм. Нужно найти кон-
сенсус.

Альтернативное решение
ПАВЕЛ ШАПКИН, руководитель Цен-
тра разработки национальной 
алкогольной политики:

— Максимум 5% пива выпи-
вается в самой «наливайке» на 
том единственном столике, ко-
торый там находится. Это поз-
волят вести им формально круг-
лосуточную торговлю пивом.

На крепкий алкоголь и вино 
существует отдельная лицен-
зия на рыночную продажу без 
услуг общественного питания 
и отдельная лицензия на оказа-
ние услуг общественного пита-
ния. А вот на пиво такого нет. Но 
вместо того чтобы ввести ана-
логичную лицензию на услуги 
общепита для продажи пива, 
предлагается просто запретить 
«наливайки».

У регионов сегодня нет пра-
ва разрешать «наливайки». По-
лучается, предпринимателю на 
федеральном уровне разреше-
но открывать точки по продаже 

пива практически без ограниче-
ний, разве что не рядом с детса-
дом и школой. Но региональные 
власти могут прийти в любой 
момент и закрыть бизнес.

Сегодня у Роспотребнадзо-
ра мораторий на проверки. Ро-
салкогольтабакконтроль не за-
нимается проверками. «Нали-
вайки» особо и закрывать не-
кому. Если ввести лицензиро-
вание на услуги общепита для 
продажи пива, регион сможет 
бороться с «наливайками».

Всех посчитать
ВЯЧЕСЛАВ МАМОНТОВ:

— Для наведения порядка 
в отношении таких торговых 
объектов мы предлагаем ввести 
реестр организаций, торгую-
щих пивом в розлив, — по приме-
ру реестра производителей, ко-
торый действует с 1 сентября. 
Если ты не в реестре, ты не име-
ешь право продавать в этой роз-
ничной точке пиво.

Сейчас непонятно, что такое 
«наливайка». У нас есть предло-
жение ввести термин «о реали-
зации алкогольной продукции 
в розлив на вынос». Тем самым 
мы четко установим границы 
деятельности таких организа-
ций. Но это должен быть феде-
ральный закон, который уста-
навливает общие правила для 
всей территории.

Также мы предлагаем уста-
новить единую администра-
тивную ответственность за на-
рушения, связанные с реализа-
цией алкогольной продукции. 
Сейчас для ИП санкции меньше, 
чем для других юрлиц. А именно 
ИП и работают в подобных фор-
матах торговли.

Мы считаем, что на всех 
предприятиях должны стоять 
приборы учета, чтобы государ-
ство видело в онлайн-режиме, 

сколько конкретное предпри-
ятие выпускает продукции. По 
закону устанавливать счетчики 
обязаны предприятия с объе-
мом выпуска от 100 тыс. дал в 
год. Сейчас это работает косо-
боко. Выпускается продукция 
без счетчиков, а сам произво-
дитель подает в ЕГАИС данные, 
сколько оно сделало. Сколько 
оно выпустило на самом деле — 
одному богу известно.

Также мы считаем, что нуж-
но усиливать общественный 
контроль. Если вы видите, что в 
этой торговой точке нарушают-
ся правила продажи алкоголь-
ной продукции, надо обращать-
ся в Роспотребнадзор, а не тре-
бовать закрытия всей продажи 
пива в этом сегменте.

Необходимо увеличить срок 
давности за нарушения, связан-
ные с алкогольной продукцией. 
А производство пивоваренной 
продукции должно быть орга-
низовано по полному циклу — 
начиная от зерна и солода, за-
канчивая складом готовой про-
дукции. Производство пивных 
напитков допустимо исключи-
тельно из своего сваренного на 
этом предприятии пива.

Кроме того, нужен отдель-
ный закон для пивной инду-
стрии. У пива, вина, крепкого ал-
коголя совершенно разные тех-
нологии производства, разные 
условия работы. Мы должны 
иметь свои специальные нор-
мы закона, чтобы госрегулиро-
вание было целенаправленным.

В комплексе все эти меры 
должны сработать.

При этом мы не согласны с 
введением минимальной роз-
ничной цены (МРЦ) на пиво и 
пивные напитки. В том же шам-
панском она введена для того, 
чтобы бороться с контрафак-
том. А в пиве контрафакта нет. 
МРЦ — не метод борьбы с неле-
гальной продукцией. Она только 
внесет элемент нестабильности 
в индустрию. Потому что сего-
дня чиновник установит одну 
МРЦ, а завтра другую. И кто даст 
гарантию, что после этого те по-
требители, которые брали нашу 
продукцию, не пойдут искать де-
шевле. А дешевле это может быть 
суррогатное, нелегальное пиво, 
которым можно отравиться.  

А К Ц Е Н Т

«Сухой закон» 1985 года снизил уровень 
алкогольной смертности и преступности. 
Но в стране резко выросло производство 
и потребление самогона
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Вячеслав Мамонтов, Игорь Бухаров и Владлен Максимов (слева направо) уверены, что запретом «наливаек» 
в жилых домах проблемы оборота нелегального пива и алкоголизации населения не решишь.
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Объем привлекае-
мых до 2030 года 
средств для раз-
вития передовой 
инженерной 
школы двигателе-
строения превы-
шает 1,5 млрд 
рублей 
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НУЖНА ЛИ МАССОВАЯ 
ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ
Не так давно позвонили из районной поликлиники и 
предложили пройти диспансеризацию. «Хуже не бу-
дет», — подумал я, поставив мысленно «плюс» мо-
сковской медицине, проявившей заботу о человеке не-
призывного возраста. В неспешном ритме, когда меня 
охотно записывали на удобное мне время, это заняло 
недели три. КТ и МРТ мне, конечно, не делали, но флюо-
рографию ведь я сам не делал не помню уж с каких пор, 
а тут повод появился.

Теперь вице-премьер Татьяна Голикова объявила, 
что с 2024 года будет расширена диспансеризация для 
работающих россиян, в том числе она включит оцен-
ку репродуктивного здоровья. По ее словам, диспан-
серное наблюдение на рабочем месте может быть ор-
ганизовано как медицинским подразделением само-
го работодателя во взаимодействии с близлежащей 
медицинской организацией, так и путем заключения 
с медорганизацией соответствующего договора. По-
дробности пока неясны, но не стоит спешить отметать 
сам принцип массо-
вого охвата. Если 
это станет результа-
том продуманных 
совместных усилий 
медиков и работо-
дателей, то польза 
будет, но и медиков 
надо все же заин-
тересовать — мате-
риально.

Для этого пла-
нируется ввести 
в ОМС отдельный 
тариф. В прошлом 
году стоимость диспансеризации одного человека в 
рамках ОМС на первом этапе оценивалась в 1,2 тыс. 
руб., на втором — в 3,5 тыс. Цены на диспансеризацию в 
частных клиниках варьируются — от 4,5 тыс. до 14 тыс. 
и выше. На следующий год расходы по ОМС было обе-
щано минздравом увеличить на более чем 70%, проин-
дексировав подушевые нормативы финансирования. 
Тогда компенсация расходов на годовую бесплатную 
медпомощь на одного человека составит 4380 руб. Хо-
телось бы, конечно, больше, денег много никогда не 
бывает. Но надо учитывать, что многие люди годами не 
ходят к врачам и в государственные медучреждения.

Все равно в масштабах государства речь пойдет о 
немалых суммах. Которые лучше потратить эффек-
тивно. Начать с того, что проводить обследования, им-
пульс к которым, надо понимать, поступит с момента 
издания приказа начальства — «всем пройти диспан-
серизацию!», все же лучше по месту жительства или 
там, где пациента наблюдают давно и знают. Чтобы он 
незнакомым врачам не рассказывал все с самого нача-
ла. Среди медиков распространено при этом скептиче-
ское отношение к диспансеризации в принципе: мол, 
в результате массовых поверхностных исследований 
и стандартных анализов ничего толком не выявить. Но 
все-таки что-то можно выявить случайно: у одного мо-
его знакомого во время обычной флюорографии суме-
ли вовремя обнаружить рак легких и успешно потом 
прооперировали. Однако экономическая целесообраз-
ность проводить для всех работающих примерно оди-
наковые процедуры в рамках диспансеризации все же 
сомнительна.

Лучше не возрождать механически советские прак-
тики диспансеризаций, которые были передовыми 
для своего времени, а разработать новые регламенты 
в соответствии с современными научными достиже-
ниями и экономическими возможностями. Например, 
в ходе диспансеризации врач обнаружил повышен-
ный, как ему показалось, уровень холестерина, одна-
ко у рядовой поликлиники нет средств и возможности 
проводить углубленные исследования, отличая так на-
зываемый «плохой холестерин» от хорошего, который 
ВОЗ давно уже «реабилитировал». В случаях массо-
вых исследований людей до 40 лет вообще лучше не 
обременять анализами на холестерин. Давно устарел, 
утверждают специ-
алисты, и тест на 
определение про-
стат-специфическо-
го антигена (ПСА) 
в крови у мужчин 
старше 50 лет для 
выявления рака 
простаты. Подчерк-
нем — именно при 
массовых исследо-
ваниях, есть дру-
гие, более эффек-
тивные методики. 
Маммография для 
молодых женщин скорее вредна, чем полезна, особен-
но если частить с облучением при отсутствии подо-
зрительных ощущений. ЭКГ «для всех» может, конеч-
но, выявить особенности у отдельных людей, но, при 
отсутствии с их стороны жалоб, скорее эти особенно-
сти риска для здоровья не несут. Также и с массовым 
проведением УЗИ. И даже обыватель знает, что общие 
клинические анализы крови и мочи крайне редко вы-
являют заболевания, зато дают много ложноположи-
тельных результатов. Что касается репродуктивной 
функции, на которую хотят обратить особое внима-
ние, то да, имеет смысл, говорят профильные специа-
листы, измерять уровень антимюллерового гормона 
у женщин. С обследованием мужчин сложнее — нужен 
анализ спермограммы, что вряд ли удастся сделать на 
уровне диспансеризации. Притом что падение каче-
ства этого материала — экология, стресс, сидячий об-
раз жизни — всемирная проблема. Полезны были бы 
ежегодные (или раз в 2 года) исследования на колорек-
тальный рак: при раннем обнаружении смертность 
снижается на четверть. Неплохие результаты дают и 
массовые исследования на гипертонию, маммография 
для женщин старшего возраста, тесты для профилак-
тики рака шейки матки.

Так что, внедряя массовую диспансеризацию, сто-
ит постараться сделать ее все же максимально инди-
видуальной — с учетом пола, возраста, образа жизни и 
занятий людей. Стоит разработать разные варианты-
сеты исследований, предусмотреть возможность па-
циенту какие-то дополнительные исследования опла-
тить самому. Или предприятие может сделать это для 
работников.

Сам принцип регулярных массовых тестов на здо-
ровье — правильный, он может хотя бы изменить пси-
хологию большинства россиян, которые идут к вра-
чу, только когда уже болит или вообще поздно. Бу-
дущее именно за профилактической медициной. Ну 
и вообще, хуже не будет, что само по себе — уже хо-
рошо.  

Внедряя массовую 
диспансеризацию, 
нужно постараться 
сделать 
ее максимально 
индивидуальной

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...ПРОЕКТ

На банках 
с энергетиками 
могут 
появиться 
надписи 
о вреде 
здоровью

ЛУЧШЕ 
НЕ ПИТЬ
Ольга Игнатова

Подписанный представителя-
ми всех фракций законопроект 
о маркировке энергетических 
напитков предупреждающими 
надписями внесен в Госдуму.

Законопроектом преду-
сматривается, что банки и 
бутылки с так называемыми 
энергетиками должны мар-
кироваться предупредитель-
ной надписью «Чрезмерное 
употребление тонизирую-
щих (энергетических) напит-
ков вредит вашему здоровью. 
Опасно употребление вместе 
с алкоголем. Категорически не 
рекомендуется употребление 
лицами в возрасте до 18 лет, бе-
ременными и кормящими жен-
щинами, лицами, страдающи-
ми повышенной нервной воз-
будимостью, бессонницей, ар-
териальной гипертензией. При 
этом надпись должна занимать 
не менее 15 процентов площа-
ди потребительской тары, то 
есть должна быть хорошо вид-
на и отчетливо читаема.

При этом спикер Госдумы 
Вячеслав Володин запустил в 
своем телеграм-канале опрос, 
поддерживают ли россияне та-
кой законопроект. Пока подав-
ляющее большинство за преду-
предительные надписи по ана-
логии с теми, которые разме-
щают уже давно на пачках си-
гарет.

На самом деле, как отмечает 
один из авторов законодатель-
ной инициативы председатель 
Комитета по труду, соцполити-
ке и делам ветеранов Ярослав 
Нилов, энергетические напит-
ки не менее вредны, чем сигаре-
ты и алкоголь. «Недавно была 
новость о том, что подросток 
выпил несколько банок  под-
ряд энергетических напитков 
и умер. Другой запил энергети-
ком алкоголь и попал в нарко-
логию. Есть масса случаев раз-
вития разных заболеваний из-
за систематического употреб-
ления таких напитков. Поэтому 
мы предлагаем на этикетке ин-
формировать о такой опасно-
сти всех потребителей», — уточ-
няет парламентарий.

Напомним, что с 1 января 
2018 года производство и обо-
рот слабоалкогольных энер-
гетических напитков на тер-
ритории России запрещены. 
Производство и реализация 
безалкогольных энергетиче-
ских напитков (энергетиков) 
не запрещены.Энергетики со-
держат в своем составе кофе-
ин, таурин, аминокислоты, са-
хар в большом количестве и 
ряд других веществ, оказыва-
ющих возбуждающее действие 
на мозг. Как заявляют произ-
водители, энергетики помога-
ют человеку снять усталость 
и оставаться бодрым на про-
тяжении очень долгого време-
ни. Подобные напитки стали 
очень популярными среди сту-
дентов и молодежи. Их люби-
тели полагают, что они помога-
ют эффективнее подготовить-
ся к экзаменам или дольше не 
спать на вечеринках.

В то же время медики и уче-
ные достаточно давно говорят 
о наличии серьезных побочных 
эффектов у подобных напит-
ков, которые могут приводить 
к развитию сердечных присту-
пов, повышению артериаль-
ного давления, риску диабета, 
депрессии, раздражительно-
сти, расстройству сна. Врачи 
установили, что регулярное 
употребление энергетиков вы-
зывает зависимость, а также 
истощение нервной системы. 
Не редки случаи летального 
исхода от острой сердечной 
недостаточности в результа-
те употребления подростками 
энергетиков в больших количе-
ствах.  

ЖИЛЬЕ Первоначальный взнос 
по льготной ипотеке повысят

Вход дорожает

Марина Гусенко, 
Татьяна Шмелева

Правительство России плани-
рует увеличить первоначаль-
ный взнос для льготной ипоте-
ки. Об этом сообщил СМИ ви-
це-премьер Марат Хуснуллин 
на выставке-форуме «Россия». 
«Ипотека будет развиваться. До 
1 июня следующего года у нас 
действуют семейная и льготная 
ипотеки. Сейчас мы принимаем 
некоторые меры по увеличению 
первоначального взноса. Объем 
выдачи ипотеки очень большой 
в настоящий момент. Мы смот-
рим, как регулировать объем 
выдачи до 1 июня по ипотеке», 
— сказал Хуснуллин.

По мнению руководителя 
Аналитического центра «Ин-
дикаторы рынка недвижимости 
IRN.RU» Олега Репченко, власти 
ищут способ аккуратно завер-
шить масштабную программу 
льготной ипотеки, поскольку 

в условиях высокой ключевой 
ставки субсидирование ипотеч-
ных ставок для всех оказывает 
серьезное давление на бюджет. 
«Свернуть льготную ипотеку 
резко нельзя, рынок «подсел» 
на субсидирование - спрос рез-
ко просядет, продажи встанут. 
Власти постепенно «закручива-
ют гайки», чтобы рынок жилья 
научился жить без искусствен-
ной поддержки спроса», - гово-
рит эксперт. Он считает, что в 
ближайшее время первоначаль-
ный взнос по льготной ипоте-
ке вырастет до 25%. «Вместе с 
ростом минимальных ставок и 
введением запретительных над-
бавок к коэффициентам риска 
по ипотеке с низким первона-
чальным взносом и для силь-
но закредитованных заемщи-
ков это может серьезно прида-
вить платежеспособный спрос, 
что вынудит и застройщиков, и 
продавцов-частников снижать 
цены», — уверен эксперт.  

ОПЫТ На предприятиях получить помощь врача 
можно будет прямо на работе

Не отходя от станка
Ирина Невинная

С
о следующего года в стра-
не будет активнее разви-
ваться диспансерное на-

блюдение за работающими, ра-
ботодателям предлагают прово-
дить профилактические осмот-
ры прямо на предприятии — по 
договоренности с медорганиза-
циями. Об этом сообщила вице-
премьер Татьяна Голикова, вы-
ступая на форуме «Националь-
ное здравоохранение-2023».

Идея понятна: улучшить 
профилактику заболеваний 
и сделать доступнее медпо-
мощь людям активного воз-
раста — тем, кому из-за занято-
сти на работе сложно регуляр-
но посещать врача, особенно с 
профилактической целью. Та-
кая система работала на круп-
ных предприятиях еще в совет-
ское время: были цеховые вра-
чи, подведомственные медсан-
части. Подлечиться и отдох-
нуть раз, а то и два в течение 
года можно было без отрыва от 
производства — профилактории 
работали по вечерам. Сейчас 
предлагается восстановить хотя 
бы элементы той признанной во 
всем мире семашковской систе-
мы. При этом в качестве образ-
ца можно посмотреть на опыт 
ФМБА России — на промышлен-
ных предприятиях в системе 

агентства сохранена система 
цеховой медицины.

«На наших промышленных 
предприятиях есть здравпунк-
ты, работают цеховые врачи, 
но все это, конечно, организо-
вано на более высоком уровне, 
с использованием цифровых 
технологий и искусственно-
го интеллекта. Одно из важных 
направлений — создание Цен-
тров промышленной медици-
ны», — рассказал «РГ» главный 
внештатный специалист служ-

бы промышленной медицины 
ФМБА Игорь Калинин.

Медицину действительно 
удалось приблизить к рабоче-
му месту. Например, благодаря 
организованному проведению 
диспансеризации в прошлом 
году врачебные осмотры про-
шли более 98% работников, в 
то время как в среднем по стра-
не до врачей с этой целью до-
ходит не более 60%. Часто дис-
пансеризацию и медосмотры 
проводят с помощью выездных 
мобильных бригад, оснащен-
ных необходимым оборудова-
нием. Помогла и организация 
Центров промышленной меди-
цины, к которым прикреплены 
предприятия.

«Мы выделили специализи-
рованные подразделения для 
оказания медпомощи трудо-
способному населению и вне-

дрили цифровую систему по 
управлению потоками пациен-
тов. В результате время прове-
дения медосмотра сотрудни-
ков предприятий сократилось 
до полутора часов», — отмечает 
Игорь Калинин.

Интересна инициатива и с 
организацией цифровых здрав-
пунктов. «Мы выстраиваем ра-
боту так, чтобы цеховой врач 
был помощником, коучем каж-
дого работника — он следит за 
состоянием здоровья, знает 
профессиональные риски, ведь 
на многих наших предприяти-
ях есть рабочие места с вредны-
ми и опасными условиями тру-
да. Одним словом, сопровожда-
ет работника и помогает ему 
оставаться здоровым на протя-
жении всей карьеры. А помощь 
узких специалистов можно по-
лучить с помощью телемеди-
цины: оборудование для про-
ведения таких дистанционных 
консультаций установлено в на-
ших цифровых здравпунктах», 
— отметил Калинин.

Благодаря цифровизации, 
сотрудники предприятия име-
ют доступ к своей электронной 
персональной карте здоровья 
— им доступны результаты ана-
лизов, и назначения врачей уже 
не забудешь. Так что и состоя-
ние организма, и лечение легко 
контролировать.

«Мы видим реальные ре-
зультаты: на одном из наших 
предприятий, с численностью 
более 10 тысяч человек, после 
создания Центра промышлен-
ной медицины, заболеваемость 
уменьшилась на 14%, число 
дней на больничном — на 18%. 
В итоге экономические потери 
предприятия в связи с болезня-
ми работников в 2022 году сни-
зились более чем на 284 млн руб-
лей», — заключил эксперт.  

А К Ц Е Н Т

Благодаря разделению потоков здоро-
вых и больных пациентов, время прове-
дения диспансеризации работников 
удалось сократить до 1,5 часа одного дня

ДИСКУССИЯ Кто в итоге заплатит комиссию при оплате 
услуг ЖКХ?

Комиссия невыполнима

Марина Трубилина

З
аконопроект о запре-
те взимания комис-
с и и  п р и  в н е с е н и и 
квартплаты подго-
товлен в Госдуме ко 
второму чтению. По 
словам председателя 
Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ 

Сергея Пахомова, поправки 
будут приняты до конца года. 
Между тем и банки, и организа-
ции ЖКХ против его принятия 
без уточнений, за чей счет будут 
совершаться операции.

Законопроект об отмене 
комиссий при оплате жилищ-
но-коммунальных услуг, один 
из авторов которого — спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, 
был внесен в парламент в 2020 
году. После принятия в первом 
чтении несколько лет он ле-
жал без движения, но сейчас 
депутаты к нему вернулись, и 
шансы на его принятие в бли-
жайшее время велики. В редак-
ции законопроекта ко второ-
му чтению запрещается взима-
ние комиссии при оплате ЖКУ, 
а также при оплате пеней за не-
своевременную оплату. Запрет 

будет распространяться на кре-
дитные организации, операто-
ров почтовой связи, платежных 
агентов.

Отношения «поставщик 
услуг-банк» — это коммерче-
ские отношения, считает Па-
хомов. «Нам надо вывести из 
этих коммерческих отноше-
ний самое незащищенное зве-
но — жителей, которые оказа-
лись без всяких на то оснований 
обязаны переплачивать за услу-
ги ЖКХ», — сказал он. На сто-
имость коммунальных услуг 
принятие законопроекта не 
повлияет, поскольку включать 
комиссию в тарифы запрещено. 
Поставщики услуг оплачивать 
их тоже не смогут, так как они 

подвергнуты жесткому тариф-
ному регулированию, а больше 
половины из них — это муници-
пальные или госпредприятия, 
которым запрещено иметь при-
быль, объяснил Пахомов. Банки 
рискуют понести определенные 
потери, но нужно учитывать и 
то, что на счетах у организаций-
поставщиков постоянно нахо-
дятся существенные средства и 
пользование ими тоже чего-то 
стоит. «Идет поиск решения, ко-
торое всех устроит. Возможно, 
банкам будут давать дополни-
тельные дни пользования эти-
ми средствами», — отметил он.

Еще несколько лет назад 
банки взимали комиссии при 
оплате ЖКУ в 2—3%. Сейчас же 

уровень комиссий ниже 1%, 
есть банки, что и вовсе не берут 
комиссии. Большую роль тут 
сыграло появление Системы 
быстрых платежей.

Ассоциации сферы ЖКХ 
направили обращение на имя 
премьер-министра Михаила 
Мишустина с просьбой скор-
ректировать законопроект. ЦБ 
и минфин поддерживают пози-
цию банковского сообщества 
о дополнении законопроекта 
нормами о переносе комиссии 
на управляющие, ресурсоснаб-
жающие организации, операто-
ров капремонта и др., отмечает-
ся в письме. Эти затраты долж-
ны будут тогда включаться в та-
рифы на коммунальные ресур-
сы, указывают коммунальщи-
ки. В итоге граждане по-преж-
нему будут нести бремя таких 
платежей, но уже опосредован-
но, считают представители от-
расли. Если источников финан-
сирования этих услуг не будет, 
это приведет к деградации су-
ществующих платежных сер-
висов, сокращению количества 
способов и точек приема плате-
жей и в итоге к росту задолжен-
ности за ЖКУ, считают ассо-
циации.

В качестве компромиссно-
го решения коммунальщики 
предлагают запретить взима-
ние комиссии только для соци-
ально незащищенных платель-
щиков (пенсионеров, льготни-
ков) либо только для кредит-
ных организаций. Также нужно 
прямо запретить в законе пе-
рекладывание комиссий на ор-
ганизации ЖКХ, так как это по-
влечет либо рост тарифов, либо 
сокращение расходов на модер-
низацию коммунальной инфра-
структуры и другие статьи, го-
ворится в письме.

Ранее против отмены комис-
сий за оплату ЖКУ выступил 
Национальный совет по финан-
совому рынку. По его мнению, 
при введении запрета банки 
ухудшат условия обслуживания 
клиентов, резко сократится чис-
ло платежных агентов, ситуация 
негативно повлияет на ставки 
по вкладам и кредитам.  
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Принцип 
регулярных 
массовых тестов 
на здоровье — 
самый правильный 
и эффективный

А К Ц Е Н Т

В качестве компромиссного решения 
коммунальщики предлагают запретить 
взимание комиссии только для социально 
незащищенных плательщиков — 
пенсионеров и льготников

С 1 января 
2018 года 
производство 
и оборот 
слабоалкогольных 
энергетических 
напитков 
на территории 
России 
запрещены

Марат Хуснуллин считает, что первоначальный взнос по льготной ипотеке 
следует поднять до 25%.

— Как изменится плата 
за коммунальные услуги 
в регионах в 2024 году
rg.ru/art/2683374

За чей счет будут оказываться 
услуги по приему платежей — 
пока неясно.
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ГЕОПОЛИТИКА Глава Кипра 
попросил направить 
агентов ФБР для борьбы 
с «русским влиянием»

Никос взял 
под козырек

Александр Гасюк

Власти США направят в Республику Кипр команду со-
трудников спецслужб для содействия местным вла-
стям в расследовании фактов «коррупции, обхода 
санкций и российского влияния» на острове. Об этом 
сообщила газета Cyprus Mail, уточнив, что группа из 
24 специалистов ФБР и Центра по борьбе с финансо-
выми преступлениями минфина США прибудет в Ни-
косию и займется проверкой доклада НПО «Междуна-
родный консорциум журналистских расследований». 
Данный документ, получивший название «Cyprus 
Confidential», был распространен неправительствен-
ной организацией при поддержке западных СМИ  со-
держит сведения о якобы имевших место случаях от-
мывания денег на 
острове «русскими 
олигархами и мил-
лиардерами».

Отмечается, 
что прибывающие 
на Кипр сотрудни-
ки ФБР и минфи-
на США обладают 
специфическими 
ноу-хау и опытом 
выявления финан-
совых преступле-
ний, которые были допущены «связанными с Россией 
компаниями или частными лицами» при содействии 
кипрских бухгалтерских и консалтинговых фирм. Ре-
шение о приглашении сотрудников американских 
спецслужб на Кипр было принято после посещения 
президентом островного государства Никосом Хри-
стодулидисом приема в посольстве США в Никосии по 
случаю Дня благодарения, в ходе которого он встре-
тился с американским послом на Кипре Джули Фишер, 
указывает Cyprus Mail.

Как ранее сообщала «РГ», Британия с минувшей вес-
ны также оказывает Кипру «техническое содействие» 
в соблюдении антироссийских санкций. В этих целях 
Лондон создал специальный офис при министерстве 
финансов Кипра. Кроме того, минувшей весной остров-
ное государство проинспектировал комиссар ЕС по 
вопросам юстиции и соблюдения верховенства права 
Дидье Рейндерс, который потребовал от Никосии за-
морозить больше российских активов. Как пояснили 
корреспонденту «РГ» информированные источники в 
Никосии, избранный менее года назад глава Кипра Ни-
кос Христодулидис взял курс на всемерное сближение 
с США. Политик находится под влиянием Вашингтона 
и опасается негативных для себя последствий в рамках 
усиливающейся санкционной войны.  

СИТУАЦИЯ  Венесуэла провела референдум по обострившемуся территориальному спору с Гайаной

Конфликт на недрах
Игорь Дунаевский

В 
Венесуэле накануне про-
шел консультативный ре-
ферендум по территори-

альному конфликту с Гайаной, 
итоги которого грозят накалить 
обстановку в регионе. Венесу-
эльский президент Николас Ма-
дуро призывал сограждан под-
держать передачу Боливари-
анской Республике территории 
к западу от реки Эссекибо, кото-
рую сейчас контролирует Гайа-
на. На момент подписания номе-
ра в печать голосование еще про-
должалось.

Речь о территории площадью 
около 160 тысяч квадратных 
километров, получившей на-
звание Гайана-Эссекибо. Осно-
ва для территориального спора 
была заложена еще два столе-
тия назад, когда при колониаль-
ном разделе этих земель их за-
няли британцы вопреки возра-
жениям Великой Колумбии. Тер-
ритории перешли под контроль 
Британской Гвианы, которая 
после провозглашения незави-
симости  в 1966 году стала на-
зываться Гайаной. На сегодня 
это единственная страна Юж-
ной Америки, входящая в бри-
танское Содружество наций.

Спор из-за покрытой джун-
глями территории долгое время 
был не слишком интенсивным, 
а с новой силой разгорелся, как 
это нередко бывает, из-за откры-
тия в 2015 году богатых нефтя-
ных месторождений на мест-
ном шельфе. По разным оценкам 
месторождения содержат до 10 
млрд баррелей нефти. Впослед-

ствии власти Гайаны предоста-
вили концессии на добычу неф-
ти в этом районе сначала амери-
канской компании ExxonMobil, а 
с сентября — еще семи междуна-
родным компаниям.

После начала нефтедобы-
чи бюджет Гайаны стал стреми-
тельно пополняться, а страна 
стала одной из самых быстро-
растущих экономик мира. В по-
следние три-четыре года ВВП 
страны увеличивается пример-
но на 20-40 процентов в год.

Все это вызвало резкую ре-
акцию Венесуэлы. В Карака-
се называют соседнюю страну 
«оккупантом» и настаивают, 
что Гайана-Эссекибо, а также 
природные ресурсы региона, 
по праву принадлежит Венесу-
эле. На картах Боливарианской 

Республики регион обозначает-
ся как часть территории стра-
ны. На референдуме венесуэль-
цам предлагалось ответит на 
пять вопросов, в последнем из 
которых речь идет о включении 
Гайана-Эссекибо в состав Вене-
суэлы. В еще одном вопросе речь 
идет о готовности «противодей-
ствовать всеми средствами, не 
противоречащими закону», до-
быче нефти в спорном районе. 
Часть экспертов трактует это 
как намек на угрозу примене-
ния военной силы.

Мадуро обвинял ExxonMobil 
в попытках подкупить регио-
нальных политиков, которые 
незаконно разбазаривают неф-
тяные богатства, предав народ 
Гайаны «нищете и забвению». 
По словам Мадуро, за амери-

канской компанией стоит пра-
вительство США, а сама Гайа-
на находится под управлением 
американских военных. К сло-
ву, в минувшие выходные СМИ 
сообщили о том, что предста-
вители ВС США встретились в 
Гайане с местными военными, 
обсудив «повышение военной 
готовности и возможности обе-

их стран реагировать на угрозы 
безопасности».

Тревогу по поводу развития 
ситуации выразили в Бразилии, 
поскольку, как пишут местные 
СМИ, в случае военного кон-
фликта не исключено, что из-за 
труднодоступности Гайана-Эс-
секибо маршруты передвиже-
ния военной техники могут за-
тронуть бразильскую террито-
рию. Кроме того, в случае воен-
ных действий возникает риск бе-
женцев. На этом фоне министер-
ство обороны Бразилии заявило 
об усилении охраны северной 
границы страны и наращивании 
там военного присутствия.

Представители Гайаны с пре-
тензиями Венесуэлы не соглас-
ны и обращались в Международ-
ный суд ООН с просьбой поме-
шать референдуму. Тот постано-
вил, что Венесуэла должна воз-
держаться от любых действий 
по изменению ситуации в споре 
с Гайаной до решения суда по су-
ществу дела. Спорная террито-
рия составляет более двух тре-
тей территории Гайаны, а про-
живают на ней около 283 тысяч 
человек — примерно треть насе-
ления страны.

В 1899 году в Париже состо-
ялся третейский суд, где с пода-
чи Великобритании почти вся 
спорная территория была пере-
дана ее колонии — Британской 
Гвиане (Гайане). Венесуэла счи-
тает то решение обманом. В 
1966 году было подписано со-
глашение, согласно которому 
демаркация границ должна 
быть проведена через прямые 
переговоры Венесуэлы с Гайа-
ной, через несколько месяцев 
получившей независимость от 
британской короны.

Однако решения вопроса пу-
тем переговоров так и не состо-
ялось, а Гайана теперь пытается 
поставить точку в споре через 
структуры ООН, включая Гене-
ральную ассамблею, Совет без-
опасности и Международный 
суд. В апреле власти Гайаны по-
дали в Международный суд ООН 
иск о демаркации границы на 
основании суда от 1899 года. Суд 
признал иск приемлемым для 
рассмотрения. В Каракасе на-
стаивают, что конфликт вовсе не 
относится к юрисдикции этого 
суда.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  

Израиль возобновил 
операцию в Газе

Конец диалога

Иван Сысоев

Израиль возобновил операцию в секторе Газа. Как 
утверждают СМИ, для выбора целей военные исполь-
зуют искусственный интеллект. В ответ с палестинской 
стороны на Израиль полетели ракеты. Режим гумани-
тарной паузы был прекращен по инициативе Тель-Ави-
ва, который обвинил ХАМАС в срыве сделки по обме-
ну заложниками. Власти Израиля заявили о «тупике в 
переговорах», проходивших при посредничестве Ката-
ра и Египта, а израильские переговорщики покинули 
Доху. Всего ХАМАС передал Израилю 104 заложника, из 
которых 24 были гражданами третьих стран, а Тель-А-
вив освободил 240 палестинских заключенных.

Уже в первые 
часы после возоб-
новления боевых 
действий стала по-
ступать информа-
ция об активизации 
обстрелов сектора 
как с воздуха, так и 
с использованием 
артиллерии и тяже-
лой техники. Также 
ЦАХАЛ начал наносить удары по позициям движения 
«Хезболла» в Ливане. Израильский премьер Биньямин 
Нетаньяху пригрозил Ливану «полным уничтожением 
как государства», если «Хезболла» вступит в широко-
масштабную войну. В ближайших планах Израиля — со-
здание в Газе «буферной зоны», которая будет обес-
печивать безопасность страны. Держать подразделе-
ния ЦАХАЛ в секторе на постоянной основе Тель-Авив 
не готов. ХАМАС со своей стороны требует от Израи-
ля прекратить военные действия, заявляя, что иначе 
дальнейшего обмена заложниками не произойдет.  

МЕЖДУ ТЕМ

Один человек погиб и двое получили ранение в результате 

нападения в центре Парижа. На туристов с криками «Аллах 

акбар» набросился террорист, вооруженный молотком и но-

жом. На допросе нападавший объяснил свои действия ситуа-

цией в Палестине, мол, он «не может больше видеть, как уми-

рают мусульмане». По данным французской полиции, аре-

стованный раньше уже находился в поле зрения спецслужб 

как потенциальный террорист, кроме того, он страдает пси-

хическим расстройством. Погибший турист приехал посмот-

реть Париж из Германии. В Британии сторонники Палестины 

провели акцию у парламента, привезя к нему 450 детских 

гробов. Они по замыслу организаторов символизировали 

6150 палестинских детей, которые погибли от израильских 

ударов по Газе. Демонстранты призвали к скорейшему пре-

кращению огня в секторе. 

Зеленского давят процентом
Потому что любая до-
говоренность, в том 
числе международная, 

заключается этими специфиче-
скими людьми только для того, 
чтобы на следующий день ее ве-
роломно нарушить или начать 
требовать лично для себя новые 
условия. Исключений здесь нет, 
и это единственное правило, ко-
торое в украинской политике 
действует безотказно.

Во-вторых, в диалоге име-
ни «отца Европы» Жана Моне 
участвовал бывший глава Евро-
парламента Пэт Кокс как глав-
ный европейский политик, не 
дававший украинцам забывать 
о важности демократических 
процедур. Именно этому прин-
ципиальному ирландцу, ока-
завшемуся в окружении банде-
ровцев на отдаленном хуторе, 
рассказывали они о не имею-
щих решения во время военно-
го положения проблемах укра-
инской избирательной систе-
мы. И как будто в чем-то убеди-
ли, а значит, претензий от евро-
пейской бюрократии за недемо-
кратичность Киев в ближайшее 
время не ожидает.

В-третьих, хотя под докумен-
том отметились представители 
почти всех парламентских сил, 
те, кто может и хочет вести соб-
ственную игру, лично руки о бу-
магу марать не стали. Так, под 
декларацией нет подписей Пет-
ра Порошенко и Юрия Бойко. К 
тому же отказалась присоеди-
няться к общему хору депутат-
ская группа «Восстановление 
Украины», объявившая доку-
мент антиконституционным. 
Занятно, что скандальному ли-
деру группы Евгению Шевченко 
приписывается политическая 
связь с главой ГУР Будановым.

Местные наблюдатели также 
в один голос говорят, что декла-
рация — просто бумага, и если 
Зеленский получит твердые га-
рантии неучастия в политике 
своего единственного конку-
рента Залужного, или, напро-
тив, западные партнеры поста-
вят будущность действующего 
президента ребром или в иную 
неудобную позицию с исполь-
зованием всех доступных им 
грубых инструментов, выборы 
будут назначены и состоятся в 
срок, невзирая на военное поло-
жение и декларации.

Конституция же украинская, 
напомним, прямого запрета на 
президентские выборы во вре-
мя военного положения не со-
держит. Коллективный отказ 
от выборов со скрещенными 
за спиной пальцами выглядит 
в том числе как попытка суще-
ствующие изъяны законода-
тельства ликвидировать. В ин-
тересах Зеленского, конечно.

И естественно, все это — 
часть общей стратегии офиса 
Зеленского по введению дик-
татуры и узурпации власти в 
стране. Другое дело, что не все 
здесь идет гладко, и призрак 
утраты легитимности уже гу-
ляет по улице Банковой. Напри-
мер, как ошибка в матрице вы-
глядят результаты последнего 
опроса влиятельной социоло-
гической группы «Рейтинг», 
почти два года сохранявшей, 
по достоверным слухам, небес-
корыстную верность Зеленско-
му. Оказалось, что сегодня За-
лужному целиком и полностью 
доверяют 63 процента украин-
цев, а президенту — только 39 
процентов, и окажись они зав-
тра во втором туре президент-
ских выборов, разница была 
бы в границах математической 
погрешности. Иными словами, 
электоральная динамика у Зе-
ленского негативная. Еще три 
месяца назад подобный опрос 
не имел шансов появиться на 
публике.

Не желает становиться по-
литическим легковесом и ги-
гант украинской политики, не-

формальный лидер фрондиру-
ющих региональных баронов 
Виталий Кличко. Он уже пря-
мо обвиняет Зеленского в дви-
жении к авторитаризму и гро-
зит ему после войны расплатой 
за ошибки. Здесь мастер сло-
ва и гений парадоксов выдал 
страшную тайну президентско-
го офиса: после отмены режима 
военного положения Зеленско-

му придется идти не на выбо-
ры, а к прокурору.

И чем сильнее страх утраты 
власти, тем грубее Зеленский 
действует. Так, стало известно 
о жестоком избиении в СИЗО 
действующего депутата Ду-
бинского — «информационного 
киллера» при Коломойском, 
не смирившегося с арестом па-
трона, ударившегося в жесткую 
критику Зеленского и Ерма-

ка и тоже загремевшего за ре-
шетку. Но даже оттуда, посред-
ством передаваемых адвокатам 
тезисов, которые его голосом 
озвучивал искусственный ин-
теллект, он продолжил выпус-
кать ругательные ролики на 
YouТube. За что и был физиче-
ски наказан по указанию Зелен-
ского, победе которого когда-то 
немало поспособствовал.

По лезвию ходит и Поро-
шенко, угрожающие слухи о 
возможном аресте которого 
активно циркулируют. Его по-
казательно и назидательно не 
выпустили за рубеж, на встречи 
с европейскими и американски-
ми политиками. Помимо лич-
ной неприязни, есть у Зелен-
ского здесь и практическое раз-
мышление: Порошенко, пожа-
луй, единственный украинский 

политик, чьи личные связи в 
западном истеблишменте каче-
ственно и количественно рав-
ны, если даже не превосходят 
таковые у Ермака и Кулебы. Он 
сам по себе альтернативный и 
оппозиционный Зеленскому 
МИД, прекратить работу кото-
рого и полностью монополизи-
ровать общение с Западом для 
президентского офиса — жиз-
ненная надобность.

И только Залужный на фоне 
разрастающегося политическо-
го хаоса хранит суровое молча-
ние, не втягиваясь в объявлен-
ную ему офисом войну, а равно 
в процесс венчания на царство 
без личного согласия. Его кон-
такты с Порошенко, Кличко и 
другими украинскими полити-
ками и бизнесменами — весьма 
вероятные и даже наверняка 
имеющие место — нельзя доку-
ментально ни подтвердить, ни 
опровергнуть. Но именно сама 
их возможность должна очень 
нервировать Зеленского, а не-
возможность их запретить и ис-
ключить приводит в ярость.

Однако в целом ситуация 
для обоих патовая. Залужный 

не может стать политиком и по-
бедить Зеленского на выборах, 
оставаясь главкомом ВСУ. Уво-
лить главкома ВСУ Зеленский 
не может, потому что тот ста-
нет политиком с серьезным си-
ловым ресурсом и победит его. 
Поэтому президент требует от 
Залужного гарантированного 
отказа от политической игры, 
каковых гарантий, как сказано 
выше, традициями украинской 
политики не предусмотрено. 
Понимая это, Зеленский пыта-
ется уничтожить потенциаль-
ный рейтинг соперника, лишь 
увеличивая его и показывая 
собственную истеричность и 
слабость. Залужный же, которо-
му приписываются знание во-
енной стратегии и чтение перед 
сном Сунь-Цзы, дает тому воз-
можность совершить все воз-
можные ошибки. И либо по 
сумме ошибок ситуация каче-
ственно изменится, либо Зелен-
ский отважится на радикальные 
меры, трактовать которые мож-
но весьма широко.  

Рейтинг Залужного уже выше, 
чем у Зеленского, но главком ВСУ 
в открытую борьбу пока не вступает.

А К Ц Е Н Т

Оппоненты обвиняют Зеленского 
в движении к авторитаризму
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Власти Израиля 
заявили о «тупике 
в переговорах» 
с ХАМАСом 

1

«Эссекибо — наше», — настаивают в Венесуэле. На ее картах этот регион (отросток в правой части) изображается 
частью Венесуэлы, но контролирует его Гайана.

Прибывающие 
на Кипр сотрудни-
ки ФБР обладают 
специфическими 
ноу-хау

А К Ц Е Н Т

Представители Гайаны с претензиями 
Венесуэлы не согласны и обращались 
в Международный суд ООН с просьбой 
помешать референдуму

— Следите за ситуацией на сайте
rg.ru/sektor-gaza
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баррелей нефти — таков объем 

месторождений на шельфе тер-

ритории, за которую спорят 

Венесуэла и Гайана
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ объяснил, как доказать 
факт займа

Одолжение 
с процентами

Наталья Козлова

Про распространенную и неприятную ситуацию гово-
рится в разъяснении Верховного суда РФ. Речь идет о 
займах, которые граждане дают близким и знакомым, 
а те потом под любыми предлогами забывают отдавать 
деньги. Именно такой спор кредитора и в прошлом его 
хороших знакомых из Туапсе изучила Судебная колле-
гия по гражданским делам Верховного суда РФ*.

Сложно найти человека, который хотя бы раз в жиз-
ни не попадал в подобную коллизию. Но при этом бук-
вально единицы оформляют такой заем денег по всем 
правилам, через нотариуса. А в случае если возврата 
денег не последовало, неизменно встает вопрос: «Чем 
подтвердить заем?» Разъяснение ВС показало, что 
передачу денег можно подтвердить не одной лишь пла-
тежкой. Спор заметил портал Право.ru.

Начало этой истории было самым банальным. Один 
гражданин одолжил деньги знакомой семье — матери и 
ее сыну. У женщины был просроченный кредит в банке. 
И гражданин пере-
вел банку 4 миллио-
на рублей в погаше-
ние кредита. А сыну 
знакомой гражда-
нин ссудил 4,6 мил-
лиона.

В первом случае 
платеж подтвер-
ждался кассовым 
ордером, а во вто-
ром — распиской.

Возврата денег 
пришлось ждать 
очень долго. По-
гашение долга по-
стоянно отклады-
валось под разными предлогами, и, в конце концов, 
гражданин понял, что деньги ему возвращать не соби-
раются.

И ему ничего не оставалось, кроме как подать на 
недобросовестную семью в суд. В зале суда заимодавец  
требовал взыскать с семьи не только свой долг. Он еще 
просил 16,3 миллиона рублей процентов с должника-
сына и 793 436 рублей процентов с его матери. В свою 
очередь, сын-заемщик подтвердил, что подписал и до-
говор займа, и расписку. Но при этом заявил суду, что 
кредитор обманул его семью.

Он рассказал, что, действительно, просил знако-
мого погасить долг матери по кредиту. В этот момент 
они оба находились в банке. И сотрудники финансово-
го учреждения уточнили, что размер задолженности 
его матери составляет 4,6 миллиона рублей. Кредитор 
цифру услышал и пошел в кассу, а затем они поехали в 
МФЦ и заключили договор займа. По словам заемщи-
ка, позже выяснилось, что кредитор внес в банк толь-
ко 4 миллиона рублей. Так что заемщик уверен, что он  
именно столько  должен гражданину, который подал на 
них в суд. Других денег ни ему, ни его матери этот гра-
жданин якобы не передавал.

Интересы женщины в суде представлял адвокат, ко-
торый заявил, что его доверительница никак не могла 
дать кредитору каких-либо поручений, так как была в 
больнице в тяжелом состоянии. Ее представитель пере-
дал суду слова женщины, что она не обращалась к кре-
дитору с какими-либо материальными просьбами и не 
брала на себя перед ним никаких финансовых обяза-
тельств.

Первая инстанция удовлетворила требования кре-
дитора, но только частично. Суд в своем решении на-
писал, что деньги должен вернуть только сын. Туап-
синский районный суд сделал вывод, что передача 
денег сыну доказана распиской. Но вот что интерес-
но — первая инстанция пришла к выводу, что кассовый 
ордер, который остался на руках у кредитора после по-
гашения кредита гражданки,  сам по себе не подтвер-
ждает договор займа.

Апелляция же пришла к противоположному выводу 
и постановила взыскать деньги и с женщины. Кассация 
ее поддержала.

Этим решением суда оказались недовольны обе 
стороны. Дело дошло до Верховного суда РФ, который 
с решением коллег не согласился. Он отметил приня-
тые решения и направил дело на новое рассмотрение в 
апелляцию.

Вот что заявил ВС. Суд сказал, что договор займа — 
двусторонняя сделка, которая требует согласия обеих 
сторон. Если одна сторона договора займа указывает 
в платежке на поручение должника перевести деньги в 
счет погашения кредита, это не будет бесспорным до-
казательством договора займа, подчеркнул ВС.

Когда апелляция принимала решение, по которо-
му женщина должна вернуть деньги, то посчитала пла-
тежный документ главным доказательством догово-
ра займа. Но его надо оценивать вместе с остальными 
доказательствами по делу, подчеркнул ВС. При этом в 
первой инстанции представитель гражданки не под-
твердил, что его доверительница заключала договор 
займа с кредитором, обратили внимание судьи ВС.

Юристы подчеркивают — трудно определить пра-
вовую природу отношений, когда нет самого договора 
займа. По их заявлениям, такая проблема существует 
очень давно. И эксперты, которые специализируются 
на подобных спорах, советуют в подобных случаях по-
давать сразу два иска. Один — о возврате займа. А вто-
рой — о взыскании неосновательного обогащения.

И юристы полностью согласны с решением Верхов-
ного суда РФ о том, что кассовый ордер может являть-
ся лишь одним из доказательств в споре о займе.  А еще 
эксперты напоминают, что аналогичный вывод есть в 
обзоре практики ВС (№ 3 от 2015 года).  

*Определение Верховного суда РФ № 18-КГ22-166-К4. 

ИНИЦИАТИВА Предлагается предоставить гражданам возможность оградить себя 
от назойливых преследователей через суд

Даже не подходи
Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор отзы-
вов на законопроект, даю-
щий гражданам возмож-

ность через суд устанавливать 
границы для назойливых пре-
следователей. Предлагаемые 
поправки в Гражданский кодекс 
разрешают человеку обращать-
ся в суд с требованием устано-
вить запрет для другого гражда-
нина приближаться к ним на 
любое расстояние.

С инициативой выступи-
ла группа депутатов. Один из 
авторов проекта, вице-спикер 
Госдумы Владислав Даванков 
пояснил, что сейчас суд может 
запретить преследователю зво-
нить человеку, слать ему элек-
тронные или бумажные письма, 
но при этом нет нормы, которая 
запрещала бы приближаться и 
общаться вживую.

В качестве примера в пояс-
нительной записке приводит-
ся решение Приволжского рай-
онного суда города Казани по 
гражданскому делу, вынесен-

ное еще в 2017 году. Тогда суд 
обязал навязчивого преследо-
вателя женщины прекратить 
любого рода преследование, в 
том числе телефонные звонки, 
СМС-сообщения, сообщения по 
Сети, почтовую переписку, лю-
бого рода подарки и иное пре-
следование.

«При этом в решении было 
прямо обозначено, что суд не 
может установить запрет при-
ближаться на любое рассто-
яние из-за отсутствия таких 
оснований в Гражданском ко-
дексе РФ», рассказывают авто-
ры проекта.

В то же время многие право-
защитники уже давно настаива-
ют на введении так называемых 
охранных ордеров, подразуме-
вающих возможность устано-
вить вокруг человека «погра-
ничную зону».

«Установление законода-
тельного запрета на приближе-
ние нарушителя к граждани-
ну необходимо в целях обеспе-
чения безопасности и защиты 
прав потерпевшего от возмож-

ного насилия или повторных 
преступных действий», — пола-
гают сторонники проекта.

При этом разработчики до-
кумента подчеркивают, что 
предлагаемые нормы могут 
применяться в самых разных 
ситуациях: от бытовых до свя-
занных с криминалом. Запрет 
можно будет наложить как на 
излишне навязчивых бывших 
супругов, так и на обвиняемых 
по уголовным делам, которые 
слишком настойчиво хотят по-
общаться со своей жертвой. 
Или на соседа, слишком часто 
заходящего за солью. Примеров 
можно придумать массу.

При этом у предложения не-
мало и противников. Скепти-
ки задаются вопросом: способ-
ны ли охранные грамоты оста-
новить настоящего безумца? У 
ученых, проводивших исследо-
вания, на этот счет разные мне-
ния. Где-то, где вводились охран-
ные ордера, число нападений на 
женщин, действительно, сокра-
щалось. А где-то, наоборот, воз-
растало. Критики полагают, что 
иногда судебный запрет может 
возыметь прямо противопо-
ложный эффект. Ведь это только 
бумага. Телохранителя к каж-
дой жертве не приставишь. А бу-
мажка с печатью может стать 
раздражителем для преследова-
теля. Когда нельзя, но очень хо-

чется, некоторые люди начина-
ют действовать активней.

«Открытым остается вопрос, 
как наказывать за нарушение 
запрета, — говорит адвокат Вя-
чеслав Голенев. — Без внесения 
соответствующих санкций в 
УК или КоАП норма о запретах 
вряд ли будет работать. Впро-
чем, непонятно, будет ли она 
работать даже если предусмот-
реть в законодательстве санк-
ции. Ведь если возник вопрос об 
охранном ордере, значит, пре-
следователь уже нарушил ка-
кие-то нормы. А значит, велика 
вероятность, что он готов их на-
рушать и дальше. Соответствен-
но, нужны какие-то другие ме-
ханизмы, позволяющие защи-
щаться от преследования».

Также противники иници-
ативы обращают внимание на 
то, что «борьба с домашним на-
силием» давно стала политизи-
рованной и местами одиозной. 

Оппоненты борцов с семейны-
ми тиранами вовсе не поддер-
живают насилие над женщина-
ми. Однако сомневаются, что 
продвигаемый «борцами за 
домашний мир» пакет, вклю-
чающий «охранные ордера», 
реально принесет пользу об-
ществу.

Скорее всего, полагают скеп-
тики, правозащитниками, про-
двигающими данную тему, дви-
жет желание получить гранты и 
бюджеты. Самый важный пункт 
так называемой Стамбульской 
конвенции (Конвенция Сове-
та Европы о предотвращении 
и пресечении насилия в отно-
шении женщин и насилия в се-
мье) является самым же и неза-
метным: он предусматривает 
введение в каждом государстве, 
присоединившемся к конвен-
ции, должностей двух инспек-
торов, призванных наблюдать 
за соблюдением конвенции. Это 
статусные чиновники со свои-
ми аппаратами и бюджетами. В 
том числе, они, как планирует-
ся, смогут распределять гран-
ты для профильных НКО. Вот 
для чего, по словам скептиков, и 
идет такой шум по поводу кон-
венции.

Впрочем, это не значит, что 
проблем в данной сфере нет 
и никакие нововведения не 
нужны.  

МЧС 

Изменились 
правила сдачи 
экзаменов 
на право 
управления 
маломерными 
судами

ЗА ШТУРВАЛ 
ОНЛАЙН
Тимофей Борисов

МЧС России отменило прежние 
правила сдачи экзаменов на 
право управления маломерны-
ми судами. Изменений много. 
С полным их перечнем можно 
ознакомиться на официальном 
сайте МЧС.

Сдавать и получать удосто-
верение теперь придется по-но-
вому. И по новым правилам за-
ветную корочку больше выда-
вать не будут.

Удостоверения на право 
управления маломерными су-
дами уходят в онлайн. Потерять 
или утопить их больше не полу-
чится. И ветер не сдует.

При проверке на воде оста-
новивший моторную лодку 
инспектор Госинспекции по ма-
ломерным судам МЧС России 
в любом случае сможет прове-
рить, имеет ли капитан разре-
шение стоять у штурвала, не 
лишен ли он прав и не исполь-
зует ли он подделанную бумаж-
ную книжицу.

Но это далеко не все ново-
введения.

Самое, пожалуй, главное: 
теперь за штурвал моторной 
лодки, катера или яхты с мото-
ром можно будет встать, лишь 
пройдя гораздо более жесткую 
аттестацию, нежели ранее.

«Начали действовать новые 
правила аттестации на право 
управления маломерными су-
дами. Действие документа рас-
пространяется на некоммерче-
ские плавсредства. Экзамены 
будут с видеофиксацией», — со-
общили в МЧС.

Раньше такого не было. Это 
означает, что не только списать 
не получится, но не получится 
и фиктивно сдать «вождение». 
То есть аудио- и видеофиксация 
будут вестись как на сдаче эк-
замена по теории при ответе на 
билеты за монитором компью-
тера, так и в ходе практической 
части — во время управления 
собственным судном в присут-
ствии инспектора ГИМС.

С одной стороны, теперь 
станет сложнее и все капи-
танские правила судовожде-
ния реально придется учить. 
А с другой — станет проще об-
жаловать решение инспекто-
ра, если кто-то с ним не согла-
сен. Исходя из практики мож-
но сказать, что большинство 
судоводителей ходят на своих 
судах не так уж далеко от ло-
дочной базы — либо до мест 
отдыха на реке или озере, либо 
до мест рыбалки. И изучать 
большинство норм свода пра-
вил таким людям было не нуж-
но. А теперь придется знать все, 
чтобы получить права.

Дата повторной проверки 
теории, если провалена первая, 
назначается не ранее чем через 
7 и не позднее 30 календарных 
дней со дня первой попытки 
сдать теорию. Неявка заявите-
ля в назначенную дату перес-
дачи является основанием для 
отказа в выдаче удостоверения.

Но есть и некоторые послаб-
ления: срок сдачи практики по-
сле теории продлен с 6 до 9 ме-
сяцев. Правда, эта мера вряд 
ли кому-то пригодится, потому 
что те, кто хочет получить пра-
ва, не собираются долго ждать.

Практическую часть экза-
мена сдают обычно сразу по-
сле сдачи теории, потому что 
очень хочется быстрее встать 
за штурвал и на законных осно-
ваниях водить свой катер.

Практика показывает, что 
те, кто хочет получить права, 
либо уже имеют лодку, либо со-
бираются побыстрее ее купить, 
не затягивая процесс сдачи эк-
заменов.  

Счет за опоздание 

Направление на ре-
монт на станцию тех-
обслуживания было 

подготовлено 24 февраля и 
направлено истцу Кабаеву 25 
февраля. Но получено им было 
3 марта.

По вопросу осуществления 
ремонта истец на станцию тех-
обслуживания по выданному 
страховщиком направлению не 
обращался.

В данной истории были на-
рушены все сроки предоставле-
ния услуги. Хотя и незначитель-
но. Тем не менее собственник 
машины этим воспользовался. 
Он отремонтировал автомо-
биль в своем сервисе. А затем 
предъявил счет страховщику. 
Причем счет заметно меньший, 
чем если бы ремонт производил 
сервис страховщика. Правда, в 
него включались некие допол-
нительные траты: на судебные 
и почтовые расходы, неустойка 
и прочее. Но в целом сумма не 
превышала оценки компании 
без учета износа.

Однако все суды отказали в 
получении страховой выпла-
ты, поскольку компания ис-
полнила свою обязанность по 
направлению на ремонт. Хотя и 
с неким незначительным опоз-
данием.

Но с этими решениями не 
согласился Верховный суд*. Он 
напомнил, что согласно ста-
тье 15 Гражданского кодекса 
лицо, право которого наруше-
но, может требовать полного 
возмещения причиненных ему 
убытков, если законом или до-
говором не предусмотрено воз-
мещение убытков в меньшем 
размере.

Под убытками понимаются 
расходы, которые лицо произ-
вело для восстановления нару-
шенного права, утраты или по-
вреждения его имущества (ре-
альный ущерб), а также непо-
лученные доходы, которые это 
лицо получило бы при обыч-
ных условиях гражданского 
оборота, если бы его право не 
было нарушено.

Статьей 309 данного кодек-

са предусмотрено, что обяза-
тельства должны исполняться 
надлежащим образом в соот-
ветствии с условиями обяза-
тельства и требованиями за-
кона, иных правовых актов, а 
при отсутствии таких условий 
и требований — в соответствии 
с обычаями или иными обыч-
но предъявляемыми требова-
ниями.

В общем, Верховный суд ре-
шил, что из приведенных поло-
жений закона следует, что долж-
ник (страховщик) обязан воз-
местить кредитору (автовла-
дельцу) убытки, причиненные 
неисполнением или ненадлежа-
щим исполнением своих обяза-
тельств. А дело направил на но-
вое рассмотрение.  

*Дело № 53-КГ23-18-К8

Если страховщик затянул со сроком ремонта и машину пришлось чинить за свой счет, страховой компании все равно придется оплачивать восстановительные работы.

По новым прави-
лам заветную 
корочку больше 
выдавать не будут. 
Удостоверения 
на право управле-
ния маломерными 
судами уходят 
в онлайн. В элек-
тронном виде их 
получат и те, кто 
права потерял

Многие правозащитники давно предлагают дать право Фемиде выписывать 
охранные ордера, защищающие граждан от преследователей.

ВС: кассовый 
ордер может 
являться
лишь одним
из доказательств 
существования 
займа
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Резонанс

Как сообщили в Российском союзе автостраховщиков, дело это, что на-

зывается, «пахнет керосином».

Исходя из изложенных обстоятельств в определении Верховного суда, 

страховщик (с незначительным нарушением срока) исполнил обяза-

тельства перед потерпевшим путем выдачи направления на ремонт на 

станцию техобслуживания страховщика, на которой потерпевший имел 

возможность отремонтировать свою машину и таким образом полу-

чить возмещение, включая стоимость износа (размер которого, соглас-

но указанному в определении, значительный).

Из этого может быть сделан вывод, что страховщик не уклонялся от ис-

полнения своих обязательств в виде реализации приоритетной формы 

осуществления возмещения вреда, хотя и имело место нарушение сро-

ка выдачи направления на ремонт (за что необходимо выплатить неу-

стойку).

Вместе с тем претензионное обращение потерпевшего в вышестоящие 

инстанции уже после получения направления на ремонт с требованием 

возместить не штрафы за просрочку выдачи направления, а стоимость 

ремонта, проведенного потерпевшим самостоятельно на выбранной 

им СТО, может являться следствием злоупотребления правом, посколь-

ку в этой ситуации в случае принятия решения в пользу потерпевшего 

со страховщика будет взыскиваться стоимость ремонта, проведенного 

не в соответствии с требованиями законодательства об ОСАГО, при 

этом страховщик не отказывался от исполнения своих обязательств в 

рамках закона.

«Очевидно, что такие решения в очередной раз указывают на недоста-

точность регулирования на уровне специального закона последствий 

для всех субъектов правоотношений при натуральной форме, и мы по-

лагаем, что требуется внесение частных изменений в закон об ОСАГО, 

которые предусматривали бы ситуации и последствия, когда ремонт ор-

ганизован, но не проведен как по вине страховщика, так и по непредъ-

явлению потерпевшим ТС на СТО по направлению страховщика», — 

подчеркнули в РСА.

Между тем

В рамках проекта «Особое мнение» в Федеральной палате адвокатов 

прошла встреча, на которой обсуждались необходимость и перспекти-

вы включения категории граждан, пострадавших от домашнего насилия, 

в систему оказания бесплатной юридической помощи. По мнению пре-

зидента ФПА РФ Светланы Володиной, данная категория граждан нужда-

ется не только в квалифицированной юридической помощи: этим людям 

надо также помочь найти выход из ситуации, в которую они попали.

1

А К Ц Е Н Т

Критики полагают, что иногда судебный 
запрет может иметь противоположный 
эффект. Ведь это лишь бумага. К каждой 
жертве телохранителя не приставишь

А К Ц Е Н Т

Собственник отремонтировал авто 
в своем сервисе. А затем предъявил счет 
страховщику. Причем он был меньше 
счета, установленного страховщиком

Согласие дать взаймы знакомым деньги без оформления 
договора может быть чревато долгими судебными спорами.
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БЕЗОПАСНОСТЬ  На дорогах 
оборудуют более 200 
проекционных переходов

Издалека 
и долго

Ирина Романова

Движение на подмосковных дорогах станет безопас-
нее. В следующем году в муниципалитетах оборудуют 
еще 234 проекционных пешеходных перехода. Они по-
явятся в городах с интенсивным движением и на плохо 
освещенных участках сельских дорог.

Проекционный пешеходный переход пока еще мно-
гим в новинку. Это установленный на опоры проектор, 
транслирующий на асфальт виртуальную желто-бе-
лую зебру. Проекционка не отменяет обычную размет-
ку, а дублирует ее. У таких переходов два несомненных 
плюса: проекцию видно за 150 метров и виртуальной 
разметке не страшны никакие катаклизмы. Даже на 
нечищенной зимней дороге переход хорошо заметен, 
подсветка просто ложится сверху на снег. Она не сти-
рается, на ней не образуются колеи, и ее не нужно об-
новлять каждый сезон — регулировка яркости произво-
дится с планшета в одно касание. А если в организации 
дорожного движения на конкретном участке пути что-
то изменится, пешеходный переход можно легко пере-
двинуть, просто перенастроив проектор или перенеся 
опору, на которой он крепится, в другое место.

Проекционные переходы незаменимы в сельской 
местности, где от поселения до поселения тянутся ки-
лометры дорог, зачастую плохо освещенных. В Подмо-
сковье таких территорий немало. Например, в Чехо-
ве, на территорию которого заходят несколько вылет-
ных магистралей. Связки между ними как раз не вхо-
дят в число самых безопасных дорог, но и вдоль таких 
дорог живут люди. Которые возвращаются с работы 
домой в темноте. «В нашем округе много дачных по-
селков, поэтому движение даже на периферических 
улицах интенсивное, особенно в сезон. И когда стали 
появляться проекционные переходы, аварий именно 
на пешеходных зонах стало значительно меньше», — 
рассказали «РГ» в городской администрации. А первая 
подмосковная проекционка появилась два года назад 
в Серпухове у детской спортивной школы, где много 
занятий идет именно в дневное время. И сегодня на 
региональных дорогах насчитывается уже больше ты-
сячи проекционных переходов.  

РАКУРС В Наро-Фоминске 
прошел молодежный 
форум

Нелишняя 
информация

Надежда Макеева

Более 400 ребят, в том числе из Донецкой и Луганской 
народных республик, Запорожской и Херсонской об-
ластей, приняли участие в молодежном форуме «Мы — 
Россия», который состоялся в минувшие выходные в 
подмосковном Наро-Фоминске. Встретились участ-
ники форума, чтобы поговорить о том, что сегодня ин-
тересует активную молодежь, поделиться друг с другом 
опытом волонтерской работы и интересными молодеж-
ными проектами, реализуемыми в разных регионах.

С приветственным словом обратилась к ребятам 
министр информационных и социальных коммуни-
каций Подмосковья Екатерина Швелидзе: «Друзья, 
хочу передать вам приветственные слова от губерна-
тора Андрея Воробьева, который всегда подчеркивает: 
команда — это главное. Знакомьтесь, дружите, находи-
те хороших товарищей, которые будут готовы всегда 
вам подставить плечо — это очень важно». Первый день 
работы форума был посвящен как раз информацион-
ной политике, поэтому много говорилось об истории, 
информационных 
войнах, технологи-
ях работы с массо-
вым сознанием.

В частности, 
перед участниками 
форума выступил 
военный обозрева-
тель, участник бое-
вых действий на 
Донбассе, экс-зам-
министра инфор-
мации ДНР Даниил 
Безсонов. «Постарался донести определенные смыслы, 
объяснить, насколько важно сегодня информационное 
противоборство, как противник, используя технологии, 
может влиять на социальные группы, и что делать, что-
бы не попасть под манипуляции. И прежде всего думать, 
что ты читаешь или смотришь. Потом определить пер-
воисточник и дальше уже разбираться в содержании и 
логике», — подчеркнул Безсонов. Еще одним спикером 
стал Юрий Бардаш, украинский продюсер, который был 
вынужден покинуть свою страну из-за поддержки СВО. 
Он говорил о том, что сегодня существует два молодеж-
ных мира: один мечтает о тик-токе, другой — мир моло-
дежи, у которых отцы и братья участвуют в СВО. И эта 
молодежь более осознанная и серьезная, для нее есть 
что-то более важное, чем хайп соцсетей. И это лишний 
раз подтверждает тот интерес, который проявляли ре-
бята к участию в тематических секциях форума «Пуб-
личные выступления», «Тактическая медицина», «Но-
вая идеология».

«У меня оба брата участвуют в спецоперации, разве 
я могу остаться в стороне? Занимаюсь волонтерством, 
выезжала в зону СВО для сопровождения гуманитар-
ного груза. Конечно, лайки в соцсетях мне не интерес-
ны, а здесь поднимаются важные, глубокие вопро-
сы», — поделилась жительница Дзержинского Анаста-
сия Смирнова.  

МЕДИЦИНА  В Солнечногорске спасают бойцов с тяжелыми повреждениями мозга

Здоровые на голову
Ирина Рыбникова

В 
Подмосковье работают 
несколько медицинских 
центров, где проходят ле-

чение и реабилитацию бойцы, 
получившие ранение в зоне 
боевых действий. В Волоколам-
ске, например, восстанавлива-
ют здоровье те, у кого повре-
ждено зрение. В Рузу направ-
ляют с потерей конечностей, в 
Подольск — с посттравматиче-
скими расстройствами. А в Фе-
деральный научно-клиниче-
ский центр реаниматологии и 
реабилитологии Министерства 
науки и высшего образования 
РФ (ФНКЦ РР) в Солнечногор-
ске везут самых тяжелых бой-
цов с повреждениями головно-
го мозга. Это уникальное учре-

ждение, где ставят на ноги без-
надежных больных, недавно по-
сетил губернатор Московской 
области Андрей Воробьев.

До этого года центр, кото-
рый, к слову, был создан всего 9 
лет назад, работал не на поток, 
здесь занимались наукой и са-
мыми сложными клинически-
ми случаями. Но теперь здесь 
лечатся бойцы, получившие 
тяжелые увечья на передовой. 
«Помощь уже получили более 
ста участников спецоперации, 
в том числе из Подмосковья», — 
отметил Воробьев. Он поблаго-
дарил врачей, которые еже-
дневно совершают подвиги, 
как и наши солдаты в зоне бое-
вых действий, и заверил, что 
любая помощь, которая может 
потребоваться от региональ-

ных властей, будет оказана не-
замедлительно.

Директор ФНКЦ, член-кор-
респондент РАН Андрей Гречко 
рассказал о проекте «Возвраще-
ние», который его сотрудники 
разработали и внедрили, когда 
началась специальная военная 
операция. Ведь что самое важ-
ное, когда речь идет о тяжелых 

черепно-мозговых травмах? Не 
дать успеть умереть мозгу. А для 
этого нужно как можно быстрее 
доставить раненого на операци-
онный стол. В зоне СВО рабо-
тает специальный военный де-
сант, сформированный из мо-
лодого профессорского соста-
ва. Там развернута нейроопе-
рационная для экстренной по-
мощи раненым. «Коллеги пере-
дают нам результат МРТ, мы 
его преобразовываем в 3D-мо-
делировании и изготавливаем 
фрагмент черепа взамен повре-
жденного. Дальше мы его уни-
кальным способом стерилизу-
ем, упаковываем и отвозим на 
линию соприкосновения, где 
бойцу уже делают операцию», 
— объясняет Гречко. Ну а потом, 
когда состояние бойца уже поз-
воляет перелеты, его привозят 
в Солнечногорск — реабилити-
роваться. Часто перевозят и в 
коме. Но Андрей Гречко уверен-
но говорит: в каком бы тяже-
лом состоянии ни был пациент, 
если он поступает в центр реа-
ниматологии и реабилитологии 
— он будет жить. Гарантия тому 
— собственные научные разра-
ботки центра, многие из кото-
рых не имеют аналогов.

Здесь, например, научились 
охлаждать мозг, чтобы быстрее 
искать очаги повреждений и за-
медлять процессы гибели кле-

ток. «Для этого используем 
одну из самых современных ме-
дицинских новинок — аппарат 
терапевтической гипотермии, 
который снижает температуру 
коры головного мозга до 32—33 
градусов», — рассказывает за-
ведующий лабораторией изу-
чения коморбидности инфек-
ционных осложнений Михаил 
Юрьев. Тот эффект, который 
врачи получают при использо-
вании этой технологии, прежде 
достигался с помощью фарма-
кологических препаратов, ко-
торые одно лечили, а другое ка-
лечили.

Еще одна современная тех-
нология, применяемая для 
восстановления пациентов цен-
тра, — транскраниальная маг-
нитная стимуляция. «Суть ее в 
том, что за счет использования 
магнитных полей определен-
ной частоты мы воздействуем 
на мозг, чтобы активизировать 
те процессы, которые помо-
гут восстановить сознание», — 
уточняет заведующая невроло-
гическим отделением нейроре-
абилитации Марина Штерн. А 
для борьбы с внутрибольнич-
ными инфекциями здесь ис-
пользуют бактериофаги — ви-
русы, «съедающие» бактери-
альные клетки. В состав ФНКЦ 
входят два мощных институ-
та: НИИ общей реаниматоло-
гии имени В.А. Неговского и 
НИИ реабилитологии имени 
И.В. Пряникова. И это позволя-
ет профессорскому составу уде-
лять достаточное время науч-
ной деятельности, внедряя в 
практику и свои, и чужие науч-
ные разработки. А потому слу-
чаи, когда бойца доставляют 
в коме, а через какое-то время 
он возвращается на передовую, 
здесь регистрируют нередко.  

ЖИЛЬЕ  

Программа 
социальной 
ипотеки будет 
продолжена

ОТКРЫВАЙ 
СВОИМ 
КЛЮЧОМ
Надежда Макеева

Программа социальной ипо-
теки в Подмосковье будет про-
должена и в 2024 году. Еще 160 
медицинских работников, 73 
педагога, 57 ученых и специа-
листов оборонно-промышлен-
ного комплекса и 5 тренеров 
смогут получить жилье на 
льготных условиях.

Эта программа, напомним, 
появилась в 2016 году. Условия 
шоколадные: область оплачи-
вает первый взнос и потом на 
протяжении 10 лет — тело кре-
дита. Новоселу остаются лишь 
проценты, это вполне посильно 
даже для начинающего специ-
алиста с невысокой зарплатой. 
Приобрести квартиру на свой 
вкус можно хоть на вторичном 
рынке, хоть в новостройке, хоть 
вообще на стадии котлована. 
Главное — не иметь в собствен-
ности другого подмосковного 
жилья и подходить под опреде-
ленные критерии: дефицитная 
специализация, минимальный 
наработанный стаж, возраст. 
Возрастную планку, кстати, 
сильно не задирают: мужчины-
врачи, например, могут войти 
в программу даже в возрасте 55 
лет. С учеными, правда, постро-
же — им можно претендовать 
на соципотеку только до 35, но 
программой специально и ого-
ворено, что ученые должны 
быть молодыми.

Словом, вступить в про-
грамму легко, и за восемь лет 
ее действия счастливыми обла-
дателями нового жилья в Мо-
сковской области стали почти 
три тысячи человек.

Среди них, например, вос-
питатель дошкольного отде-
ления лицея № 1 из Подоль-
ска Екатерина Загорулько. 
Ее семья в 2019-м переехала 
из Луганска в Москву. «Мужу 
предложили работу в столи-
це, а я искала возможность 
устроиться по специальности 
и устроить в этот же сад наших 
двоих детей. Нашла в Подоль-
ске, туда мы вскоре и перееха-
ли. Думали, временно, но те-
перь, конечно, останемся на-
всегда. Для нашей семьи полу-
чить собственное жилье в Под-
московье — настоящее чудо», 
— улыбается Екатерина.

Несколько месяцев назад от-
праздновала новоселье и Ана-
стасия Буряк из Жуковского. 
Она работает учительницей 
начальных классов в местной 
школе-интернате и не так давно 
вышла замуж. Молодая семья 
снимала крохотную одноком-
натную квартиру в хрущевке, 
а сейчас обживает просторную 
новостройку. «Здорово, что в 
области есть такая прекрасная 
мера поддержки для педагогов. 
Когда тебя так поддерживает 
государство, и на работу хочет-
ся ходить с удовольствием», — 
резюмирует Анастасия.

В Красногорске социаль-
ную ипотеку в этом году полу-
чила врач-фтизиатр местной 
городской больницы Марина 
Хайнейх. «Узнала о программе, 
когда жила и работала в Брян-
ской области. Решила пере-
браться в Подмосковье, раз тут 
квартиры дают. Подала доку-
менты — и вот уже мы с дочкой 
живем в новой квартире побли-
зости от Москвы. Крайне благо-
дарна правительству области 
за помощь в покупке жилья», — 
рассказывает Марина.

А учителю физкультуры из 
школы №19 в Раменском Миха-
илу Воробьеву, чтобы получить 
социально-ипотечное жилье, 
и переезжать никуда не при-
шлось. Он — местный житель, 
три года назад после оконча-
ния института пришел рабо-
тать в родную школу. «Коллеги 
рассказали о программе. И вот 
я уже новосел. Буду обустраи-
ваться и строить планы на бу-
дущее», — не скрывает радости 
Михаил.

И вот объявлено о пролон-
гации программы «Социаль-
ная ипотека» на будущий год. 
Власти ждут заявок от потенци-
альных новоселов. Пошаговая 
инструкция участия в програм-
ме размещена на сайте Мини-
стерства жилищной политики 
Московской области.  

ПУТЕВОДИТЕЛЬ  Что стоит посетить в Подмосковье этой зимой

Ожидаются снег 
и радость 

Ирина Рыбникова

Э
той зимой будет ве-
село.  По крайней 
мере так обещают 
областные власти, 
презентуя очеред-
ной сезон проекта 
«Зима в Подмоско-
вье». Для жителей и 
гостей региона — по-

следних, к слову, только в пери-
од новогодних каникул ожида-
ется не менее 1,5 миллиона че-
ловек — подготовлена большая 
программа зимних развлече-
ний, включающая в себя как 
всяческие активности, так и по-
знавательные мероприятия.

Прежде всего стоит, конеч-
но, обратить внимание на ле-
довые шоу прославленных фи-
гуристов Ильи Авербуха и Та-
тьяны Навки, без которых уже 
несколько лет не обходится ни 
одна подмосковная зима. Кра-
сочные ледовые спектакли со 
спецэффектами, хорошей му-
зыкой и акробатическими трю-
ками на коньках стоит посмот-
реть хотя бы раз. Как правило, 
они проходят на самой большой 
ледовой арене города. В этот 
раз Авербух и Навка со свои-

ми ледовыми шоу «Чемпионы» 
и «Байки русской балалайки» 
объедут 30 городов области, а 
в самых крупных из них побы-
вают дважды. Показы начались 
в минувшие выходные с Любе-
рец и Мытищ, а завершатся 14 
января в Можайске и Наро-Фо-
минске. Вход, как обычно, бес-
платный, подробное расписа-
ние есть на областном тури-
стическом портале welcome.
mosreg.ru.

Там же, кстати, можно найти 
и расписание полюбившихся 
жителям Подмосковья поедин-
ков между легендами отече-
ственного хоккея и дворовыми 
любителями погонять шайбу 
по льду. Команду легенд тради-
ционно возглавит двукратный 
олимпийский чемпион, семи-
кратный чемпион мира и трех-
кратный обладатель Кубка Ст-

энли Вячеслав Фетисов, с ко-
торым приедут действующие 
победители и призеры самых 
именитых хоккейных соревно-
ваний, а выйти на лед против 
них может любой желающий. 
Всего запланировано провести 
10 матчей, первый состоится 16 
декабря в Коломне.

Для любителей коньков под-
готовлено 180 катков и свы-
ше 660 хоккейных площадок. 
Поклонников лыж и досок ждут 
18 горнолыжных курортов и по-
чти 800 километров отличной 
лыжни. И в этот раз организа-
торы традиционной «Лыжни 
России», которая ежегодно со-
бирает до 15 тысяч участников, 
хотят поменять место ее про-
ведения. «Раньше «Лыжня Рос-
сии» традиционно проходила 
в Химках, но теперь мы будем 
проводить ее в разных истори-

ческих городах области, чтобы 
участники и гости могли позна-
комиться с нашими прекрасны-
ми местами. Начнем с Серпу-
хова», — рассказывает министр 
физической культуры и спор-
та Подмосковья Дмитрий Аба-
ренов.

Тех, кто спорту предпочита-
ет созерцательный отдых, при-
глашают, например, на выстав-
ку «Вокруг Левитана. Пейзаж 
конца XIX и начала XX века. Из 
собрания Русского музея», ко-
торая недавно открылась на но-
вой площадке Звенигородского 
манежа. Здесь представлено 56 
картин главных русских худож-
ников-пейзажистов. А с 20 де-
кабря начнет работать экспо-
зиция «Маковские. Константин 
и Владимир» в Серпуховском 
историко-художественном му-
зее, где можно будет увидеть 87 
уникальных картин из ведущих 
музеев страны и частных кол-
лекций.

Под новогодние праздники 
в Новом Иерусалиме откроет-
ся и выставка «Формула Руси. 
Искусство XVII века в веке XX», 
где представят работы таких ху-
дожников, как Иван Билибин, 
Николай Рерих, Кузьма Пет-

ров-Водкин, Виктор Васнецов. С 
февраля там же можно будет по-
сетить экспозицию «Мастер Ре-
пин. Учитель и ученики». Из 25 
музеев, среди которых Третья-
ковка, Русский музей и ГМИИ 
им. А.С. Пушкина, привезут бо-
лее 100 картин Ильи Репина, Ва-
лентина Серова, Бориса Кусто-
диева, Игоря Грабаря.

В государственных театрах 
и филармониях запланирова-
но более 300 новогодних спек-
таклей, еще 500 добавят му-
ниципальные театры. Будет и 
«Щелкунчик» в постановке Мо-
сковского областного государ-
ственного академического те-
атра «Русский балет». Это ин-
формация для тех, кто участву-
ет в набирающем популярность 
у жителей столичного региона 
флешмобе, — за зиму собрать 
всех «Щелкунчиков», представ-
ленных на разных площадках.

Ну и, конечно, не обойдется 
без праздничных ярмарок. По-
стоянных будет 54 — по одной 
на каждый муниципалитет. С 8 
декабря в области начнут рабо-
тать елочные базары.  

Ледовые шоу знаменитых фигури-
стов на катках — главное украшение 
подмосковной зимы.

Губернатор пообщался с пациентами центра и заверил врачей: область готова оказывать им любую помощь.

А К Ц Е Н Т

Начиная с этой зимы, «Лыжня России» 
будет проходить в исторических городах 
области — каждый год в разных

А К Ц Е Н Т

Случаи, когда бойца доставляют врачам 
в коме, а через какое-то время 
он возвращается на передовую, 
в этом центре бывают нередко

За время действия 
программы соци-
альную ипотеку 
получили почти 
три тысячи специ-
алистов

На форум 
приехали более 
400 ребят, в том 
числе и из новых 
республик страны 

Такому переходу не страшны ни снега, ни дожди, 
ни тысячи ног.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ» В Москве раскрыта масштабная финансовая 
афера — в теневой оборот выводились миллиарды рублей

Фирма чеков не дает
Иван Егоров

В 
столице вскрыта оче-
редная масштабная 
схема ухода от упла-
ты налогов при по-
мощи сети нелегаль-
ных арендованных 
кассовых аппаратов. 
Как рассказали кор-
респонденту «РГ» в 

Управлении ФНС по Москве, 
речь идет о теневом обороте на 
десятки миллиардов рублей, с 
которых государство не получи-
ло налоги за последние пять лет.

«Задержана группа лиц, ор-
ганизовывающая масштабный  
уход от налогообложения в сфе-
ре потребительского рынка. 
Возбуждено уголовное дело», — 
сообщили в налоговой службе.

Кроме того, услугами «чер-
ных кассиров» пользовались 
недобросовестные компании, 
к которым могут возникать 
претензии со стороны потре-
бителей. Или бизнесмены, ко-
торые торгуют контрафактом. 
Чтобы создать видимость ле-
гальности, они выдают чек. А 
когда потребитель приходит с 
претензией, например на нека-
чественный товар или плохо от-
ремонтированный автомобиль, 
— то ему говорят: а это не наша 
фирма, и показывают кассовый 
аппарат уже с другими реквизи-
тами. Хотя и продавец, и владе-
лец точки — те же, что и раньше.

Как правило, на одно ООО 
мошенники регистрировали 50 
касс. Ими пользовались 11 ме-
сяцев, после чего переоформ-
ляли на другую фирму. Через 
11 месяцев опять — та же касса, 
но уже другая фирма. Причем 
услуги теневых кассиров по 
аренде «временных» касс из-за 
их массовости стоили совсем 
недорого — в среднем 8 тысяч 
рублей. Всего же было выявлено 
около тысячи кассовых аппара-
тов, которые сдавались мошен-
никами в аренду.

Эта афера отличается от пер-
воначальной схемы двойных 
касс, которая была вскрыта  в 
2018 году налоговиками и со-
трудниками МВД совместно с 
УФСБ по Москве и Московской 
области. «Российская газе-
та» тогда подробно писала, что 
главная особенность «модерни-
зированных», или двойных касс 
была в том, что они были «пере-
прошиты» и  после пробития 
чека не передавали никакую ин-
формацию в налоговую службу. 
Вышли на мошенников после 
прокурорской проверки на тер-
ритории несанкционированно-
го рынка в ангаре на Большой 
Черемушкинской. Вместе с 
прокурорами в ней участвова-
ли столичные налоговики, ко-
торые и обнаружили, что часть 
продавцов использовала так 
называемые кассы-двойники. 
По этому делу было задержа-
но шесть человек, в том числе 
предполагаемый организатор 
сообщества. Как выяснилось, 
только одна эта группа адми-
нистрировала в столице почти 
10 тысяч поддельных кассовых 
аппаратов. 

«Проанализировав рынок, 
мы выяснили, что данная груп-
па была не единственной. Уста-
новили еще две группы, переда-
ли информацию в МВД и ФСБ. 
После чего также были воз-
буждены уголовные дела», — 
рассказал «РГ» один из сотруд-
ников ФНС, который занимал-
ся разработкой кассовых мо-
шенников.

Казалось бы, после раскры-
тия мошеннической схемы и 
посадки аферистов эта тема на-
всегда закрыта. Но, как выясни-
лось, злоумышленники не стали 
бросать кассовую тему и приду-
мали новый, по их мнению, хит-
роумный план, который в ФНС 
не заметят.

Заметили. Новая фискальная 
система налоговой службы поз-
воляет отслеживать все тран-
закции в режиме реального вре-
мени до конкретного кассового 
аппарата.

Все эти годы налоговики 
продолжали выявлять мелких 
кассовых аферистов, но в итоге 
в их поле зрения попала по-на-
стоящему крупная рыба — орга-
низованная группа. Следили за 
ней в течение года. В итоге уста-

новили конкретных граждан, 
которые стоят за организацией 
всей мошеннической схемы.

«Их имена в интересах след-
ствия называть пока рано, но 
это далеко не рядовые мошен-
ники», — поделился сотрудник 
налоговой службы.

Параллельно налоговики на-
чали устанавливать всех пред-
принимателей, которые поль-
зуются этими терминалами.

 «Когда мы вычисли, тех, кто 
пользуется этими кассами, то 
поняли, что часть людей вообще 
не зарегистрирована как пред-
приниматели и даже как само-
занятые», — рассказали в ФНС.

Среди большинства таких 
мелких торговцев в том числе 
недобросовестные мигранты, 
которые по сарафанному радио 
передают друг другу, как можно 
обходить систему, торгуя, напри-
мер, шаурмой и фруктами. Это 
при том, что сейчас несложно за-
регистрироваться как ИП даже 
приезжему — все делается через 
единое окно в МФЦ. А кассовый 
аппарат вообще регистрируется 
онлайн на сайте ФНС России.

«Люди, которые приезжа-
ют в РФ и могут спокойно реги-

стрироваться как индивидуаль-
ные предприниматели, платить 
минимальную ставку в 6 про-
центов налога, вместо этого 
идут на обман государства, ко-
торое их приняло», — подчерк-
нули в налоговой службе.

Там также объяснили, что 
это не только создает теневой 
рынок с полукриминальной и, 
возможно, криминальной со-
ставляющей, но и влечет за со-
бой еще огромную нагрузку на 
бюджет столицы. Медицина, 
транспорт, образование — на 
это все необходимы деньги, ко-
торые должны в том числе при-
ходить в виде налогов и сбо-
ров, фиксируемых контроль-
но-кассовой техникой. В про-
тивном случае мы получаем не 
новых членов общества, а на-
хлебников, использующих всю 
инфраструктуру города без ка-
кой-либо  отдачи с их сторо-
ны. Также было выявлено, что 
часть продавцов обманывала не 
только государство, но и арен-
додателей в тех случаях, когда 
арендная ставка привязывалась 
к проценту от выручки.

Еще один пласт нечисто-
плотных продавцов, которые 
попали в поле зрения налого-
виков во время расследова-
ния, — это интернет-компании 
по продаже товаров, которые 
имеют виртуальные офисы, а 
также фирмы, которые пользу-
ются DBS-сервисами крупных 
маркетплейсов. То есть маркет-
плейс только размещает у себя 
на площадке карточку товара, 
а продавец уже сам везет товар 
покупателю. Отличительная 

черта, с которой сталкивается 
большинство покупателей при 
доставке товара, — деньги с них 
берут наличными.  При этом, 
если предприниматель выби-
рает DBS, то по закону он дол-
жен применять свою контроль-
но-кассовую технику. По факту 
же он пользуется чужой, либо 
не пользуется совсем.

В целом параллельным ито-
гом «кассового» расследова-
ния стало в том числе изъятие 
большого числа «левых» касс в 
Москве. Предприниматели, ко-
торые ими пользовались, обя-
зались подать декларации и 
зарегистрировать контроль-
но-кассовые аппараты на себя. 
Тех, кто еще находится в тени и 
думает, что может и дальше об-
манывать государство, в ФНС 
предупредили, что налоговый 
орган все равно видит всю вы-
ручку и рано или поздно при-
дется оплатить и налоги, и 
штрафы. В противном случае 
им грозят статьи 198 для физи-
ческих лиц или 199  УК РФ для 
юрлиц. Они — об уклонении от 
уплаты налогов.

«Все, кто пользовался или 
сейчас пользуется арендован-
ной кассовой техникой, могут 
до того, как к ним пришли с про-
веркой, подать уточненную де-
кларацию и заплатить налоги 
с сумм, прошедших по арендо-
ванному кассовому аппара-
ту», — официально обратились 
к предпринимателям в УФНС по 
Москве.  

А ведь изначально кассовые аппа-
раты должны были гарантировать 
безупречность денежных операций.

А К Ц Е Н Т

Услуги мошенников по аренде «времен-
ных» касс из-за их массовости стоили 
недорого — в среднем 8 тысяч рублей 
при обороте в десятки миллиардов 

КНИГИ Знаменитый русский художник создал очередной шедевр
в новом для себя жанре

Путь Шемякина
Владимир Снегирев

Р
оссию навестил живу-
щий во Франции Михаил 
Шемякин. В Москве и Пи-

тере он презентовал свою но-
вую книгу «Моя жизнь: до из-
гнания». Это обширный труд 
на более чем 700 страниц плюс 
150 рисунков автора. Свою ра-
боту художник назвал автобио-
графией, вернее, первым то-
мом жизнеописания, который 
охватывает период от его ро-
ждения в 1943 году до прину-
дительной высылки из Союза в 
1971-м. Однако на самом деле 
книга, как и все то, что делал 
Шемякин ранее, не укладыва-
ется в привычные рамки био-
графического жанра. Потому 
что наряду с деталями бурной 
шемякинской жизни содержит 
множество мастерски сделан-
ных портретов других людей, 
сюжетов и ситуаций, вырази-
тельно раскрывающих быт и 
нравы послевоенной Германии, 
где служил его отец, Ленингра-
да 60-х годов, а также других 
мест, куда судьба бросала буду-
щего Мастера.

В последнее десятилетие 
я не раз навещал Шемякина в 
его имении, которое находит-
ся к югу от французской столи-
цы, и он всегда говорил, что пи-
шет книгу. Мне это казалось 
странным: ну нельзя же тянуть 
с этим так долго. И только те-

перь, познакомившись с напи-
санным, понял, в чем дело, от-
чего процесс создания автобио-
графии занял больше десяти лет. 
Большой художник в данном 
случае являет себя как большой, 
без всяких скидок, писатель. Он 
беспощаден к своему прошло-
му, стоит только прочесть гла-
вы, посвященные собственно-
му отцу — бравому кавалеристу, 
гуляке, сумасброду. Но имен-
но его, отца, Шемякин считает 
тем человеком, который оказал 
огромное влияние на формиро-
вание творческого стиля и на 
всю последующую жизнь Миха-
ила. Именно это он оговаривает 
в предисловии: «Читатель не раз 
столкнется на страницах этой 
книги с довольно сложными, 
малоприятными характерами, 
с безумными и даже жестокими 
выходками, с безвыходными, на 
первый взгляд, ситуациями. Я 
должен был пережить их». Пере-
жить, чтобы стать тем самым ни 
на кого непохожим Шемякиным, 
облаченным в полувоенный 
френч и сапоги, не перестающим 
удивлять мир своими работами 
— живописными, скульптурны-
ми, театральными. Собственно 
говоря, по большому счету на 
протяжении всех этих семисот с 
лишним страниц автор — кого и 
что бы он ни описывал — пытает-
ся найти ответ на вопрос: отче-
го его жизнь сложилась именно 
таким причудливым образом? 

Трудное общение с полубезум-
ным отцом. Исключение из сред-
ней художественной школы. 
Принудительное лечение в пси-
хушке. Скитание по монасты-
рям. Знакомство с запрещенны-
ми тогда в СССР работами ху-
дожников-импрессионистов. 
Изгнание за границу с пятью-
десятью долларами в кармане 
и зубной щеткой в целлофано-
вом пакете. Он признается, что 
еще мальчишкой стал казаться 
странным и родителям, и учи-
телям, и однокашникам по худо-
жественной школе. Таким стран-
ным, что однажды его силой 
упрятали в сумасшедший дом 
только за то, что он избрал для 
себя «путь Ван Гога». А что это 
за путь? Он отвечает: «Это озна-
чает Живопись, Краски, Цвет! 
И Работа, исступленная Работа! 
Только это — и больше ни-че-го!». 
На протяжении всей своей твор-
ческой жизни он ни разу не свер-
нул с этого пути. Удивительно, 
но Шемякин ни с кем не сводит 
счеты — ни со своими гонителя-
ми в СХШ, ни с теми, ни с чеки-
стами, которые вышвырнули его 
из страны. Более того, он считает 
то время прекрасным, неповто-
римым, романтичным. Потому 
что оно обострило его воспри-
ятие мира, воспитало характер 
бойца, приучило вниманию к 
людям, умению оценить их до-
стоинства и смиряться с недо-
статками.  В этой книге Михаил Шемякин без прикрас описал свою жизнь до эмиграции.

КОШЕЛЕК Треть россиян 
уверены в получении 
годовой премии

За хорошую 
работу

Ирина Жандарова

Только треть россиян уверены в получении премии по 
итогам года всеми сотрудниками организации, в ко-
торой они работают. И это при том, что используют 
премирование 80% организаций. Все дело в том, что 
выплачивать годовые бонусы компании предпочита-
ют выборочно, этого принципа придерживается почти 
70% компаний, рассказали «РГ» участники рынка.

О том, что премии в их организации в этом году не 
будет, сообщил каждый пятый работник, посчитали в 
«Авито Работа». Еще треть сотрудников назвали это ма-
ловероятным. Большинство компаний выплачивают к 
Новому году небольшие премии. В большинстве компа-
ний вознаграждения не превысят 10 тыс. руб. Так, 41% 
сотрудников сообщили, что премии в их компании вряд 
ли превысят 5 тыс. руб. Пятая часть сотрудников рас-
считывает получить от 5—10 тыс. руб., а еще 13% наде-
ются на 10—20 тыс. руб. Еще 14% сотрудников считают, 
что получат от работодателя больше 40 тыс. руб.

Премирование по итогам года является распростра-
ненной практикой в российских компаниях, говорят в 
Ассоциации менеджеров. В организациях применяют-
ся различные подходы к распределению годовых пре-
мий. Наиболее популярным является метод, когда раз-
мер премии зависит от эффективности труда (66%). В 
24% случаев размер премии зависит от должности со-
трудника, а в 10% — от среднегодового оклада. Часто ра-
ботодатели «привязывают» премию к размеру оплаты 
сотрудников. Четверть компаний выплачивает в каче-
стве годовой премии менее половины месячной опла-
ты. В каждой пятой компании премия равняется 100% 
от месячной заработной платы. Чуть более трети рабо-
тодателей готовы выплачивать премии более месячной 
оплаты.

Многие компании используют нематериальные по-
ощрения сотрудников по итогам года. Это делают с по-
мощью дополнительных отпусков и путевок, такие воз-
награждения есть у 37% компаний. Также в качестве 
поощрения используются дополнительные дни к отпус-
ку, награды за долгосрочную работу, сертификаты на 
занятия спортом и дополнительное образование. А вот 
билеты на культурные мероприятия, корпоративная 
продукция и акции компании применяются в качестве 
вознаграждения за хорошую работу реже всего.  

— Когда работодатели должны повысить зарплаты 
с учетом МРОТ
rg.ru/art/2688420

— Узнайте также: ЦБ подготовит стандарты деятельности 
банков
rg.ru/art/2693190

Сокращение на руках налички связано прежде всего с ростом 
ключевой ставки: вклады становятся привлекательнее.

Выпустили 
из рук

Воздействие повышения процентов по депо-
зитам, стимулирующее граждан к безналич-
ным сбережениям, тоже не единовременное, 

говорит управляющий директор «Эксперт РА».
Поддержание высоких ставок, по словам Беликова, 

зачастую приводит к тому, что по мере получения зар-
плат и различных социальных выплат уменьшается их 
обналичиваемая доля. «Вероятно, в ближайшие меся-
цы сокращение наличных денег в обращении продол-
жится, особенно если в середине декабря регулятор 
снова повысит ключевую ставку», — считает он.

Управляющий директор рейтингового агентства 
НКР Михаил Доронкин также уверен, что сокращению 
наличных способствовали новые денежно-кредитные 
условия.

«Масштабное повышение ставок банками, без-
условно, стимулировало население более активно по-
полнять вклады, откладывать крупные покупки, в том 
числе и по причине роста стоимости кредитов», — от-
мечает он. В декабре, по его словам, этот тренд может 
сохраниться на фоне дальнейшего повышения клю-
чевой ставки. «Тенденция может измениться на гори-
зонте шести — девяти месяцев, когда закончатся сроки 
наиболее доходных вкладов», — добавил Доронкин.

В разговоре с «РГ» доцент кафедры мировых финан-
совых рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. Плеханова Мак-
сим Марков подчеркнул, что сокращение наличных в 
обращении обусловлено несколькими факторами. С 
одной стороны, растет ключевая ставка. «Это сделало 
вклады вновь весьма привлекательными для граждан, 
и они стали размещать на вклады в банки денежные 
средства, которые ранее хранили в виде наличных», — 
объяснил он.

За прошедшие две недели средняя ставка по вкла-
дам в топ-50 банков продолжила расти и сейчас состав-
ляет от 12,79 до 13,16% для депозитов на три, шесть 
месяцев и год, отмечают аналитики «Финуслуг». То 
есть рост с начала августа составил 4,21—5,64 процент-
ных пункта. Наибольшее же увеличение коснулось 
именно краткосрочных депозитов до полугода, усло-
вия по которым банки повышают охотнее, чтобы не 
рисковать и не переплачивать.

Как отмечает ЦБ в докладе, почти две трети депози-
тов населения в третьем квартале размещались на сро-
ки до 6 месяцев. В 2021 году их доля была равна 33%.

С другой стороны, по словам Маркова, присутству-
ет воздействие сезонного фактора, когда осенью на-
блюдается снижение объема наличных в обращении 
или существенное снижение темпов их прироста, обу-
словленное расходом средств, снятых летом на отпуск 
и другие расходы, на подготовку к школе, а потом и к 
Новому году. К концу года объем наличных в обраще-
нии, как правило, резко возрастает, так как граждане 
снимают деньги на расходы во время новогодних ка-
никул.   
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РАКУРС

В столице 
за пять лет 
создадут 
основу 
современной 
медицины

С ЧЕЛОВЕКОМ 
В ЦЕНТРЕ
Любовь Проценко

Модернизация медицинских ор-
ганизаций, которой Москва за-
нимается в последние годы, уже 
дает свои реальные результа-
ты. Что еще намерены сделать 
столичные власти, чтобы прин-
ципиально изменить не толь-
ко внешний облик лечебных 
учреждений, но и отношение 
к пациенту в каждом из них? 
Об этом говорил мэр Москвы 
Сергей Собянин на конгрессе 
«Национальное здравоохране-
ние-2023», который прошел на 
ВДНХ в рамках международной 
выставки-форума «Россия».

За последние четыре года 
средняя продолжительность 
жизни в Москве увеличилась 
на четыре года, рассказал гла-
ва столицы, анализируя в своем 
выступлении основные пока-
затели городского здравоохра-
нения: «И сегодня она достигла 
78,4 года, что максимально при-
ближено уже к европейским по-
казателям». По словам мэра, на 
четверть снизилась смертность 
трудоспособного населения, а 
младенческая — почти в 2,5 раза.

Это стало возможно во 
многом благодаря тому, что го-
род в целом меняет свою систе-
му здравоохранения, ориенти-
руя ее прежде всего на пациен-
та, его нужды, лечение и состо-
яние здоровья. Эти перемены 
заметны уже во многом, начи-
ная с обновления поликлиник. 
Поставив перед собой цель ор-
ганизовать работу амбулатор-
ной сети по новому московско-
му стандарту, город за послед-
ние два года реконструировал 
200 поликлиник постройки се-
редины прошлого века, на оче-
реди еще 140. Кроме того, прак-
тически во всех районах рено-
вации жилья строятся поликли-
ники в соответствии с совре-
менными требованиями.

Новый подход внедряется и к 
оказанию экстренной помощи — 
в трех крупнейших клиниках 
Москвы заработали уникальные 
флагманские центры — в больни-
цах имени Вересаева, имени Фи-
латова и Склифе. Все с вертолет-
ными площадками, «умными» 
и гибридными операционными, 
комфортными условиями для 
больных и их близких. На оче-
реди ввод еще трех таких флаг-
манских центров — в Первой 
градской, Боткинской и больни-
це имени Буянова. Завершает-
ся также строительство нового 
комплекса Первой городской 
инфекционной больницы, дет-
ской больницы имени Святого 
Владимира и ряда других. «Ре-
конструировано и построено 
более 1,2 миллиона квадратных 
метров медучреждений», — ска-
зал, подводя итоги сделанного, 
Сергей Собянин. «Кроме того, в 
рамках национального проекта 
в столице, как и по всей стране, 
идет вторая волна обновления 
медицинского оборудования, — 
продолжал мэр. — Оно должно 
быть максимально современ-
ным и достигать уровня миро-
вого здравоохранения».

В основе оборудования, ко-
торое пришло и приходит в ле-
чебные учреждения, цифро-
визация. Это можно видеть на 
всем пути, который проходят 
москвичи, обращаясь к вра-
чу. В поликлиниках у каждо-
го, например, имеется элек-
тронная медкарта с полной 
информацией не только о его 
болезни, но и с прогнозом бу-
дущих проблем со здоровьем. 
На помощь врачам приходит 
искусственный интеллект, ко-
торый расшифровывает рент-
геновские снимки и снимки 
КТ, ЭКГ, помогает докторам в 
постановке диагноза. «Но глав-
ное, что и финансирование, и 
материальная база, и обору-
дование, и информационные 
технологии — все должно быть 
направлено на то, чтобы глав-
ным в здравоохранении был че-
ловек», — заключил Собянин.  

Средняя продол-
жительность 
жизни москвичей 
увеличилась 
до 78,4 года,
максимально
приблизившись 
к европейским 
показателям 
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ОБЩЕСТВО 
Для участников 
СВО 
в Прикамье 
появилась 
новая льгота

ГОТОВЬСЯ 
СТРОИТЬ ДОМ
Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

Законодательное собрание 
Пермского края приняло закон 
о выделении бесплатных зе-
мельных участков бойцам спе-
циальной военной операции, 
отличившимся на поле боя.

Сейчас те из них, кто награ-
жден орденами или удостоен 
звания Герой России, смогут 
получить землю для строитель-
ства дома, заняться там садо-
водством или разбить огород. 
Участки будут выделяться бес-
платно начиная с января 2024 
года. С инициативой принятия 
такого закона выступил губер-
натор Пермского края Дмит-
рий Махонин. Проект был вне-
сен в региональное Законода-
тельное собрание в октябре 
этого года. После обсуждения 
пермские парламентарии при-
няли его единогласно.

— Пермский край с самого 
начала специальной военной 
операции принимает меры под-
держки с учетом потребностей 
военнослужащих, — пояснил 
председатель Законодательно-
го собрания Валерий Сухих. — 
Принятие закона дополняет си-
стему уже действующих льгот 
на федеральном и региональ-
ном уровне. Наш долг обеспе-
чить достойный уровень жизни 
наших защитников и поддер-
жать их семьи.

Земельные участки будут 
предоставлены военнослужа-
щим, в том числе уволенным 
в запас, добровольцам и тем, 
кто проходил службу в войсках 
национальной гвардии Рос-
сийской Федерации. В случае 
их гибели этой льготой смогут 
воспользоваться члены их се-
мей. Это супруги, родители, 
дети. В законе отдельно подчер-
кивается, что участки выделя-
ются в собственность бесплат-
но. Оформлением всех доку-
ментов займутся муниципали-
теты, при этом в законе прямо 
прописано, что участки долж-
ны иметь необходимую инже-
нерную инфраструктуру.  

СОЛО ДЛЯ СОЛЯРИСА
Пермский академический Театр-Театр привез в Моск-
ву свою версию знаменитого «Соляриса».

Играли в новом московском театре «Маска», что 
находится на Комсомольском проспекте, в помещении 
Московского дома молодежи.

Чудесный театр, доложу я вам, поскольку был в нем 
впервые. Все красивое, аккуратное, яркое… Заходишь из 
слякотной Москвы и попадаешь в шикарное театраль-
ное царство. А там еще по ступенькам сойдешь — краси-
вый зал, улыбающиеся, приветливые билетерши. И вот 
ты уже занял свое место. Ждешь чуда. Потому что «Соля-
рис» должен быть чудесным, а каким ему еще-то быть?

Пока ждешь начала — открываешь программку. И сра-
зу тебе сообщают, что смотреть ты будешь «научно-тех-
нологический спектакль по мотивам романа С. Лема». 
Научные технологии — главное в спектакле? Посмотрим.

Читаем дальше. «Спектакль представляет новый 
взгляд на одноименный роман Станислава Лема за 
счет использования современных технологий…» Ну, и 
дальше расписывается, какими технологиями будут ре-
шать проблему показа настоящего космического про-
странства.

Стоп. Роман «Солярис» не столько про космос, сколь-
ко про людей. По сути, это мелодрама про любовь, ко-
торая, правда, раз-
ворачивается в 
необычном про-
странстве.

Тут, наверное, 
стоит признаться, 
что я — не совсем 
удачный зритель 
для «Соляриса». 
Дело в том, что я сам 
очень хочу поста-
вить инсценировку 
этого романа, а это 
значит… Первое. Я 
читал роман отно-
сительно недавно 
и неплохо его по-
мню. Второе. У меня есть свой взгляд на это выдающееся 
произведение, и довольно трудно смириться с каким-то 
иным прочтением.

Сообщаю об этом с одной целью: чтобы быть чест-
ным и чтобы читатель понимал — вполне вероятно, я не-
объективен.

Впрочем, много ли вы встречали людей, которые 
объективно судят об искусстве? Мне видеть таких прак-
тически не приходилось.

Итак, автор адаптации и режиссер Александр Пронь-
кин решил взять нас новыми технологиями. Они в спек-
такле есть. В изобилии. Иногда это действительно неве-
роятно красиво. Голограммы, лазеры, свет… Все сделано 
аккуратно, что называется, «чистенько» — красота!

Но проблема, мне кажется, в том, что никакая са-
мая суперсовременная декорация не может стать сутью 
спектакля. С моей точки зрения, суть любого спектакля 
— это люди и их взаимоотношения. Можно считать такой 
взгляд устаревшим, наверное, есть иные «сути». Однако 
оформление всегда — это фон, на котором происходит не-
которое театральное действие. Этот фон может быть со-
всем незаметным, а может быть значимым, даже дикту-
ющим некое прочтение, но, повторю, он не может быть 
основой.

«Солярис» — история очень многослойная. И любой 
интерпретатор найдет там что-нибудь свое. Увы, что 
именно нашел Александр Пронькин, я не понял. То есть, 
совсем попросту говоря, я не понял, для чего мне расска-
зали эту историю. Возможно, я один такой недогадли-
вый, но, судя по довольно вялым аплодисментам в фина-
ле, нашлись и другие.

«Солярис» можно рассматривать как историю лю-
бви. Сам Лем был против такого взгляда. Можно — повто-
рим — всяко рассматривать. Но, на мой скромный взгляд, 
«Солярис» нельзя рассматривать как историю без лю-
бви. А Театр-Театр предлагает именно такой взгляд.

Возможно, Степан Сопко и Анна Сырчикова — хоро-
шие актеры, я их вижу впервые. Возможно, они просто 
честно выполняли 
задачу режиссера.

Но по сцене ходят 
столь же красивые, 
сколь и вялые моло-
дые люди, которые, 
похоже, не испыты-
вают друг к другу 
ничего, даже любо-
пытства.

Вообще с эмо-
циями в спектакле 
— беда. Что стран-
но. Потому что, с 
одной стороны, жи-
тели Земли попада-
ют на планету, где 
их встречает живой 
океан, который за-
лезает к ним в сознание и оживляет людей из прошлой их 
жизни. А с другой, жители Земли совершенно не испыты-
вают по этому поводу никаких эмоций. Странно…

Когда Кельвин впервые встречает свою Хари — жену, 
покончившую жизнь самоубийством, — он реагирует на 
нее так, будто он видел фильм Тарковского «Солярис», и 
его ничего не удивляет.

Само пространство сцены мало напоминает косми-
ческий корабль. Прозрачные сетки, которыми оно огра-
ничено, больше похожи на сетки от комаров, мебель вы-
глядит абсолютно современной. И пока не начинают ра-
ботать технологии, никакого ощущения ни космоса, ни 
космического корабля не возникает.

Однако любой зритель прекрасно понимает: этот 
спектакль ни коим образом не относится к той театраль-
ной халтуре, которая, увы, нередко бывает в разных 
театрах. И режиссер, и актеры, и все те, кто занимался 
технологиями, что-то хотели нам сказать. Иногда гран-
диозные философские мысли Станислава Лема долета-
ют до нас, зрителей, и мы благодарим автора инсцени-
ровки за то, что он их оставил.

Но спектакль — это цельность. Смотреть час с не-
большим на скучающих персонажей, которые не со-
всем понятно чем заняты и уж совсем непонятно, какие 
проблемы решают… Не очень интересно.

Станет ли существовать театр будущего с современ-
ными технологиями или нет — для меня вопрос. Все рав-
но на этом поле кинематограф не победить. Но то, что он 
не сможет обойтись без живых, интересных людей, — для 
меня очевидно.

Создателей пермского «Соляриса» можно искрен-
но поблагодарить за труд. Они старались. Это не спек-
такль, сделанный на табуретке левой ногой. Нет. Это по-
пытка неким современным языком рассказать о чем-то 
главном.

Как говорится в одном воистину великом спектакле: 
«Авантюра не удалась. За попытку спасибо».  

«Солярис» нельзя 
рассматривать 
как историю 
без любви. 
А Театр-Театр 
предлагает имен-
но такой взгляд

Автор адаптации 
и режиссер 
Александр 
Пронькин решил 
взять нас новыми 
технологиями. 
Они в спектакле 
есть. В изобилии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Статья 1
Внести в Федеральный закон 

от 4 декабря 2007 года № 329-ФЗ 
«О физической культуре и спорте в Рос-
сийской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2007, № 50, ст. 6242; 2008, №30, ст. 3616; 
2009, №29, ст. 3612; №48, ст. 5726; 2010, 
№19, ст. 2290; 2011, №9, ст. 1207; №17, 
ст.2317; №49, ст. 7062; №50, ст. 7354; 
2012, №31, ст. 4325; №53, ст. 7582; 
2013, №23, ст. 2866; №27, ст. 3477; №30, 
ст. 4025, 4031; 2014, №23, ст. 2930; 
№26, ст. 3376; 2015, №1, ст. 43, 76; №27, 
ст. 3993, 3995; № 41, ст. 5628; 2016, № 18, 
ст. 2507; № 27, ст. 4217; № 48, ст. 6736; 
2017, № 17, ст. 2460; № 50, ст. 7544; 2018, 
№ 7, ст. 975; № 17, ст. 2428; № 24, ст. 3414; 
№ 53, ст. 8490; 2019, № 27, ст. 3537; № 31, 
ст. 4462; 2020, № 31, ст. 5032; 2021, № 1, 
ст. 63; № 15, ст. 2454; № 18, ст. 3071; № 27, 
ст. 5179; 2022, № 1, ст. 31; № 10, ст. 1400; 
№52, ст. 9374; 2023, № 10, ст. 1572; № 26, 
ст. 4680) следующие изменения:

1) в статье 5:
а) в пункте 1 слова «организующие 

соревнования по военно-прикладным 
и служебно-прикладным видам спор-
та» заменить словами «участвующие 
в развитии военно-прикладных и слу-
жебно-прикладных видов спорта»;

б) пункт 3 признать утратившим силу;
2) часть 2 статьи 8 дополнить 

пунктом 6 следующего содержания:
«6) оказывать содействие развитию 

военно-прикладных и служебно-при-
кладных видов спорта.»;

3) статью 10 дополнить частью 4 сле-
дующего содержания:

«4. Физкультурно-спортивные орга-
низации в целях организации и прове-
дения отдельных официальных спор-
тивных соревнований, указанных 
в части 6 статьи 25 настоящего Феде-
рального закона, вправе разрабатывать 
и представлять на утверждение в феде-
ральный орган исполнительной власти 
в области физической культуры и спор-
та в порядке и сроки, которые установле-
ны этим органом, правила видов спорта, 
по которым проводятся такие соревнова-
ния.»;

4) в части 2 статьи 16 первое предло-
жение изложить в следующей редакции: 
«Права, установленные пунктами 1—5 
части 1 настоящей статьи, вправе осу-
ществлять в соответствии с настоящим 
Федеральным законом только общерос-
сийские спортивные федерации, если 
иное не предусмотрено частью 4 ста-
тьи 10 настоящего Федерального зако-
на.»;

5) в статье 20:
а) в части 10 слова «военно-приклад-

ными и служебно-прикладными видами 
спорта» заменить словами «военно-при-
кладных и (или) служебно-прикладных 
видов спорта»;

б) часть 12 изложить в следующей 
редакции:

«12. Организация и проведение 
на территории Российской Федерации 

официального спортивного соревно-
вания по военно-прикладному и (или) 
служебно-прикладному виду спорта, 
имеющего статус и наименование чем-
пионата, кубка или первенства, допус-
каются только при условии включения 
в состав организаторов данного спортив-
ного соревнования федерального органа 
исполнительной власти, осуществляю-
щего руководство развитием соответ-
ствующих военно-прикладных и (или) 
служебно-прикладных видов спорта.»;

в) дополнить частями 121 и 122 следу-
ющего содержания:

«121. Особенности присвоения ста-
туса и наименования спортивному 
соревнованию по военно-прикладному 
и служебно-прикладному видам спорта, 
в том числе наделения статусом чемпи-
она, победителя первенства или облада-
теля кубка, устанавливаются федераль-
ным органом исполнительной власти 
в области физической культуры и спор-
та по согласованию с федеральными 
органами исполнительной власти, осу-
ществляющими руководство развити-
ем соответствующих военно-приклад-
ных и (или) служебно-прикладных видов 
спорта.

122. Организация и проведение офи-
циального спортивного соревнования 
по служебно-прикладному виду спор-
та с участием спортивных команд двух 
и более федеральных органов исполни-
тельной власти, осуществляющих руко-
водство развитием служебно-приклад-
ных видов спорта, допускаются только 
при условии включения в состав органи-
заторов данного спортивного соревнова-
ния общественно-государственной орга-
низации, участвующей в развитии слу-
жебно-прикладных видов спорта, упол-
номоченной Правительством Россий-
ской Федерации на межведомственное 
развитие таких видов спорта.»;

6) часть 5 статьи 22 изложить в сле-
дующей редакции:

«5. Порядок присвоения, подтвер-
ждения, лишения, восстановления ква-
лификационных категорий спортив-
ных судей, содержание квалификаци-
онных требований к присвоению соот-
ветствующих категорий, а также права 
и обязанности спортивных судей уста-
навливаются Положением о спортивных 
судьях. Квалификационные требования 
к присвоению квалификационных кате-
горий спортивных судей по видам спор-
та, за исключением военно-прикладных 
и служебно-прикладных видов спорта, 
утверждаются федеральным органом 
исполнительной власти в области физи-
ческой культуры и спорта по представ-
лениям общероссийских спортивных 
федераций. Квалификационные требо-
вания к присвоению соответствующих 
квалификационных категорий спортив-
ных судей по военно-прикладным и слу-
жебно-прикладным видам спорта утвер-
ждаются федеральным органом испол-
нительной власти в области физической 
культуры и спорта по представлениям 

федеральных органов исполнительной 
власти, осуществляющих руководство 
развитием соответствующих воен-
но-прикладных и (или) служебно-при-
кладных видов спорта.»;

7) в статье 25:
а) в части 1 слова «(за исключением 

военно-прикладных, служебно-приклад-
ных видов спорта, а также национальных 
видов спорта, развитие которых не осу-
ществляется соответствующей общерос-
сийской спортивной федерацией)» заме-
нить словами «, за исключением нацио-
нальных видов спорта, развитие которых 
не осуществляется соответствующей 
общероссийской спортивной федераци-
ей, военно-прикладных, служебно-при-
кладных видов спорта, а также случаев, 
предусмотренных частью 6 настоящей 
статьи»;

б) часть 4 дополнить словами 
«, за исключением правил, указанных 
в части 6 настоящей статьи»;

в) дополнить частью 6 следующего 
содержания:

«6. Отдельные официальные спор-
тивные соревнования могут проводить-
ся по правилам видов спорта, разрабо-
танным физкультурно-спортивными 
организациями и утвержденным феде-
ральным органом исполнительной вла-
сти в области физической культуры 
и спорта. Перечень таких соревнований 
и физкультурно-спортивных организа-
ций утверждается федеральным орга-
ном исполнительной власти в области 
физической культуры и спорта.»;

8) в статье 29:
а) часть 2 изложить в следующей 

редакции:
«2. При федеральных органах 

исполнительной власти, осуществляю-
щих руководство развитием соответ-
ствующих военно-прикладных и (или) 
служебно-прикладных видов спорта, 
в целях подготовки граждан к защите 
Отечества, привлечения военнослужа-
щих и лиц, проходящих специальную 
службу, к регулярным занятиям спор-
том создаются и действуют физкультур-
но-спортивные организации, участву-
ющие в развитии военно-прикладных 
и (или) служебно-прикладных видов 
спорта, а также видов спорта, включен-
ных в соответствующий перечень, утвер-
жденный в соответствии с частью 21 
настоящей статьи, и подготовке спорт-
сменов по данным видам спорта.»;

б) дополнить частями 21 — 23 следу-
ющего содержания:

«21. Перечень видов спорта, развива-
емых на общероссийском уровне, имею-
щих прикладное значение для успешного 
выполнения военнослужащими и лица-
ми, проходящими специальную службу, 
своих служебных обязанностей, утвер-
ждается соответствующим федераль-
ным органом исполнительной власти, 
осуществляющим руководство развити-
ем военно-прикладных и (или) служеб-
но-прикладных видов спорта, по согла-
сованию с федеральным органом испол-

нительной власти в области физической 
культуры и спорта.

22. Федеральный орган исполни-
тельной власти, осуществляющий руко-
водство развитием военно-приклад-
ных и (или) служебно-прикладных 
видов спорта, в порядке, установлен-
ном федеральным органом исполни-
тельной власти в области физической 
культуры и спорта, вправе уполномо-
чить одну общероссийскую обществен-
ную физкультурно-спортивную органи-
зацию, целями деятельности которой 
является участие в развитии военно-при-
кладных и (или) служебно-прикладных 
видов спорта, на организацию работы 
по развитию таких видов спорта среди 
лиц, не достигших возраста восемнадца-
ти лет, граждан, пребывающих в запасе, 
и иных категорий граждан.

23. В случае, если руководство раз-
витием соответствующего военно-при-
кладного или служебно-прикладного 
вида спорта осуществляется совместно 
несколькими федеральными органами 
исполнительной власти, решение об ука-
занном в части 22 настоящей статьи упол-
номочивании принимается такими орга-
нами совместно.»;

в) в части 3 слово «занятия» заме-
нить словом «занятий», после слов 
«иным видам спорта» дополнить слова-
ми «, перечень которых утвержден в соот-
ветствии с частью 21 настоящей статьи,»;

г) часть 4 изложить в следующей 
редакции:

«4. Федеральные органы исполни-
тельной власти, осуществляющие руко-
водство развитием военно-прикладных 
и (или) служебно-прикладных видов 
спорта, формируют спортивные сбор-
ные команды по соответствующим воен-
но-прикладным и служебно-приклад-
ным видам спорта, а также по видам 
спорта, включенным в перечень видов 
спорта, утвержденный в соответствии 
с частью 21 настоящей статьи, органи-
зуют и обеспечивают подготовку спор-
тивных сборных команд по указанным 
видам спорта и спортивного резерва 
для таких команд для участия в спортив-
ных мероприятиях, проводимых среди 
военнослужащих и лиц, проходящих 
специальную службу, а также участву-
ют в организации и обеспечении подго-
товки спортивного резерва для спортив-
ных сборных команд Российской Феде-
рации.»;

д) дополнить частью 41 следующего 
содержания:

«41. Списки кандидатов в спортивные 
сборные команды по соответствующим 
военно-прикладным и служебно-при-
кладным видам спорта, а также по видам 
спорта, включенным в перечень видов 
спорта, утвержденный в соответствии 
с частью 21 настоящей статьи, ежегодно 
формируются и утверждаются в поряд-
ке, установленном соответствующим 
федеральным органом исполнительной 
власти, осуществляющим руководство 
развитием военно-прикладных и (или) 

служебно-прикладных видов спорта, 
для подготовки и участия в спортивных 
мероприятиях, проводимых среди воен-
нослужащих и лиц, проходящих специ-
альную службу.»;

е) часть 5 изложить в следующей 
редакции:

«5. Календарные планы физкультур-
ных мероприятий и спортивных меропри-
ятий, а также программы развития воен-
но-прикладных и служебно-прикладных 
видов спорта утверждаются соответству-
ющим федеральным органом исполни-
тельной власти, осуществляющим руко-
водство развитием этих военно-приклад-
ных и (или) служебно-прикладных видов 
спорта, в установленном им порядке.»;

ж) дополнить частями 52 — 54 следу-
ющего содержания:

«52. Порядок финансирования за счет 
средств федерального бюджета физ-
культурных мероприятий и спортивных 
мероприятий по военно-прикладным 
и служебно-прикладным видам спорта, 
а также по видам спорта, включенным 
в перечень видов спорта, утвержденный 
в соответствии с частью 21 настоящей 
статьи, и нормы расходов средств на про-
ведение указанных мероприятий, вклю-
ченных в календарный план физкультур-
ных мероприятий и спортивных меро-
приятий федерального органа исполни-
тельной власти, осуществляющего руко-
водство развитием военно-прикладных 
и (или) служебно-прикладных видов 
спорта, устанавливаются соответству-
ющим федеральным органом исполни-
тельной власти.

53. Федеральный орган исполни-
тельной власти, осуществляющий руко-
водство развитием соответствующих 
военно-прикладных и (или) служеб-
но-прикладных видов спорта, или его 
территориальный орган представляет 
в порядке, установленном в соответствии 
с частью 2 статьи 23 настоящего Феде-
рального закона, или в порядке, уста-
новленном в соответствии с подпунктом 
«б» пункта 3 части 1 статьи 8 настояще-
го Федерального закона, предложения 
для включения соответственно в Еди-
ный календарный план межрегиональ-
ных, всероссийских и международных 
физкультурных мероприятий и спортив-
ных мероприятий, календарные планы 
физкультурных мероприятий и спор-
тивных мероприятий субъектов Россий-
ской Федерации соответствующих физ-
культурных мероприятий и спортивных 
мероприятий по военно-прикладным 
и (или) служебно-прикладным видам 
спорта, а также по видам спорта, вклю-
ченным в перечень видов спорта, утвер-
жденный в соответствии с частью 21 
настоящей статьи.

54. Общественно-государственная 
организация, указанная в части 122 ста-
тьи 20 настоящего Федерального зако-
на, по согласованию с федеральными 
органами исполнительной власти, осу-
ществляющими руководство развитием 
соответствующих служебно-прикладных 

видов спорта, или их территориальными 
органами представляет в порядке, уста-
новленном в соответствии с частью 2 ста-
тьи 23 настоящего Федерального закона, 
или в порядке, установленном в соответ-
ствии с подпунктом «б» пункта 3 части 1 
статьи 8 настоящего Федерального зако-
на, предложения для включения в Еди-
ный календарный план межрегиональ-
ных, всероссийских и международных 
физкультурных мероприятий и спортив-
ных мероприятий, календарные планы 
физкультурных мероприятий и спор-
тивных мероприятий субъектов Россий-
ской Федерации соответствующих физ-
культурных мероприятий и спортивных 
мероприятий по служебно-прикладным 
видам спорта.»;

з) в части 6 слова «, оборонными 
спортивно-техническими организация-
ми» исключить.

Статья 2
В абзаце втором пункта 2 ста-

тьи 14 Федерального закона от 28 марта 
1998 года № 53-ФЗ «О воинской обя-
занности и военной службе» (Собрание 
законодательства Российской Феде-
рации, 1998, № 13, ст. 1475; 2007, № 49, 
ст. 6074; 2008, № 30, ст. 3616; 2013, № 27, 
ст. 3477; 2014, № 23, ст. 2930; 2018, № 27, 
ст. 3949) слова «организующих соревно-
вания по военно-прикладным и служеб-
но-прикладным видам спорта» заменить 
словами «участвующих в развитии воен-
но-прикладных и служебно-прикладных 
видов спорта».

Статья 3
В пункте 3 статьи 9 Федерально-

го закона от 27 мая 1998 года № 76-ФЗ 
«О статусе военнослужащих» (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 1998, №22, ст. 2331; 2017, № 15, 
ст. 2139) слова «осуществляющими раз-
витие» заменить словами «участвующи-
ми в развитии».

Статья 4
В пункте 23 части 1 статьи 11 Феде-

рального закона от 30 ноября 2011 года 
№ 342-ФЗ «О службе в органах внутрен-
них дел Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2011, № 49, ст. 7020; 2013, 
№ 27, ст. 3477; № 48, ст. 6165; 2016, № 27, 
ст. 4233; 2017, № 15, ст. 2139) слова «осу-
ществляющими развитие» заменить сло-
вами «участвующими в развитии».

Статья 5
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу с 1 июня 2024 года, 
за исключением пунктов 3, 4 и 7 статьи 1 
настоящего Федерального закона.

2. Пункты 3, 4 и 7 статьи 1 настоящего 
Федерального закона вступают в силу со 
дня официального опубликования насто-
ящего Федерального закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 ноября 2023 года № 564-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон «О физической культуре и спорте 
в Российской Федерации» и отдельные законодательные акты Российской Федерации

Принят Государственной Думой 16 ноября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 22 ноября 2023 года

МЕЖДУ ТЕМ

С начала года в пермский филиал 

фонда «Защитники Отечества» по-

ступило более пяти тысяч обраще-

ний. Большая часть вопросов, по-

ступивших от участников СВО и 

членов их семей, уже решены.

ИСТОРИЯ В Кирове открылась выставка об истории Транссиба

Под стук колес

Татьяна Хорошилова

В 
Кирове открылась 
передвижная стендо-
вая выставка «Разви-
тие железных дорог в 
России под покрови-
тельством Импера-
торского Дома Рома-
новых», подготовлен-
ная научным коллек-

тивом Фонда   «Елисаветинско-
Сергиевское просветительское 
общество».

Выставка посвящена исто-
рии становления железнодо-
рожного дела в России и созда-
ния Великого сибирского пути 
— Транссибирской магистра-
ли, построенной в 1891—1916 
годах. Железная дорога соеди-
нила европейскую часть России 
с крупнейшими восточносибир-
скими и дальневосточными про-
мышленными городами. Длина 
магистрали составила 8,3 тыся-
чи километров. Это была самая 
длинная в мире железная дорога.

— Эта выставка о великом по-
двиге нашего народа, который 
был созидателен в единении, 
— рассказала председатель На-
блюдательного совета Фонда 
содействия возрождению тра-
диций милосердия и благотво-
рительности «Елисаветинско-
Сергиевское просветитель-
ское общество» Анна Громова. 
— В 1891 году император Алек-
сандр III издал указ о строитель-

стве сквозной дороги через Си-
бирь, соединив рельсовым пу-
тем Тихоокеанское побережье 
с Уралом, который являлся во-
ротами в Европу. Магистраль 
делилась на семь дорог. Строи-
тельство Транссиба было мис-
сионерским проектом.

При выборе транзитной до-
роги встал вопрос о дополни-
тельных подходах к ней со сто-
роны европейской части Рос-
сии. 25 мая 1895 года указом 

императора Николая II утвер-
ждено положение о строитель-
стве железной дороги из Перми 
через Вятку и порты Северной 
Двины в Котлас. Для Вятской гу-
бернии строительство желез-
ной дороги оказало сильней-
шее влияние на ее экономику: 
появился выход на Северную 
Двину, по которой грузы шли в 
Архангельск. Возникли новые 
города: Луза, Мураши, Зуевка, 
последние два во многом благо-

даря вагоноремонтным депо. 
Упрочилось экономическое по-
ложение Вятки, в городе появи-
лись десятки новых домов, при-
ехали инженеры, открылся вок-
зал. Население Вятки за 16 лет 
удвоилось. В марте 1899 года 
началось движение поездов.

Великий сибирский путь — 
дорога, которая протянулась 
на 10 часовых поясов, скреп-
ляющая Россию в единый эко-
номический и военно-страте-
гический регион. Сейчас эта 
выставка оцифрована, чтобы 
школьники и студенты могли 
воспользоваться информацией 
о Транссибе.

Кировская область стала од-
ним из первых участников фе-
дерального проекта «Импе-
раторский маршрут», разра-
ботанный Фондом «Елисаве-
тинско-Сергиевское просвети-
тельское общество». Он  как бы 
соединяет места, где в свое вре-
мя  пребывали члены импера-
торской дома. Так, в доме куп-
чихи Н. Савинцевой в Вятке, где  
жили представители импера-
торской фамилии, направляясь 
в ссылку ,  планируется созда-
ние музея их памяти.

При участии этого Фонда   в 
драмтеатре Кирова во второй 
раз неформально прошел празд-
ник «Белого цветка», приуро-
ченного к 150-летию со дня ро-
ждения императрицы Алексан-
дры Феодоровны, при попече-

нии которой благотворитель-
ные сборы «Дни Белого цвет-
ка» получили широкое распро-
странение в России в начале XX 
века, в том числе и в Вятке, где 
«белоцветочные» ярмарки про-
водились с 1911 года. На этот 
раз дети областных школ и ин-
тернатов выставили свои по-
делки, которые, как рассказала 
замдиректора Бурмакинской 
школы-интерната Наталья Ах-
мадуллина, подростки начали 
делать с душой еще с октября 
месяца на новогоднюю и рожде-
ственскую тематики.

— Этот праздник — камертон 
возрождающихcя традиций ми-
лосердия, — заключил губерна-
тор Кировской области Алек-
сандр Соколов.

— Во время последнего Ели-
саветинского крестного хода 
в Ильинском и Усово, — допол-
нила глава Фонда   Анна Гро-
мова, — в котором участвова-
ли 4000 человек, было собрано 
полтора миллиона рублей для 
семей участников СВО.

Собранные на празднике 
благотворительности средства 
направят на поддержку семей 
участников специальной во-
енной операции из Кировской 
области, в благотворительный 
фонд «За Вятку».  

Глава фонда Анна Громова (в цен-
тре) вместе с учениками музыкаль-
ной школы «Классика» на открытии 
выставки.

А К Ц Е Н Т

Великий сибирский путь — дорога, кото-
рая протянулась на 10 часовых поясов
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В драмтеатре Кирова прошел праздник «Белого цветка». Дети областных 
школ и интернатов выставили свои поделки.
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БОЛЬШАЯ КНИГА Дмитрий Захаров и его «Комитет охраны мостов»

Нежность и ярость
Анастасия Скорондаева

Ц
е р е м о н и я  н а г р а ж д е -
ния лауреатов премии 
«Большая книга» состо-

ится 5 декабря. Среди 15 фина-
листов и Дмитрий Захаров — в 
прошлом журналист и редак-
тор известной газеты. «Комитет 
охраны мостов» — его четвертая 
книга. Читатель, пристально 
следящий за современной ли-
тературой, знаком с его драмой 
«Средняя Эдда». «Комитет» — 
социальная политическая уто-
пия. Суд над студентами, кото-
рые как бы пытались совершить 
политическое преступление, 
переплетается со страшной се-
верной сказкой, которая не ща-
дит никого. Основана ли исто-
рия на реальных событиях, кто 
такой Кыши-Кыс и как унимать 
в себе ярость — об этом наш раз-
говор с автором.

Дмитрий, ваш роман — это 
книга Сибири, ярости и наде-
жды. География романа: Крас-
ноярск, Новосибирск, Томск и 
Норильск. Это потому что 
вы сибиряк?

ДМИТРИЙ ЗАХАРОВ: Мне хотелось 
поговорить о жизни вне столиц, 
где нет их информационной по-
вестки и нет возможностей об-
щественных институтов влиять 
хоть на что-нибудь. Сибирь в 
романе — модель нестоличной 
страны, где до Бога — высоко, до 
царя — далеко, а до людоедов — 
только протяни руку. Я прожил 
в регионе большую часть жиз-
ни, и есть надежда, что мне по-
нятны правила бытования это-
го мира.

«Комитет охраны мостов» — 
это еще и картографирование 
местности в широком смысле 
слова. Речь не только о крас-
ноярской или новосибирской 
топонимике, но и о настрое-
ниях, надеждах, заблуждени-
ях. Может, в будущем из этого 
получится своеобразная кап-

сула времени — для тех, кто за-
хочет понять, как мы дошли до 
жизни такой, где сломались 
или, наоборот, повели себя как 
герои.

Сибирь у вас представлена 
довольно мрачно. А если от-
страниться от романа, то 
есть ли в ней что-то прекрас-
ное? Почему туда хочется воз-
вращаться?

ДМИТРИЙ ЗАХАРОВ: Конечно. Это же 
моя родина, и я ее очень люблю. 
Там, в Сибири, мои родные, дру-
зья, маршруты, знакомые на 
ощупь, учеба, работа, первая 
любовь, первые литературные 
опыты. 30 лет жизни — а имен-
но столько я прожил в Сибири — 
это очень много.

Вы говорите, «представле-
на мрачно». Но эта мрачность — 
обратная сторона глянцевой 
картинки «могучей Сибири», 
которую нам все время пыта-
ются продать под лозунгом «не 
выносите сор из избы». При-
том что этот «сор» почти все-
гда связан с безопасностью для 
жизни людей, а его утаивание — 
с тем, какое будущее этих лю-
дей и их детей ожидает. Имен-
но поэтому я пишу о пробле-
мах, вместо того чтобы лаки-
ровать действительность. Но, 
безусловно, моя боль растет из 
любви.

В основе романа — суд над груп-
пой молодых людей, которые 
якобы планировали взорвать 
мост. Вам в бытность жур-
налистом приходилось пи-
сать об этих делах и почему 
вы написали роман, оттолк-
нувшись от этой истории?

ДМИТРИЙ ЗАХАРОВ: Все же история 
о группе людей, которая хотела 
(или нет) взорвать мост в Крас-
ноярске, мною выдумана. Но 
было много других, не менее аб-
сурдных и изуверских историй, 
которые в самом деле происхо-
дили во многих городах нашей 
страны. Я взял какие-то их чер-
ты, какие-то эпизоды, какие-то 
документы. Но разговор (как 
минимум для меня) про практи-
ку в целом. Вы правы, еще в быт-
ность журналистом я наблюдал, 
как эта практика прорастает 
все более пышно, писал о том, 
как тут и там бдительные гра-
ждане на зарплате и без находят 
«экстремизм». Я ощущал и ощу-
щаю это как опасную и вредную 
тенденцию, и роман родился из 
необходимости проработать 
уже очевидную общественную 
травму.

Но я не выбирал писать 
«Комитет». Я иначе функцио-
нирую как автор. В какой-то мо-
мент во мне поселяется тема, с 
которой я не могу оставаться 
один на один. И тогда я пробую 
рассказать о том, что болит.

Таинственный Кыши-Кыс, 
или Зимний Прокурор, кото-
рый устанавливает порядки в 
романе, откуда взялся? Он вы-
думан или его можно встре-
тить в северной мифологии?

ДМИТРИЙ ЗАХАРОВ: В дистиллиро-
ванном виде нельзя. Как и в слу-
чае с «делом Комитета», исто-
рия с «культом Зимнего Про-
курора» — собирательная. Но 
многих «предков» Кыши-Кыса 
вполне можно опознать. В се-
верном эпосе это звери-демо-
ны, которые прикидываются 

людьми. А еще в его родослов-
ной — Черный доктор Сухбата 
Афлатуни и демон зимы и го-
лода Вендиго. Да и само имя чу-
довища отсылает к «кышу» — 
«зиме» в некоторых тюркских 
языках.

Когда-то я побывал на месте 
массовых расстрелов времен 
сталинских репрессий и поду-
мал, что у этих страшных мест 
должен быть свой жуткий хозя-
ин, свой демон. А поскольку не-
которые жители этих мест про-
должают верить в особую муд-
рость и доброту былых убийц, 
значит, кто-то должен боготво-
рить и этого демона.

Родители детей в романе, чьи 
дети проходят по делу, каж-
дый по-своему переживают 
произошедшее, но вместе они 
плетут сеть из волос… А как 

в наше турбулентное время 
унимать в себе ярость? У вас 
есть рецепт? И как, по выра-
жению одного из персонажей 
книги, «не кормить внутрен-
него прокурора»?

ДМИТРИЙ ЗАХАРОВ: Ох. А вот это 
действительно важный вопрос. 
Думаю, очень многие наши чи-
татели сейчас им задаются, и я 
солгу, если скажу, что знаю вер-
ный ответ. Во многом именно 
из этого вопроса вырос «Коми-
тет». Его герои живут между 
«как же это возможно?» и «что 
с этим делать?». Разные персо-
нажи отвечают в итоге по-раз-
ному, а автор не подмигива-
ет, что надо выбрать, — он пе-
рекладывает бремя ответа на 
читателя.

А в вас сегодня больше наде-
жды, ярости или отчаяния? 

Некоторые и последнее по-
чувствовали, перелистнув 
последнюю страницу «Коми-
тета».

ДМИТРИЙ ЗАХАРОВ: «Комитет» — от-
чаянный роман по своей приро-
де, его интонация — отражение 
его исходного материала. Но 
при этом «Комитет» для меня — 
не роман отчаяния. Герои попа-
дают в страшные, перемалыва-
ющие обстоятельства, но ста-
раются им противостоять — кто 
как умеет. И если им не удается 
победить в этот раз, то они на-
верняка попробуют снова. Не 
сегодня — значит, завтра.  

Дмитрий Захаров: В какой-то момент во мне поселяется тема, с которой я не могу оставаться один на один.

А К Ц Е Н Т

«Комитет» — отчаянный роман
по своей природе

РЫЦАРЬ РУССКОЙ 
СЛОВЕСНОСТИ
В Центральном доме литераторов в Москве прошел ве-
чер памяти критика, филолога, многолетнего редак-
тора журнала «Иностранная литература» Владимира 
Яковлевича Лакшина (1933—1993).

Коренной москвич, он родился в Москве и ушел из 
жизни в Москве. Его прах покоится на Новодевичьем 
кладбище. На могиле — скромный каменный обелиск с 
восьмиконечным православным крестом.

Так случилось, что в этом году мы отмечаем сра-
зу несколько памятных дат, связанных с Владимиром 
Лакшиным. Это и 90-летие со дня его рождения, и 30 
лет, как его не стало... 60 лет назад вышла его первая 
книга, ставшая событием в отечественной филологии, 
— «Толстой и Чехов». И тогда же в 1963 году была напи-
сана его статья «Иван Денисович, его друзья и недру-
ги», которая была опубликована в январской книжке 
«Нового мира» за 
1964 год и стала од-
ной из самых важ-
ных и заметных 
критических статей 
60-х годов.

Конечно, все эти 
юбилеи ни о чем 
не говорят. Но они 
нужны, чтобы вспо-
мнить человека, 
внесшего огромный 
вклад и в критиче-
ский процесс 60-х, 
и в русскую филоло-
гию как исследователь Александра Островского, Льва 
Толстого, Антона Чехова, Михаила Булгакова, и в исто-
рию русской журналистики как соратник Александра 
Твардовского в «Новом мире» и как редактор «Ино-
странной литературы».

Я удивился: они были ровесниками с Андреем Воз-
несенским. Лакшин родился 6 мая 1933 года, а Возне-
сенский — 12 мая. Удивился потому, что поэт-«шестиде-
сятник» Вознесенский очень легко представляется мне 
молодым, задиристым бунтарем, а вот критик и фило-
лог Лакшин в это представление никак не укладыва-
ется. Он пришел в литературу уже абсолютно зрелым 
человеком со сложившимся умом, характером, типом 
поведения.

Вот его статья «Иван Денисович, его друзья и недру-
ги». Кажется, в 1963 году ее написал не тридцатилет-
ний сотрудник «Нового мира», а умудренный опытом 
журнальный стратег, понимающий, что стоит на самом 
деле за публикацией этой повести Солженицына и кто 
стоит за ее «недругами». Собственно, так и было: не 
только Твардовский, но и его ближайшие сотрудни-
ки по журналу принимали в публикации этой вещи 
самое непосредственное участие и прекрасно знали, 
как трудно проходила она в печать, сколько в это было 
вложено редакционной политики, как Твардовскому 
приходилось убеждать вышестоящее начальство, что 
повесть советская, вполне в духе последних решений 
КПСС.

Владимир Лакшин и Игорь Виноградов — два глав-
ных, «титульных» критика «Нового мира», безуслов-
но, были не только критиками, но и стратегами, знав-
шими, как можно произведение использовать для бо-
лее широкого разговора и даже для косвенного влия-
ния на тех, кто там, «наверху», принимает решения: 
как стране развиваться дальше, сколько свободы поз-
волить можно, а сколько — нельзя.

Моему литературному поколению, входившему в 
жизнь уже в 90-е годы, это кажется чем-то странным, 
даже немного смешным. Мы уже твердо знаем, что 
ничего непосредственно в жизни страны литературой 
— а уж тем более критикой! — изменить нельзя.

Но вот я заглянул в эту давнюю статью и вдруг уви-
дел, сколько в ней актуального. Ведь, конечно, по-
весть Солженицына «Один день Ивана Денисовича» в 
то время приобрела популярность в основном благо-
даря «теме». А Лакшин пишет: «Дело здесь не в теме, 
а в таланте, то есть в чувстве правды автора и умении 
нам эту правду передать». Но ведь именно благодаря 
этому этот солже-
ницынский шедевр 
и дожил до наших 
дней. И еще — это 
тождество талан-
та и правды. Талант 
там, где правда.

Я вдруг обра-
тил внимание, что 
в этой статье Лак-
шин делит крити-
ку на нормативную 
и аналитическую. 
«Коротко говоря, нормативный подход состоит в том, 
что у критика еще до знакомства с произведением, о 
котором он будет судить, готовы понятия обо всем, 
что касается этого произведения».

Господи, да это в точку в сегодняшнюю «критику», 
когда о любом произведении писателя судят не по 
его тексту, а по «контексту», в котором этот писатель 
пребывает. Свой круг, не свой. Своя тусовка, не своя.

Конечно, и в 60-е годы это разделение на «своих» и 
«чужих» было. Но была и аналитическая критика, яр-
ким примером которой были статьи Владимира Лак-
шина и Игоря Виноградова. А потом — Игоря Золотус-
ского, Льва Аннинского, Аллы Латыниной, Сергея Чу-
принина, Вадима Кожинова, Евгения Сидорова...

Статьи Лакшина в «Новом мире» зачитывались до 
дыр. Как точно заметила Наталья Иванова: «Лакшин 
не был диссидентом, но и не было ни одного диссиден-
та, который бы не прочитал Лакшина».

И конечно, он был филологом до мозга костей. Ка-
жется, даже в его внешности было что-то филологиче-
ское. Начиная с его первой книги «Толстой и Чехов» и 
заканчивая удивительной книгой «Интервью и бесе-
ды с Львом Толстым» (1985), где он впервые показал 
нам яснополянского отшельника глазами газет. Он 
сделал для русского литературоведения и литератур-
ного просветительства невероятно много!

Его статьи и книги о Чехове, Льве Толстом, А.Н. 
Островском, Михаиле Булгакове были самыми за-
метными событиями нашей культурной жизни. И 
здесь Лакшин выступал уже не как стратег, а как ры-
царь русской словесности, о которой, я думаю, хотя 
не знал его лично, у него были отчетливые представ-
ления как о важнейшей составляющей человеческой 
жизни.

Так или иначе, фигура Лакшина и как критика, и 
как филолога, и как неустанного просветителя (вспо-
мним его потрясающие программы на ТВ о русских 
классиках) сегодня видится огромной и неповтори-
мой. Такого масштаба любителя русской словесно-
сти, наверное, больше не будет...  

В этом году мы 
отмечаем несколь-
ко памятных дат, 
связанных 
с Владимиром 
Лакшиным

Такого масштаба 
любителя русской 
словесности, 
наверное, больше 
не будет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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НАЗНАЧЕНИЕ Валерий Гергиев — генеральный директор Большого театра

Работать дома, и много
Мария Бабалова

В
алерий Гергиев на-
значен генеральным 
директором Большо-
го театра с 1 декабря 
2023 года. Контракт 
рассчитан на пять 
лет.Соответствующее 
распоряжение под-
писал председатель 

правительства Михаил Мишу-
стин. Официальное представ-
ление нового руководителя со-
стоялось в Белом фойе Большо-
го театра. О кадровом решении, 
возможность которого обсу-
ждалась уже не один месяц, объ-
явила зампред правительства 
РФ Татьяна Голикова в присут-
ствии министра культуры Оль-
ги Любимовой.

При этом Валерий Герги-
ев сохраняет за собой и полно-
мочия гендиректора — художе-
ственного руководителя Ма-
риинского театра. Но общей 
дирекции Большого и Мари-
инского театров не будет. «Это 
будут разные юридические 
лица», — подчеркнула Татьяна 
Голикова.

Накануне Владимир Урин со-
общил, что 30 ноября стало его 
последним днем работы в долж-
ности гендиректора Большо-
го театра. Владимир Урин ушел 
в отставку, написав заявление 
«по собственному желанию». 
На церемонии представления 
преемника он поблагодарил 
всех сотрудников театра за сов-
местную работу, отметив, что 
«работа на этом посту была для 
него десятью с половиной года-
ми счастья».

Валерий Гергиев говорил ис-
ключительно о вещах творче-
ских. Отметил, что его первым 
шагом на новом посту станет 
постановка оперы Мусоргско-
го «Хованщина», которая, надо 
заметить, значилась в планах 
Большого давно — постановку 
должен был осуществить все-
мирно известный английский 
режиссер Саймон Монтегю 
Макберни, но пандемия и по-
следующие события поставили 
этот проект на паузу.

За прошедшее десятилетие в 
Большом театре родилось нема-
ло интересных, значимых спек-
таклей, среди них копродукции 
с другими европейскими теат-
рами — «Билли Бадд» Бриттена 
или «Альцина» Генделя. В числе 
собственных эксклюзивных по-
становок, например, — «Садко» 
Римского-Корсакова или «Дон 
Карлос» Верди.

Валерий Гергиев рассказал, 
что намечены проекты, приуро-
ченные к 220-летию со дня ро-
ждения Михаила Глинки, кото-
рое будет отмечаться летом сле-

дующего года. Также новый ген-
директор анонсировал обмен-
ные гастроли Большого и Мари-
инского театров. «Как и многие 
из вас, я сегодня думаю о том, 
что сделать в России. Не пото-
му, что нас куда-то не зовут… 
Но сейчас и мне, и вам надо ра-
ботать дома, работать много», — 
подчеркнул маэстро.

График выступлений Вале-
рия Гергиева расписан в еже-
дневном режиме на месяцы 
вперед, и пока неизвестно, 
когда он встанет за дирижер-
ский пульт Большого.

Все руководители твор-
ческих коллективов и иных 
подразделений Большого теат-
ра пока продолжают исполнять 
свои обязанности.

Масштаб управленческо-
го таланта Валерия Гергиева 
беспрецедентный. За четверть 
века он трансформировал Ма-
риинский театр в огромную на-
циональную корпорацию. По 
его инициативе было возведено 
здание Новой сцены Мариин-
ки, где практически в ежеднев-
ном режиме для публики рабо-
тает четыре камерных зала. По-
строен Концертный зал Мари-

инского театра, где также есть 
пространство для камерных 
концертов. К тому же филиала-
ми Мариинского театра стали 
Приморский театр оперы и ба-
лета и Национальный театр опе-
ры и балета Республики Север-
ная Осетия — Алания, в состав 
Мариинского гиганта вошла Се-
веро-Осетинская государствен-
ная филармония.

С е й ч а с  з а к а н ч и в а е т с я 
строительство еще одной сце-
ны в Кемерове. Кроме того, ма-
эстро возглавляет Междуна-
родный конкурс имени П.И. 
Чайковского и Московский 
Пасхальный фестиваль, под 
эгидой которого маэстро вме-
сте с мариинскими музыкан-
тами, по его собственному при-
знанию, уже побывал с концер-
тами в восьмидесяти городах 
России.

На горизонте Большого те-
атра — ремонт Камерной сцены 
имени Б.А. Покровского, откры-
тие филиала в Калининграде и 
250-летний юбилей театра, ко-
торый должен стать событием 
мирового уровня. И как после 
этого поверить, что в сутках Ва-
лерия Гергиева всего 24 часа.  

График выступлений Валерия Гергиева расписан в ежедневном режиме на месяцы вперед.
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Прямая речь

Денис Мацуев, пианист, 
народный артист РФ:
— Начинается новая глава в истории Большого. При-

шел руководитель планетарного масштаба и дарова-

ния — как музыкально-творческого, так и организа-

ционного. Любой проект Валерия Абисаловича — 

это движение в стремительном темпоритме, это 

отдача на 250 процентов и на сцене, и в делах орга-

низационного плана. Хочу пожелать моему дорого-

му другу в первую очередь здоровья, а всему кол-

лективу — творческих побед, новых афиш, новых 

звезд. Поздравляю коллектив — уверен, что с новым 

руководителем их ждут настоящие творческие по-

беды. Культура, искусство, театр сейчас — это отду-

шина, мощнейшая терапия для всех нас. А я поста-

раюсь быть в зрительном зале на всех премьерах 

Большого.

Дмитрий Бертман, худрук театра
 «Геликон-Опера»:
— Зная Владимира Георгиевича Урина больше трид-

цати лет и восторгаясь его грандиозными победами, 

которые он совершил во славу нашей страны, хочу 

поблагодарить его за многие годы успешнейшей ра-

боты в Большом театре, который после серии скан-

далов стал при нем снова театром, выпускающим 

огромное количество премьер, некоторые из кото-

рых становились масштабнейшими мировыми собы-

тиями. Он спас от закрытия и расформирования ка-

мерный музыкальный театр Покровского, сделав те-

атр Камерной сценой имени Покровского! Я знаю 

Валерия Абисаловича тоже больше тридцати лет и 

имел счастье работать с ним! Вулкан творчества и 

быстроты принятия решений, магический дирижер, 

открытый ко всему! Когда-то Борис Александрович 

Покровский на своем юбилее на сцене Большого 

обратился к публике: «Посмотрите в зал, послу-

шайте тишину, тут витают духи и голоса великих!» 

Большой театр — это как солнце и небо, это констан-

та! И в любые времена лидеры в нем меняются тоже! 

Здоровья и сил Валерию Абисаловичу! На нем те-

перь еще больше.

Екатерина Мечетина, пианистка,
солистка Московской филармонии:
— Мне кажется, если у Валерия Абисаловича все по-

лучилось в Мариинском театре, то, конечно же, и в 

любом другом у него точно все получится. А то, что я 

испытываю восхищение перед трудоспособностью 

маэстро, говорить излишне. Просто непостижимо: 

то, что он делает сейчас, плюс у него еще есть ре-

сурс взять на себя еще большую ответственность... 

Есть такие люди, которые одарены от природы, — и 

Гергиев из таких. И результат от всей его работы все-

гда прекрасный. Продолжайте в том же духе, Вале-

рий Абисалович! Поздравляю вас!

Подготовил Андрей Васянин

МЕЖДУ ТЕМ

Сегодня в «РГ» пройдет «Ночь 

перед торжеством». Актеры про-

чтут отрывки из текстов финали-

стов премии «Большая книга»
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ПРИЗНАНИЕ Пловчиха Чикунова и боксер 
Гаджимагомедов — главные лауреаты 
Национальной спортивной премии

В цене рекорды 
и победы
Илья Трисвятский

В 
Государственном Кремлевском двор-
це состоялась торжественная цере-
мония объявления лауреатов орга-

низуемой Министерством спорта РФ еже-
годной Национальной спортивной премии. 
«Спортсменкой года» признана пловчиха 
Евгения Чикунова, «Спортсменом года» — 
боксер Муслим Гаджимагомедов.

Вечер в Кремле стал одним из главных 
событий в рамках мероприятий, приуро-
ченных к столетию со дня образования го-
сударственного органа управления в сфе-
ре физической культуры и спорта (в 1923 
году). Национальная спортивная премия 
учреждена в 2010 году постановлением 
правительства РФ в целях стимулирования 
профессиональной деятельности спортсме-
нов, тренеров и специалистов в области фи-
зической культуры и спорта.

Премии были вручены в 18 различных 
номинациях, каждый лауреат получил де-
нежное вознаграждение в размере ровно 
одного миллиона рублей. В зале собралось 
множество прославленных спортсменов: 
олимпийских чемпионов, чемпионов мира 
и Европы разных поколений.

Победа пловчихи Евгении Чикуновой 
в номинации «Спортсменка года» законо-
мерна. В апреле этого года она установила 
новый и по сей день действующий мировой 
рекорд на дистанции 200 метров брассом. 
А несколько дней назад Евгения с блеском 
выступила на чемпионате России по пла-
ванию на «короткой» воде (в 25-метровом 
бассейне) в Санкт-Петербурге, где выигра-
ла четыре награды высшего достоинства.

— Благодарю наше спортивное сообще-
ство за столь высокую оценку моих выступ-
лений и результатов, — сказала Евгения Чи-
кунова. — Отдельное спасибо и болельщи-
кам, которые продолжают переживать за 
всех нас. Особая благодарность — родным и 
близким, моему тренеру Витте Новожило-
вой. Победа в Национальной спортивной 
премии — наша общая заслуга. Я горжусь 
возможностью внести свой вклад в россий-
ский спорт.

Муслим Гаджимагомедов, выступаю-
щий в первом тяжелом весе (категория до 
91 кг), в 2023 году поднялся на высшую сту-
пень пьедестала почета на чемпионате мира 
в столице Узбекистана Ташкенте, повторив 
аналогичный успех четырехлетней давно-
сти. Также в коллекции уроженца Дагестана 
есть «серебро» Олимпийских игр в Токио.

«Тренером года» признана заслуженный 
тренер России по художественной гимна-

стике Вера Штельбаумс. Отметим, что сре-
ди ее воспитанниц — единственная в исто-
рии двукратная олимпийская чемпионка в 
индивидуальном многоборье Евгения Кана-
ева, серебряный призер летних Игр и трех-
кратная чемпионка мира Ирина Чащина, а 
также многие другие звезды художествен-
ной гимнастики, продолжающие активную 
карьеру и радующие зрителей своими гра-
цией и мастерством.

Среди самых важных номинаций На-
циональной спортивной премии отметим 
и такую почетную, как «Эпоха в спорте». 
Здесь премия вручена президенту Феде-
рации тенниса России Шамилю Тарпище-
ву. Свою славу он снискал прежде всего как 
многолетний капитан (тренер) националь-
ной мужской команды в розыгрыше Кубка 
Дэвиса, где руководил игроками в 101 мат-
че — это абсолютный рекорд. Также Тарпи-
щев был капитаном и в женской команде, 
проделал колоссальную работу по популя-
ризации и развитию тенниса в России.

— В стране, где спортом занимаются мил-
лионы любителей, полным ходом идет и ге-
нерация профессионалов высокого класса. 
Наша система спорта независимо от внеш-
него давления совершенствуется, становит-
ся все более прочной и успешной. Опираясь 
на яркие примеры из истории, мы движем-
ся вперед к новым победам, уверенно смот-
рим в будущее, — подытожил министр спор-
та РФ Олег Матыцин.  

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА 
Лидеры сборной и новые звездочки 
выступят в Екатеринбурге

В них столько 
грации

Анна Козина

В 
финале Кубка России по художествен-
ной гимнастике впервые в истории 
турнира примут участие 82 региона, в 

том числе и новые регионы, которые вошли 
в состав РФ в 2022 году.

Помимо важного внутреннего старта, 
программа соревнований в Екатеринбур-
ге включает международный турнир, где 
выступят спортсменки из дружественных 
стран. А общее количество участниц до-
стигнет 1500 гимнасток.

Конечно же, на ковер выйдут лидеры 
нашей сборной — трехкратная чемпион-
ка мира среди юниоров, чемпионка Евро-
пы Лала Крамаренко и Анна Попова, кото-
рая стала абсолютной чемпионкой России 
в текущем году. К сожалению, не приедут 
многократные чемпионки мира и Евро-
пы Арина и Дина Аверины. Последний раз 
Арина выступала в начале августа на Играх 
стран СНГ в Минске, а Дина — на Кубке силь-
нейших в Москве в начале мая.

Возможно, сейчас о себе заявят новые 
звездочки, талантливые юниорки — Николь 
Римарачин Диас и Ульяна Янус. В утвер-
жденный состав участников также вошли 
Мария Борисова, Милена Щенятская, Ари-
на Ткачук, Майя Колобовникова. Спорт-
сменки выступят как раз в рамках между-
народного турнира с 3 по 7 декабря.

С 7 по 12 декабря увидим в деле два со-
става сборной России в групповых упраж-
нениях, а в индивидуальной программе 
заявлены Диана Чугунихина, Екатерина 
Сазонова, Ксения Колядина, Софья Копы-
лова, Александра Скубова, Виктория Чума-
кова, Алина Протасова.  

БАСКЕТБОЛ Краснодарские «железнодорожники» обыграли казанский УНИКС, 
уступая по ходу матча 22 очка

Исправили «двойки»
Илья Соболев

В 
центральном матче игро-
вой недели регулярного 
сезона Единой лиги фина-

лист прошлого плей-офф крас-
нодарский «Локомотив-Ку-
бань» принимал действующего 
чемпиона казанский УНИКС. 
Реванш «железнодорожникам» 
удался: уступая по ходу матча 
22 очка, хозяева нашли в себе 
силы переломить игру и добить-
ся победы — 82:75.

Напомним, в финальной се-
рии сезона 2022/23 краснодар-
цы были биты УНИКСом в пяти 
матчах — 1-4. А затем казанцы 
подтвердили свой класс и ста-
тус, обыграв «Локо» в финале 
Суперкубка Единой лиги. Вот 
и теперь поначалу ничего не 
предвещало, что «железнодо-
рожники» смогут что-то проти-
вопоставить обидчику.

— Мы получили два урока. 
Первый — как нельзя играть, 
особенно перед своими трибу-
нами. В первой половине у нас 
не получалось ничего, — конста-
тировал словенский наставник 
«Локомотива-Кубани» Алек-
сандр Секулич.

И это была чистая правда. В 
первой половине встречи хозя-
ева сумели наскрести лишь 26 
очков против 46 у соперника.

Впрочем, кубанцы уже не раз 
демонстрировали свои волевые 
качества. Вышли они на первый 
план и сейчас. На пути к побе-
де «Локо» отыграл 22 очка: это 
самый крупный камбэк сезона. 
Еще раз слово Секуличу.

— Второй урок, который мы 
сегодня получили, — как надо 
играть в оставшейся части се-

зона. Почет и уважение нашим 
ребятам, которые смогли со-
вершить такой камбэк против 
команды уровня Евролиги. По-
сле кошмарной первой полови-
ны встречи можно было совсем 
рассыпаться, но ребята нашли 
в себе силы, прежде всего вну-
тренние, чтобы переломить си-
туацию.

Самым результативным иг-
роком у победителей стал пред-
ставитель Тринидада и Тоба-
го ДеВон Акун-Перселл, к сло-
ву, признанный самым цен-
ным игроком ноября. На сче-
ту легионера 19 очков. Но все 

же отдельно хочется отметить 
выступление российского цен-
трового Андрея Мартюка. По 
итогам двух предыдущих сезо-
нов Андрей признавался луч-

шим молодым игроком лиги. В 
интервью «РГ» минувшим ле-
том Мартюк говорил, что все 
это авансы, а еще признавался, 
что хочет считаться полноцен-
ной боевой единицей, а не про-
сто перспективным молодым 
игроком.

Увы, старт сезона у центро-
вого не задался. Неудачные вы-
ступления повлекли за собой 
сокращение игрового времени. 
Но в матче с УНИКСом пред-
стал, наконец, тот Мартюк, ко-
торого мы всем хотим видеть. 
С игры Андрей реализовал 6 
из 7 попыток, набрав 15 оч-
ков, и внес весомейший вклад в 
победу.

Для «Локомотива-Куба-
ни» это уже пятая победа кря-
ду. После не самого удачного 
старта в регулярном чемпио-
нате «железнодорожники» неу-
держимы: восемь побед в де-
вяти последних матчах. «Ло-
комотив-Кубань», к слову, — 
единственная команда, сумев-
шая в этом сезоне побить клу-
бы из «большой четверки», в 
которую «Локо» и сам входит: 
помимо УНИКСа от краснодар-
цев пострадали также лидер те-
кущей «регулярки» ЦСКА и ам-
бициозный питерский «Зенит».

Следующий матч «Локо-
мотив-Кубань» проведет в го-
стях против пермской «Пармы» 
6 декабря. УНИКС в тот же день 
попытается вернуться на побед-
ные рельсы в домашней встрече 
с «Пари НН». Кстати, нижего-
родцы в предыдущем своем мат-
че прервали серию из девяти по-
ражений, обыграв «Минск» — 
90:79.

Невозможно обойти сторо-
ной очередной перформанс ка-
надского лидера красноярского 
«Енисея» Ксавьера Рэйтан-М-
эйеса, чьи 29 очков принесли 
его команде крупную викторию 
над «Самарой» — 103:82. Вче-
ра состоялись еще три матча: 
«Астана» (Казахстан) — ЦСКА — 
78:112, «Парма» — МБА (Моск-
ва) — 77:56, «Автодор» (Сара-
тов) — «Руна» (Москва) — 79:66.

Вот как на данный момент 
выглядит лидирующая ше-
стерка регулярного чемпиона-
та, которая по итогам первого 
этапа получит прямые путевки 
в плей-офф:

ЦСКА — 13 побед — 1 пораже-
ние, «Зенит» — 10-4, УНИКС — 
9-4, «Енисей» — 9-5, «Локо-
мотив-Кубань» — 9-5, «Урал-
маш» (Екатеринбург) — 7-7.  

ФУТБОЛ В снежном матче «Зенит» уступил «Локомотиву» 
и упустил лидерство в Премьер-лиге

Чемпиона замело

Илья Соболев

В 
Р о с с и й с к о й  П р е -
мьер-лиге снова сме-
на лидера. Питерский 
«Зенит» проиграл в 
Москве «Локомоти-
ву» — 1:3 и уступил 
первую строчку в 
турнирной таблице 
«Краснодару», кото-

рый, в свою очередь, был силь-
нее «Оренбурга» — 2:1.

Впрочем, встреча «железно-
дорожников» и «сине-бело-го-
лубых» могла накануне и не 
состояться. В воскресенье на 
столицу обрушился сильней-
ший снегопад. После много-
численных консультаций и 
проверок было решено играть. 
Единственное, что матч начал-
ся в 17.00, на полчаса позже за-
планированного времени.

Ко второму тайму снегопад и 
вовсе стих, и футболисты игра-
ли уже в довольно сносных для 
декабря условиях. Впрочем, по-
года все равно непосредствен-
ным образом повлияла на ре-
зультат. Не будь снега, голки-
пер «Зенита» Михаил Кержаков 
почти наверняка зафиксировал 
бы мяч после подачи Максима 

Глушенкова с углового. А так 
случился курьезный автогол, 
благодаря которому «Локо» 
открыл счет.

А вот объяснить погодой гру-
бейшую ошибку главного ар-
битра матча Алексея Сухого, 
пожалуй, не получится. На 63-й 
минуте «железнодорожник» 
Сергей Пиняев в безрассудном 
прыжке влетел в зенитовского 
бразильца Клаудиньо и отделал-
ся лишь желтой карточкой.

Так или иначе, «Локомотив» 
одолел «Зенит» уже второй раз 
кряду. Предыдущая победа была 
одержана в первом круге теку-
щего чемпионата. Изюминки 
нынешней виктории добавляет 
тот факт, что «Локо» одержал ее 
без главного тренера Михаила 
Галактионова и капитана Дмит-
рия Баринова, схлопотавших 
дисквалификации после крити-
ки судейства.

Если возвращаться к теме 

погодных условий, ЦСКА и «Ро-
стову», которые встречались 
в Москве несколькими часами 
ранее, не так повезло. Снего-
пад был в самом разгаре, и клу-
бы, кажется, согласились бы на 
перенос. Однако главный ре-
фери встречи Рафаэль Шафе-
ев решил играть. Чем вызвал 
шквал негодования со стороны 
наставника ростовчан Валерия 
Карпина.

Валерий Георгиевич еще 
до игры был настроен крайне 
скептически, раскритиковав 
календарь РПЛ, а после матча, 
похоже, еле сдерживался, что-
бы не перейти на нецензурную 
лексику.

— Что тут спрашивать про 
футбол? Какой дебил принимал 
решение играть, какой идиот? 
Что они делают? Футбол уби-
вают? И так в России футбол не 
особо, мягко говоря. Хорошо ко-
му-то сделали?

Добавим, что к экстремаль-
ным условиям ЦСКА приспосо-
бился лучше. Голы Федора Ча-
лова и чилийца Виктора Мен-
деса принесли армейцам побе-
ду — 2:0. Причем Мендес свой 
мяч отпраздновал нырком в 
сугроб.

Что касается календаря, во-
прос все-таки не праздный. Про-
ведение матчей в декабре руко-
водство РПЛ объясняет необхо-
димостью синхронизироваться 
с еврокубковым календарем. 
Хотя матчи 18-го тура, послед-
него в этом году, все же могут 
перенести из-за запредельных 
холодов, которые прогнозиру-
ют синоптики.

Зато «Краснодару», вернув-
шемуся в лидеры чемпионата, 
проблемы столичных команд 
незнакомы. Домашний матч с 
«Оренбургом» «быки» провели 
при комфортных плюс 19. Спра-
вились даже без помощи своего 
главного форварда Джона Кор-
добы, пропускавшего матч из-
за дисквалификации.

Шанс приблизиться к «Зени-
ту» упустил «Спартак», усту-
пивший в гостях грозенскому 
«Ахмату» — 1:2. Матч запомнит-
ся в том числе удалением ис-

панского наставника москви-
чей Гильермо Абаскаля, толк-
нувшего Бернарда Беришу, 
когда тот угрожающе прыгнул 
в сторону специалиста. Прово-
кация игрока осталась незаме-
ченной.   

Тяжелые погодные условия 
не помешали «Локомотиву» добить-
ся красивой победы над «Зенитом».

Владислав Емченко (слева) в матче с УНИКСом получил самое большое 
игровое время среди россиян «Локо» — 26 минут.

А К Ц Е Н Т

«Локомотив» обыграл «Зенит» 
уже второй раз в этом сезоне

А К Ц Е Н Т

Весомый вклад в победу «железнодо-
рожников» внес российский центровой 
Андрей Мартюк, который набрал 15 
очков, реализовав 6 из 7 попыток с игры

Боксер Муслим Гаджимагомедов в 2023 году 
во второй раз выиграл звание чемпиона мира.

— Новости, результаты 
и комментарии читайте на сайте
rg.ru/sujet/6799
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Кстати

Даже в условиях мировых ограничений рос-

сийская художественная гимнастика продол-

жает развиваться благодаря президенту ВФХГ, 

главному тренеру сборной Ирине Винер. Сра-

зу после отстранения российских спортсме-

нов от международных стартов она создала 

внутренние правила, поощряющие индивиду-

альность и выполнение фирменных элемен-

тов. Это позволяло сохранить мотивацию. 

Хотя и усложняло задачу, поскольку девочкам 

приходилось делать по две программы, в том 

числе и по международным правилам FIG.

В 2024 году появится очередное нововведе-

ние. Изменения коснутся абсолютно всех, но 

все-таки больше они направлены на становле-

ние и развитие мастерства юных спортсме-

нок. Например, в программу вернутся скакал-

ка и упражнение «без предмета». Поэтому те-

перь в квалификации многоборья будет не 

четыре вида (обруч, мяч, булава, лента), а 

шесть. Финал же абсолютного первенства 

пройдет по классическому сценарию.

— У нас самая сильная страна, в нашей про-

грамме выступает больше 80 регионов. Это 

самое большое количество участников со-

ревнований по виду спорта, и не только в худо-

жественной гимнастике, — отметила Ирина Ви-

нер в разъяснениях к новым правилам. — Если 

бы мы стояли на месте, нас бы давно уже обо-

гнали, перегнали. А мы не должны при этих об-

стоятельствах, которые проходят на мировой 

арене, опускать руки. Мы должны быть еще 

выше, быстрее, сильнее, и идти вперед. 

В Екатеринбурге зрители смогут увидеть весь 
цвет отечественной художественной гимнастики.
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8
ПОБЕД

одержал «Локомотив-Кубань» 

в последних девяти матчах 

регулярного чемпионата

СТАТИСТИКА

«Факел» — «Балтика — 0:0.

«Сочи» — «Крылья Советов» — 0:2.

Голы: Ежов, 7, Гарре, 90+4 (пен.).

«Пари НН» — «Урал» — 1:0.

Гол: Каккоев, 90+1.

ЦСКА — «Ростов» — 2:0. 

Голы: Чалов, 4 (пен.), Мендес, 68.

«Краснодар» — «Оренбург» — 2:1.

Голы: Сперцян, 45+3 (пен.), Ахме-

тов, 76 — Оганесян, 51.

«Локомотив» — «Зенит» — 3:1.

Голы: Кержаков, 8 (автогол), Глу-

шенков, 59, Тикнизян, 88 — 

Кассьерра, 41.

«Ахмат» — «Спартак» — 2:1.

Голы: Агаларов, 34, Ковачев, 47 — 

Зиньковский, 44.
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